
Магнитогорский 

«Металлург»

стал обладателем 

Кубка Гагарина. 

В седьмом матче 

финала «Магнитка» 

обыграла ЦСКА (3:1) 

и выиграла серию 

со счетом 4-3 

Сегодня, в финальный день 

конкурса, смотрите драму 

о конфликте двух выдаю-

щихся русских художников 

«Шагал — Малевич» 

Александра Митты

Федор Лукьянов:
Чего ждать от заседания 
Совета Россия — НАТО
и саммита НАТО
в Варшаве
Страница 8

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 20 апреля 2016. № 84(6952)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ПРАВО КС РФ признал 
неисполнимым решение ЕСПЧ 
о выборном праве осужденных

Выбора не лишены

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ признал неисполнимым ре-
шение Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ), касаю-
щееся предоставления избира-
тельных прав всем российским 
заключенным. При этом ограни-
чение носит избирательный ха-
рактер, поэтому не противоре-
чит ни международным норма-
тивным актам, ни российской 
судебной практике, считают су-
дьи.

Страсбургский суд рассма-
тривал обращение Сергея Анчу-
гова и Владимира Гладкова, ко-
торые за тяжкие преступления, 
в том числе убийства, были при-
говорены к смертной казни, за-
мененной впоследствии 15-лет-
ними сроками лишения свобо-

ды. В заключении они осознали, 
что лишены избирательного 
права и не могут принимать 
участие в выборах президента 
страны и депутатов Госдумы 
РФ, что и попытались опроте-
стовать. 

ЕСПЧ встал на сторону заяви-
телей и посчитал, что «совре-
менная уголовная политика и 
соблюдение прав граждан требу-
ют, чтобы сохранение такого об-
щего электорального запрета 
было доказано». По мнению Ми-
нистерства юстиции РФ, в дан-
ном случае Европейский суд 
оспаривает принцип верховен-
ства Конституции в России и 
прямо подвергает сомнению Ос-
новной Закон нашей страны, так 
как статья 32 лишает заключен-
ных права избирать и быть из-
бранными, если они со-
держатся в местах ли-
шения свободы.

КОНТРОЛЬ Российские 
маринованные огурчики
оказались индийскими

Похрусти, загрусти

Василий Миронов

ТАКОЙ родной для россиян 
продукт, как маринованный огу-
рец, оказался вовсе не таким 
«отечественным», как это пре-
подносится многими производи-
телями. А получившаяся продук-
ция часто не отвечает минималь-
ным требованиям ГОСТов. 

Исследование отечественно-
го рынка маринованных огурцов 
провело Роскачество. Корре-
спондент «Российской газеты» 
ознакомился с его результатами.  
Выяснилось, что продукция этой 
категории часто производится с 
теми или иными нарушениями и 
часто не соответствует заявлен-
ному уровню качества. 

Но самое любопытное — ока-
залось, что многие производите-
ли пользуются маркетинговой 
уловкой «произведено в Рос-
сии», хотя на самом деле огурцы 

поставляются в Россию из дру-
гих стран. Эксперты рынка рас-
сказывают, что их неделями и 
месяцами везут в уксусе, а на 
российской территории лишь 
фасуют по банкам.

Сами исследователи Роскаче-
ства  не могут назвать конкрет-
ную страну, факт иностранного 
происхождения сырья подтвер-
ждается косвенно.  «Огурцы в 
России — товар сезонный, уро-
жай в открытом грунте созрева-
ет с мая по сентябрь. Из 31 
образца на 21 товаре месяц вы-
работки значится с ноября по 
март, что не характерно для рос-
сийского производственного ци-
кла. Возможно, при производст-
ве данного товара было исполь-
зовано сырье иностранного про-
исхождения», — рассказал «Рос-
сийской газете» замру-
ководителя Роскачест-
ва Илья Лоевский.
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приехала в Москву

ХОККЕЙ

КИНО

Австралийский доллар  51,0737
Азербайджанский манат  43,2830
Армянский драм**  13,6339
Белорусский рубль****  33,1051
Болгарский лев  38,0168
Бразильский реал  18,1658

Венгерский форинт**  23,9397
Вон Республики Корея***  57,8804
Датская крона*  99,9199
Доллар США  65,6474
Евро  74,3719
Индийская рупия**  98,8160

Казахстанский тенге**  19,5205
Канадский доллар  51,3794
Киргизский сом**  93,7151
Китайский юань  10,1422
Молдавский лей*  33,3744
Новый туркменский манат  19,3879

Норвежская крона*  80,3115
Польский злотый  17,3043
Румынский лей  16,5990
СДР  92,3954
Сингапурский доллар  48,8121
Таджикский сомони*  83,6273

Турецкая лира  23,1414
Узбекский сум***  22,7547
Украинская гривна*  25,8048
Фунт стерлингов  93,9546
Чешская крона*  27,5170
Шведская крона*  81,0272

Швейцарский франк  68,1555
Южноафриканский рэнд*  45,6278
Японская иена**  60,1856

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.04.16 
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Власть Правительство отчиталось о результатах работы 
в 2015 году

Знаки качества 
государства 

Татьяна Зыкова 

П
роблемы с недостоверной, 
завышенной кадастровой 
оценкой, по которой се-

годня рассчитывается налог на 
землю и недвижимость (на не-
движимость пока только в 28 ре-
гионах страны), будут решены с 
помощью нового закона о госу-
дарственной кадастровой оцен-
ке.

Проект закона разработали в 
минэкономразвития. В нем пред-
лагается передать проведение ка-
дастровых расчетов от частных 
оценщиков к государственным 
кадастровым оценщикам, рабо-
тающим в государственных бюд-
жетных учреждениях, а ошибки 
исправлять в «бесспорном по-
рядке» и бесплатно для граждан. 
Об этом на Прямой линии гово-
рил президент Владимир Путин.

Кто же в свете грядущих зако-
нодательных изменений будет  
проводить кадастровую оценку 
земли? С чем связаны различия в 
оценке стоимости соседних 
участков сопоставимой площа-
ди? На какие скидки по налогу 
могут рассчитывать пенсионе-
ры? Эти и другие вопросы при-
шли в «Российскую газету» на 
специально открытую для них 
«горячую линию». На них отве-
чает заместитель председателя 
правительства Московской об-
ласти, курирующий блок земель-
но-имущественных отношений, 
Александр Чупраков. 

На 13 сотках нашли нефть
Кузнецова Елена Николаевна, 
город Дмитров, Подмосковье: 
Александр Анатольевич, не ина-
че как на моем участке нашли 
нефть. За 13 соток насчитали ка-

дастровую стоимость 6 миллио-
нов рублей. При этом рыночная 
стоимость, за которую я реально 
могу продать свою землю, 4 мил-
лиона рублей. А государство го-

тово выкупить у меня мою зем-
лю по цене, которую само утвер-
дило?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Я с вами согла-
сен, кадастровая стоимость не 
может быть выше рыночной. По-
этому есть конструктивное 
предложение. Давайте начнем с 
того, что проверим, нет ли си-
стемных ошибок при определе-
нии кадастровой стоимости ва-
шего участка. Для этого вы, по-
жалуйста, обратитесь в мини-
стерство имущественных отно-
шений Московской области. 
Можно по электронной почте, на 
адрес министра имущественных 
отношений Московской области 
Аверкиева Андрея Владимиро-
вича andreyaverkiev@mosreg.ru

В запросе укажите кадастро-
вый номер вашего зе-
мельного участка, его 
кадастровую стоимость.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Как добиться справедливой кадастровой оценки 
и не переплачивать налоги на землю и имущество

Укрощение кадастра
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Владимир Кузьмин, 
Татьяна Замахина

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев, 
выполняя свои кон-
ституционные обязан-
ности, представил в 

Государственной Думе отчет о 
работе правительства в 2015 
году. Восьмой по счету отчет 
главы камбина перед парламен-
тариями был одним из самых 
сложных. Сказалась не только 
трудная ситуация в экономике, 
но и предвыборный фактор. Тем 
не менее главным результатом 
экономического развития за 
прошлый год Дмитрий Медве-

дев считает первые шаги к проо-
бразу российской экономики 
следующего десятилетия. Ей 
еще нужны глубокие структур-
ные реформы, но за счет гра-
ждан правительство их прово-
дить не намерено.

2015-й был для правительст-
ва непростым. На результатах 
работы сказалось сразу не-
сколько факторов. Это низкие 
цены на нефть и другие сырье-
вые товары, причем в основном 
проблемой стала скорость паде-
ния котировок, внешнее сан-
кционное давление, нестабиль-
ность и непредсказуемость гло-
бальных рынков, подчиняю-
щихся не экономическим, а по-
литическим законам, и наконец, 
это собственные структурные 
проблемы отечественной эконо-
мики.

— Такое сочетание факторов 
было бы для нашей страны губи-
тельным, если бы это происхо-
дило в 90-е годы, — считает пре-

мьер-министр. — Еще неизвест-
но, сохранилась бы Россия в тех 
границах, в которых существу-
ет. Но сегодня мы не просто 
устояли. Мы можем развивать-
ся, можем двигаться вперед.

Правда, если раньше государ-
ство могло использовать для це-
лей развития средства от эк-
спорта сырья и иностранные 
кредиты, то сейчас на эти источ-
ники полагаться не приходится. 
А главное, уверен глава кабми-
на, и не нужно: «Если, конечно, 
хотим и дальше оставаться стра-
ной, которая имеет право на 
свою позицию и свои нацио-
нальные интересы, страной, в 
которой надежно обеспечены 

достойные условия жизни и для 
людей старшего поколения, и 
будущее наших детей».

Именно на этом сосредоточе-
на вся работа правительства, и 
результаты не заставили себя 
ждать. Экономика адаптирова-
лась к новым современным 
условиям, считает Дмитрий 
Медведев. Еще несколько лет на-
зад она была другой и по струк-
туре, и по издержкам. 
— Идет диверсификация эконо-
мики, о необходимости которой 
мы так долго все вместе говори-
ли. Меняется наша роль в гло-
бальной хозяйственной систе-
ме, — заявил председатель пра-
вительства. — Фактически мы 
начали создавать прообраз рос-
сийской экономики следующе-
го десятилетия.

«Но в первую очередь мы ста-
рались делать все, чтобы люди 
как можно меньше чув-
ствовали кризис», — 
подчеркнул премьер. 
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Акцент

 Сегодня мы не просто устояли. 
Мы можем развиваться, 
можем двигаться вперед

ЦИФРА

1,6
ТРИЛЛИОНА
рублей составило снижение 
общей кадастровой стоимости 
28 тысяч объектов после ее 
 пересмотра специальными 
комиссиями в 2015 году.
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Этот отчет главы правительства стал восьмым по счету и был одним 
из самых сложных.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты 
составили рейтинг самых 
благополучных городов

Держат карман 
шире

Татьяна Зыкова

В СРЕДНЕМ 59 тысяч рублей в месяц получают жители 
Петропавловска-Камчатского. Именно этот город стал 
лидером рейтинга городов, где живут россияне с самыми 
высокими доходами. Москва при этом не вошла даже в 
первую десятку.

Исследование населенных пунктов с населением свы-
ше ста тысяч человек провели эксперты департамента 
социологии Финансового университета при правитель-
стве РФ. Они считали не только зарплаты жителей, но и 
их дополнительный доход из материальных и нематери-
альных источников для приобретения благ и услуг. 

То, что в лидеры выбился Петропавловск-Камчат-
ский, как выяснилось, вполне закономерно. «Рыба се-
годня — недооцененная отрасль, которая по потенциа-
лу опережает нефтянку и финансы», — говорит руко-
водитель исследования Алексей Зубец.

В первую десятку 
наиболее благопо-
лучных российских 
городов вошли так-
же подмосковные го-
рода — Одинцово и 
Люберцы, где доход 
жителей составляет 
порядка 55 тысяч 
рублей. Далее идут 
Железнодорожный, 
Красногорск, Бала-
шиха, Домодедово, 
Химки, Подольск.

Что касается мо-
сквичей, то их сред-
немесячный доход 
колеблется в райо-
не 44 тысяч рублей. 
По мнению социолога, это означает, что большая 
часть столичных рабочих мест занимают жители Под-
московья. А их доходы «просачиваются» по месту про-
живания, где и тратятся. 

Сдают позиции и традиционные нефтяные города. 
Сургут с его 34 тысячами рублей и Нефтеюганск с 36 ты-
сячами рублей оказались среди городов с весьма скром-
ными доходами. Компании сокращают издержки — эко-
номят на зарплатах, социальных пакетах. Некогда про-
цветающие города разочаровывают жителей настолько, 
что они готовы переехать в другие города, говорит Зубец.

Особое беспокойство у социологов вызывают города 
с минимальными доходами из Северо-Кавказского феде-
рального округа. Меньше всего — 12—13 тысяч рублей — 
получают жители Назрани, Дербента, Махачкалы и Ха-
савюрта, говорится в исследовании. «Низкий уровень 
дохода может стать катализатором социальной неста-
бильности, следует уделять больше внимания развитию 
этих территорий», — уверен Алексей Зубец. 

Тревогу разделяет и научный руководитель Москов-
ского института экономики, политики и права Николай 
Волгин, который опасается, что доход в городах Северного 
Кавказа скоро опустится ниже прожиточного минимума.

ВЛАСТЬ  Губернаторы 
будут лично решать 
проблемы с паводком

Спасти от воды

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил главам регионов, 
затронутых паводком, лично решать возникшие пробле-
мы и особое внимание уделять помощи людям. 

«Алгоритм действий в ситуациях подобного рода у 
нас отработан, нормативная база создана, нужно напря-
женно трудиться, уделяя первоочередное внимание 
этим проблемам и со стороны первых лиц. Никому нель-
зя эти вопросы переадресовывать. Первые лица должны 
лично заниматься решением стоящих в данной ситуации 
проблем перед регионами», — сказал глава государства в 
ходе видеоконференции по вопросам ликвидации по-
следствий паводков.

Особое внимание нужно уделить помощи людям, вос-
становлению объектов инфраструктуры и жизнеобеспе-
чения, распорядился Владимир Путин. «Министра МЧС 
прошу в течение недели доложить мне обобщенную ин-
формацию по складывающейся ситуации, если потребу-
ется — в любое время», — указал глава государства.

«Я хочу посмо-
треть и от вас лично 
услышать, что дела-
ется для того, чтобы 
ситуация была ме-
нее острой, чем се-
годня; что делается 
для того, чтобы лю-
дям помочь; что де-
лается для эвакуа-
ции и нормального 
снабжения тех пун-
ктов временного 
размещения, где 
эти люди оказа-

лись. Комплекс проблем и вопросов большой», — отме-
тил президент. 

Наиболее сложная ситуация в Вологодской области. 
Губернатор Олег Кувшинников вышел на связь прямо из 
палаточного городка МЧС. Там же уже трое суток рабо-
тает и министр Владимир Пучков. Уровень воды в районе 
Великого Устюга продолжает уменьшаться, доложил 
Пучков. 

В Северо-Западном федеральном округе противопа-
водковые мероприятия планируется завершить в тече-
ние недели. 

«Паводок продолжается, ситуация на реках прогнози-
руется достаточно сложная», — подытожил министр, го-
воря о Сибири и Дальнем Востоке. «Енисей, Лена и Амур 
— в зоне постоянного внимания», — подчеркнул он. Всего 
же в 18 регионах в 119 населенных пунктах остаются 
подтопленными более 4,6 тысячи частных домов, где 
проживают свыше 12 тысяч человек.

Глава Тюменской области Владимир Якушев специаль-
но отправился в пострадавший город Ишим, где подтопле-
но свыше 500 домовладений. За каждое будет выплачена 
компенсация, комиссия уже совершает обходы. 

«Сам я в зоне подтопления до 2 часов ночи рабо-
таю», — заверил глава региона. По его словам, «вода 
уже начала падать». «Весь город помогает, все понима-
ют, что это общая беда и она сплачивает», — заключил 
губернатор.

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
рублей составляет средний доход 
жителей самого благополучного 
города России — Петропавловска-
Камчатского

Президент Владимир Путин потребовал преодолеть зависимость 
от зарубежных технологий

Символ лидерства
Кира Латухина

Г
осударство продолжит 
помогать отраслям про-
мышленности, но нужно 
преодолеть излишнюю 
зависимость от ино-

странных технологий. Об этом за-
явил президент на съезде Союза 
машиностроителей. Эту отрасль 
он назвал одним из драйверов эко-
номики, которая должна и может 
стать символом национального 
успеха и технологического лидер-
ства России.

«Мы вместе с вами видим всю 
сложность текущей ситуации, се-
рьезные экономические вызовы, с 
которыми сталкивается наша 
страна. И они, безусловно, повли-
яли на машиностроительную от-
расль: уменьшились инвестиции, 
снизились спрос на продукцию и 
объемы производства», — подчер-
кнул глава государства. В 2015 
году по отношению к 2014 году 
индекс производства машин и 
оборудования составил 88,9 про-
цента. Но по результатам первого 
квартала этого года он был уже 
105,4 процента. «Мы, безусловно, 
продолжим оказывать поддержку 
отраслям, которые оказались в 
зоне риска», — заверил  Путин, на-
помнив, что в антикризисном пла-
не на них обращено особое внима-
ние. В 2016 году на поддержку ав-
топрома будет выделено 137,7 
млрд рублей (в том числе допол-
нительно около 49 млрд), тран-
спортного и сельхозмашиностро-
ения — по 10 млрд.

«Рассматриваем машинострое-
ние как один из драйверов отечест-
венной экономики, — сказал пре-
зидент. — Отрасль с огромным эк-
спортным потенциалом, которая 
должна и может стать символом 
национального успеха, технологи-
ческого лидерства России — как 
это сделал, например, наш оборон-
но-промышленный комплекс». 
Производительность труда в ОПК 
уже выросла втрое с 2007 по 2015 
год. И это настоящий рекорд. В 
2015 году объем производства 
продукции ОПК увеличился почти 
на 13 процентов. «Мы занимаем 
второе место в мире по экспорту 
вооружений. В прошлом году его 
объем составил порядка 14,5 млрд 
долларов», — напомнил Путин.

В значительной степени уда-
лось локализовать производство 
электротехники и бытовой техни-
ки. Свыше 70 процентов произве-
денных в России холодильников, 
морозильников, стиральных ма-
шин выпускается на мощностях, 
введенных с 2000 года, в том числе 
более трети — с 2010 года. На но-
вых мощностях идет сборка теле-
визоров. В производстве газовых 

плит и водонагревателей обновле-
но около 50 процентов мощно-
стей. «При этом по другим отра-
слям машиностроения производ-
ственные мощности за последние 
15 лет обновлялись не более чем 
на 10—15 процентов», — отметил 
глава государства.

«Мы делаем ставку на тех, кто 
намерен добиваться успеха, по-
вышать эффективность, вклады-
вать средства в техническое об-
новление, выпускать конкурен-
тоспособную продукцию и завое-
вывать глобальные рынки. Пред-

приятиям, которые готовы ре-
шать такие задачи, будет оказано 
всестороннее содействие», — об-
ещал президент.

В сфере машиностроения уже 
запущен целый ряд проектов с ис-
пользованием инструментов 
Фонда развития промышленно-
сти. «Мы часто критикуем и пра-
вительство, и министерство про-
мышленности, но этот инстру-
мент работает эффективно», — 
оценил глава государства и на-
помнил о решении докапитализи-
ровать Фонд еще на 20 млрд ру-

блей. «Наверно, и этого маловато, 
но будем думать над тем, что нуж-
но сделать дополнительно», — со-
общил он. Долгосрочные гаран-
тии и льготы российские и ино-
странные компании смогут полу-
чить в рамках специальных инве-
стиционных контрактов. Такие 
проекты можно будет освобо-
ждать от налога на прибыль.

«Со своей стороны мы выдви-
гаем ряд ключевых условий, а 
именно первое из них — не просто 
наладить сборку, а перевести в 
Россию передовые технологии: 
создавать технологические инно-
вационные центры в нашей стра-
не — вот что важно», — объяснил 
Путин. Практическую помощь в 
приобретении новых патентов, 
ноу-хау, заключении лицензион-
ных соглашений будет оказывать 
Агентство по технологическому 
развитию, которое начнет работу 
уже летом.

Сформирована и система под-

держки экспорта. Российский эк-
спортный центр рассматривает 
около 100 проектов объемом по-
рядка 7 млрд долларов. В 2015 
году в стоимостном выражении 
объем экспорта судостроения 
вырос на 51 процент, радиолока-
ционной и навигационной аппа-
ратуры — на 50 процентов, специ-
ального автомобилестроения — 
на 21 процент, комплектующих 
для микроэлектроники — на 20 
процентов. «Критически важно 
преодолеть излишнюю зависи-
мость от зарубежных техноло-
гий», — указал президент. Речь 
идет о создании оборудования и 
средств производства. «Нужно 
сформировать собственное совре-
менное станкостроение, продол-
жить его формирование на основе 
самых современных разработок: 

и зарубежных, и отечественных», 
— поставил задачу он. Фонд разви-
тия промышленности уже запу-
скает программу поддержки оте-
чественного станкостроения. На 
нее предусмотрено 1,2 млрд ру-
блей. Особое внимание глава госу-
дарства призвал уделить радиоэ-
лектронной промышленности, в 
частности микроэлектронике.

В 2019 году начинается пере-
ход на наилучшие, так называе-
мые доступные технологии, чтобы 
уменьшить загрязнение окружа-
ющей среды. Минпромторг дол-
жен будет разработать механизм 
поддержки предприятий, которые 
будут внедрять такие технологии, 
а также инструменты, которые по-
зволят обеспечить локализацию 
производства оборудования, со-
ответствующего этим принципам.

Пик загрузки ОПК в рамках го-
соборонзаказа будет в 2017 году, и 
Путин рассчитывает, что оборон-
ные предприятия используют на-
копленный потенциал для конвер-
сии, диверсификации производст-
ва, наладят выпуск конкурентной 
и высокотехнологичной продук-
ции гражданского назначения.

Кроме того, президент провел 
телефонный разговор с эмиром 
Катара Тамимом Бен Хамадом Аль 
Тани. Лидеры обсудили аспекты 
ситуации в Сирии, в том числе в 
контексте возможной координа-
ции совместных усилий по урегу-
лированию кризиса. Также затро-
нули итоги встречи в Дохе пред-
ставителей нефтедобывающих 
стран и уделили большое внима-
ние вопросам двустороннего со-
трудничества.

Еще Владимир Путин побесе-
довал в Кремле с главой Всемирно-
го еврейского конгресса Рональ-
дом Лаудером. «Российские еврей-
ские организации вносят сущест-
венный вклад в дело внутриполи-
тической стабилизации», — побла-
годарил он. Лаудер заметил, что в 
России — минимальный уровень 
антисемитизма, в то время как в 
Европе он «до сих пор поднимает 
голову». Еще гость поблагодарил 
Путина за все, что президент дела-
ет для еврейского народа.

Президент также принял в 
Кремле главу французского МИД 
Жан-Марка Эйро. «Франция для 
нас — один из ключевых партнеров 
в Европе и в мире», — подчеркнул 
он. Несмотря на все сложности, от-
ношения между двумя странами 
развиваются практически по всем 
направлениям, оценил Владимир 
Путин. Эйро передал приветствие 
от французского президента. 
Франсуа Олланд ожидает встречи 
в октябре, сообщил он. Россий-
ский лидер попросил передать и от 
него наилучшие пожелания.

В 18 регионах 
в 119 населенных 
пунктах остаются 
подтопленными 
более 4,6 тысячи 
частных домов

Машиностроение, по мнению пре-
зидента, может стать символом 
технологического лидерства 
России, взяв пример с ОПК.

Акцент

 Рассматриваем машиностро-
ение как один из драйверов 
отечественной экономики
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ИНИЦИАТИВА РГО начинает второй 
фотоконкурс о России

Самая красивая

Татьяна Замахина

РУССКОЕ географическое обще-
ство (РГО) открыло прием заявок 
на второй фотоконкурс «Самая 
красивая страна». Он посвящен 
сохранению дикой природы Рос-
сии и воспитанию бережного от-
ношения к окружающей среде 
через искусство фотографии, 
рассказывают организаторы.

Появление у РГО своего фото-
конкурса вызвало большой резо-
нанс. «В 2015 году за три месяца 
приема работ было прислано 
около 200 тысяч фотографий. 
Это говорит о том, что все эти 
люди, где бы они ни жили, счита-
ют нашу страну самой краси-
вой», — свидетельствует прези-
дент РГО, министр обороны Сер-
гей Шойгу.

Творческий конкурс поддер-
живается на высшем уровне — 
так, призы победителям в прош-
лом году вручали первые лица 
страны.

В правилах нет ограничений 
по возрасту и месту жительства 
участников — фотографии прини-

маются из разных стран. Работы 
приходят в том числе и из Украи-
ны, США, стран Евросоюза…

Самому старшему участнику 
первого фотоконкурса было 98 
лет, а самому младшему — всего 4 
года!

В этом году работы принима-
ются до 1 августа, а итоги подве-
дут осенью. Для юных фотогра-
фов (до 13 лет) будет своя номи-
нация. Каждый взрослый участ-
ник тоже найдет себе «катего-
рию» по вкусу. Большинство из 
них посвящено дикой природе, 
при этом к рассмотрению не при-
нимаются фотографии животных 
в неволе. Свои номинации будут 
и для индустриальных пейзажей, 
и для памятников культуры под 
угрозой исчезновения.

Работы оценят известные об-
щественные деятели, фотографы 
и деятели искусства. Почувство-
вать себя в роли фотоэкспертов 
смогут все желающие — будет 
«приз зрительских симпатий».

Подробнее о фотоконкурсе — 
на photo.rgo.ru

ПЛАНЫ Минкомсвязь просит усилить контроль за продажей 
сим-карт

С рук долой
Татьяна Шадрина

Р
аспространение сим-карт с 
рук — большая угроза для 
безопасности, отметил на 

коллегии Роскомнадзора глава 
минкомсвязи Николай Никифо-
ров. Он призвал как можно бы-
стрее полностью остановить их 
продажи.

Сейчас по закону, чтобы полу-
чить сим-карту для своего теле-
фона официальным путем, нуж-
но предоставить оператору свои 
паспортные данные, а если поку-
пать ее с рук у метро, то ничего не 
потребуют.

Откуда же появляются такие 
серые симки? У компаний есть 
возможность запросить у опера-
торов сразу большое число си-
мок для своих сотрудников, и 
здесь оформление идет не на па-
спорт, а на юридические рекви-
зиты компании. Потом такие 
корпоративные сим-карты мо-
гут появляться в нелегальной 
продаже.

Конечно, здесь не идет речь о 
том, что все компании этим злоу-
потребляют, но зная, что здесь 
есть лазейка, глава Роскомнадзо-
ра Александр Жаров предложил 
урегулировать распространение 
сим-карт для корпоративных 
клиентов на уровне законода-
тельства.

Но пока еще нет поправок в 
законодательство, служба, учи-
тывая риски, совместно с МВД 
ведет региональные проверки и 
выявляет продавцов нелегаль-
ных сим-карт. Через полгода по-
явятся конкретные цифры, 
сколько таких нарушений за-
фиксировано и сколько штрафов 
выписано. Также будет разрабо-
тан и социальный ролик про то, 
что не стоит покупать серые 
сим-карты.

Еще одна проблема — выход в 
Интернет без сим-карты через 
точку Wi-Fi в кафе или метро. 
Роскомнадзор начал их провер-
ку. Служба проверяет, идет ли 
авторизация пользователей при 
входе в Интернет. Принцип про-
верки выборочный, основной 
акцент сделан на контроль то-
чек в местах скопления людей: 
вокзалов, кафе, магазинов. Уже 
проверено 3 тысячи точек. Выя-
снилось, что 15 процентов их 
владельцев  нарушают требова-
ния по авторизации пользовате-
лей. Проконтролировать все 
точки силами Роскомнадзора 
невозможно, поэтому нужно 
подключить общественные ор-
ганизации, считает Жаров.

 Также важным вопросом для 
безопасности страны является 
передача данных через програм-
мы, которые шифруют трафик. 
Этой проблемой сейчас занима-
ется рабочая группа при Нацио-

нальном антитеррористическом 
комитете, которую возглавляет 
Александр Жаров. Возможно, 
конкретные предложения по ре-
гулированию шифрованного 
трафика будут представлены к 1 
июля.

Каждый из пользователей 
Сети уже заметил, что после за-
проса в поисковой сети потом 
всплывает реклама именно того 
товара, который искали ранее. И 
еще многие из нас хранят свои 
фото и даже документы в обла-
ках. Серверы с этими облаками, 
которые являются частью так на-
зываемых «больших данных» 
(огромного массива информа-
ции), могут быть в другой стране. 
А информация является страте-
гическим ресурсом, отметил по-
мощник президента Игорь Щего-
лев. Эту проблему тоже предсто-
ит решить. 

На коллегии затронули и во-
прос авторского права. До 18 

миллионов человек выросло чи-
сло потребителей легального 
контента, а к 2018 году число ле-
гальных потребителей может вы-
расти до 30 миллионов, сказал 
Николай Никифоров. 

Объем рынка онлайн-видео-
сервисов в России вырос в 2015 
году на 14,7 процента и соста-
вил 5,8 миллиарда рублей. Ры-
нок пока небольшой, но он де-
монстрирует уверенный рост. 
Эксперты прогнозируют в 2016 
году увеличение выручки на 
35—40 процентов. Закон об ав-
торском праве не только запре-
щает, но и стимулирует разви-
тие легальных площадок он-
лайн-дистрибуции цифрового 
контента, отменил Александр 
Жаров.
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Александр Жаров, Игорь Щеголев 
и Николай Никифоров (слева 
направо) выступили за широкий 
доступ россиян к средствам связи 
и безопасной информации.

«Маленький Варг». Победитель в номинации «Народы России» в 2015 году. 
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СОВФЕД Виталий Мутко 
пообещал лучший ЧМ 
по футболу 

Стадион онлайн

Виталий Петров

ПРИМЕРНО треть населения России хотела бы посе-
тить матчи чемпионата мира по футболу 2018 года, что 
говорит об огромном интересе граждан к этому собы-
тию. Такие данные опросов привел министр спорта Вита-
лий Мутко, выступая вчера на расширенном заседании 
Комитета Совета Федерации по социальной политике.

Министр заверил сенаторов, что подготовка к турни-
ру проходит в плановом режиме и не дает сбоев. «Создан 
центр мониторинга, на основных объектах установлены 
системы видеонаблюдения, через которые можно сле-
дить за ходом строек. Каждый может видеть по графику, 
что и где строится. Каждый может посмотреть стадию 
строительства стадионов, аэропортов. Раз в три месяца 
докладываем о подготовке письменно президенту», — 
рассказал Мутко. По его мнению, если чемпионат мира 
будет проведен так же успешно, как и предварительная 
жеребьевка в июле прошлого года, то он станет лучшим в 
истории турнира.

Гости соревнований смогут ощутить это в полной мере 
и потому, что не будут платить за проезд на общественном 
транспорте при наличии билетов на матчи турниров. «От 
аэропортов будет организовано движение бесплатных 
шаттлов в определенные точки города, вокзалы, стадионы 
и центр города. Это обеспечит наша транспортная дирек-
ция, сейчас они этим занимаются. Дополнительных ре-
сурсов на это мы не просим», — сообщил министр. 

Особое внимание уделяется безопасности, концеп-
ция которой разработана и утверждена.

При этом министерство старается оставаться в рам-
ках бюджета, который был принят в 2010 году, и ни на 
копейку его не увеличивать. «Постоянно идут попытки 
уменьшить выделенные средства на 10 процентов, но это 
крайне сложно, так как контракты на строительство ста-
дионов подписаны. Как их можно сократить? Я убежден, 
что эти инвестиции будут защищены и возвращаться к 
ним на уровне правительства больше не станем», — заве-
рил Мутко, добавив, что спортивные объекты, построен-
ные к чемпионату мира, будут эффективно использо-
ваться и после окончания турнира.

ДИПЛОМАТИЯ Парламенты 
стран Евразии обсудили 
будущее сотрудничество 

От Осло 
до Шанхая

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государственной Думы Сергей На-
рышкин заявил, что именно Евразия должна внести ре-
шающий вклад в справедливое мироустройство.

Вчера в Москве прошло первое совещание спикеров 
парламентов стран Евразии, в котором приняли участие 
коллеги Нарышкина из Белоруссии, Азербайджана, Юж-
ной Кореи, Китая, Монголии, Камбоджи, Вьетнама, Фи-
липпин, Ирана, Афганистана и других стран этого об-
ширного региона.

«Очевидно, что навязываемая в течение многих лет 
группой западных стран и МВФ модель всеобщей и абсо-
лютной «вестернизации» привела лишь к увеличению 
разрыва в социально-экономическом положении различ-
ных стран и групп населения, к структурным диспропор-
циям в экономике, вызывающим новые и новые кризи-
сные явления», — заявил Нарышкин, открывая совещание. 
Этому обязаны противостоять евразийские государства и 
их территориальные союзы, работающие на будущее Ев-
разии «как единого пространства мира, социальной спра-
ведливости и равных возможностей, прав и свобод для 
каждого человека».

Для России очеви-
ден приоритет евра-
зийского сотрудни-
чества. Сергей На-
рышкин заявил о це-
лесообразности фор-
мирования в буду-
щем зоны свободной 
торговли на базе 
ШОС, АСЕАН и дру-
гих азиатских государств. «На этой базе мы могли бы 
максимально развить производственную кооперацию, в 
том числе высокотехнологичную», — подчеркнул он. 

К тому же экономическое партнерство ЕАЭС, ШОС и 
АСЕАН существенно повысит заинтересованность во 
взаимодействии с ними государств Европейского союза, 
который переживает сейчас не лучшие в своей истории 
времена. «Возможно, наилучшим решением для людей 
было бы соединение возможностей Евросоюза и других 
интеграционных объединений», — предположил глава 
Госдумы. Он не сомневается, что рано или поздно евра-
зийский мир придет к формированию Большой Евразии 
от Осло и Мурманска до Дели, Шанхая и Ханоя.

Спикер Национального собрания Южной Кореи Чон 
Ый Хва поддержал Нарышкина в том, что необходимо 
сформировать общее пространство между Россией и 
другими евразийскими государствами ради процвета-
ния и благополучия. «Надеюсь, что мы сумеем создать 
единую сеть логистики и транспортировки. В этом плане 
наша инициатива — связь Корейского полуострова с Ев-
ропой через море и Шелковый путь, который объединил 
бы Китай, Монголию и Россию», — заявил он. Кроме того, 
Чон Ый Хва попросил своих коллег с учетом многолетне-
го конфликта между Южной и Северной Кореей поддер-
жать мир на Корейском полуострове. «Особенно прошу 
об этом страны, у которых хорошие отношения с Пхень-
яном, — Россию и Китай», — добавил он. 

Взявший слово председатель нижней палаты парла-
мента Афганистана Абдул Рауф Ибрагими подчеркнул, 
что терроризм уже давно перестал быть темой, которая 
касается лишь нескольких государств. «Вы видите, что 
это зло расширяет подконтрольную ему территорию. 
«Аль-Каида» создала угрозу всему миру. Нужно вместе 
бить по террористам и источникам их финансирования, 
в каком бы государстве они ни находились. Давайте об-
мениваться информацией. Наш народ устал жить в кош-
маре», — сказал Абдул Рауф Ибрагими.

За многостороннее взаимодействие выступил и пред-
седатель Собрания исламского совета Ирана Али Арда-
шир Лариджани. Он назвал неприемлемыми методы 
США по управлению мира на основе гегемонии, которые 
Вашингтон активно использует после распада СССР. 
«Мы выступаем не за однополярный, не за двуполярный, 
а за многополярный мир, и евразийская консолидация 
могла бы стать оплотом для такой модели. Если у нас бу-
дет налажено экономическое сотрудничество, мы смо-
жем успешно противостоять санкциям западного бло-
ка», — заявил иранский политик. 

Знаки качества государства

Реформы за счет людей 
правительство прово-
дить не будет, особо 

подчеркнул Дмитрий Медведев. 
В частности, не станет допеча-
тывать деньги, чтобы не разго-
нять инфляцию. А чтобы не 
убить бизнес, кабинет мини-
стров не пойдет на жесткое регу-
лирование экономики, не будет 
национализировать крупные 
компании или заниматься то-
тальной распродажей государст-
венной собственности.

Тут премьер напомнил, что 
Россия вступила в предвыбор-
ный период, а значит, разных эф-
фектных решений будет озвуче-
но еще много, но далеко не всег-
да они эффективны. «Все эти 
предложения удобны лишь для 
агитации, легко складываются в 
громкие политические лозунги, 
однако к реальной работе они 
сейчас не имеют отношения, по-
тому что политически выгодные 
решения чаще всего оказывают-
ся очень опасными, а подчас 
смертельными для экономиче-
ского роста», — предупредил гла-
ва кабмина политиков.

Предупредил он их и об от-
ветственности перед избирате-
лями, предложив всем полити-
ческим силам принять закон 
предвыборного времени — выбо-
ры должны быть честными, и 
речь не только о честном подсче-
те голосов. 

— Прежде всего я имею в виду 
честность лозунгов и тех обеща-
ний, которые политики будут да-
вать избирателям во время пред-
выборной кампании. Не надо об-
ещать того, что мы не способны 
выполнить по определению, — 
призвал Дмитрий Медведев 
всех, кто пойдет на выборы депу-
татов Госдумы. — Ведь неиспол-
ненные обещания — это и отло-
женные разочарования людей, и 
утрата доверия, и в конечном 
счете дискредитация государст-
ва.

Ни у правительства, ни у на-
родных избранников нет права 
на резкие движения и ошибки, 
поскольку они сейчас будут сто-
ить намного дороже, чем в лю-
бое другое время. Люди и эконо-
мика, заметил премьер, могут 
выдержать только определен-
ную скорость и глубину реформ.

— Лучший и единственно пра-
вильный ответ на стоящие перед 
нами вызовы — это формирова-
ние более современной структу-
ры экономики, — уверен Медве-
дев. — Более современной — стало 
быть, ориентированной на лю-
дей и создающей лучшие товары 
и услуги для всего мира. 

Задачу эту не решить за один 
год, но чтобы быстрее добиться 
нужного результата, действо-
вать нужно уже сейчас, указал 
премьер. Правительство опреде-
лило пять направлений, без ко-
торых перспективное развитие 
невозможно. Это оптимизация 
бюджетной политики, поддер-
жка несырьевого экспорта и им-
портозамещения, улучшение де-
ловой среды, повышение качест-
ва самого государства и разви-
тие социальной сферы.

В части бюджетной политики 
кабмин находился в поиске ба-
ланса между экономией в усло-
виях кризиса и созданием сти-
мулов для возобновления эконо-
мического роста. При этом пра-
вительство не стало пропорцио-
нально сокращать все статьи 
расходов. «Нам удалось избе-
жать и корректировки бюджета 
2016 года, хотя в начале года это 
казалось неизбежным, — отме-
тил премьер-министр. — Поправ-
ки в бюджет в весеннюю сессию 
мы вносить не планируем».

Получилось удержать дефи-
цит бюджета в разумных преде-
лах и контролировать инфля-

цию. За год рост цен опустился 
ниже 8 процентов, что сопоста-
вимо с посткризисным 2010 го-
дом. Госдолг сохранен на низком 
уровне — всего 13,6 процента от 
ВВП. План первоочередных мер 
по обеспечению устойчивого ро-
ста экономики удалось не толь-
ко стабилизировать ситуацию в 
наиболее проблемных отраслях, 
но и продолжить серьезно зани-
маться замещением импорта. 
«Эта структурная реформа оста-
ется для нас важнейшей в бли-
жайшие годы вне зависимости 
от того, что будет происходить 
со всякими санкциями и так да-
лее, — подчеркнул глава прави-
тельства. — Нам нужны нормаль-
ные российские товары, причем 
конкурентоспособные».

Особой гордостью стало сель-
ское хозяйство, которое не без 
помощи из федерального бюд-
жета демонстрирует рост, когда 
многие другие отрасли падают. 
Поддержка аграриям продол-

жится. Медведев сообщил о ре-
шении создать комиссию прави-
тельства по вопросам агропро-
мышленного комплекса, кото-
рую возглавит сам.

Залогом будущего успеха 
экономики — инновации, чему 
также отдается приоритет. Тех-
нологические изменения проис-
ходят в мире все более стреми-
тельно.

— Что будет через 15—20 лет? 
Выиграет только тот, кто поста-
вит на инновационную волну, 
построит систему, которая бы 
генерировала на основе новых 
знаний коммерчески успешные 
решения, — подчеркнул предсе-
датель правительства. — И в этом 
смысле важно не только дого-
нять лидеров. Надо стараться их 
опережать.

Впрочем, любая помощь ре-
альному сектору окажется неэф-
фективной, если в стране не бу-
дет по-настоящему свободного 
предпринимательства, и отсюда 
третье направление работы пра-
вительства, связанное с разви-
тием делового климата. Глава ка-
бинета министров вспомнил 
слова ученого Сергея Капицы: 
«Руководить — это значит не ме-
шать хорошим людям работать». 
Не мешать, не мучить проверка-
ми регулярно просит и бизнес.

Государство прислушивается 
к этим пожеланиям, и когда, ка-
залось бы, для наполнения бюд-
жета можно было бы задейство-
вать налоговую политику, оно на 
это не идет. «Сегодня, когда цена 
на нефть упала, есть соблазн 
увеличить доходы бюджета за 
счет повышения налогов, но 
наша позиция принципиально 
иная. Налоги увеличивать до 
2018 года мы не планируем», — 
заверил Медведев.

— Все, что мы делаем, мы дела-
ем с единственной целью, — на-
помнил премьер депутатам, пе-
реходя к главному — к социаль-
ной политике государства. — Лю-
дям должно быть удобно и ком-
фортно жить в нашей стране, и 
наши люди должны гордиться 
Россией не только потому, что у 
нее есть лучший в мире балет 
или ядерное оружие. Люди долж-
ны гордиться своей страной пре-
жде всего потому, что государст-
во всегда будет их защищать.

И хотя экономически страна 
переживает тяжелые времена, 
правительство помнит о тех, 
кому сейчас непросто. Например, 
это многодетные семьи. «Мы ре-
шили продолжить программу по 
единовременной выплате из ма-
теринского капитала на 2016 год. 
Будем платить по 25 тысяч ру-
блей, — сообщил Дмитрий Медве-
дев. — На это потребуется около 
50 миллиардов рублей, но мы эти 
средства найдем».

Многодетным семьям могут 
предоставить особые условия 
для покупки жилья. Кабмин же в 
текущем году продолжит реали-
зацию программы господдер-
жки ипотеки, которая позволяет 
приобретать жилье на первич-
ном рынке по ставке не выше 12 
процентов годовых. «Учитывая 
высокую эффективность этой 
программы, правительство при-
няло решение продлить ее до 1 
января 2017 года», — напомнил 
председатель правительства.

Все без исключения намере-
ния и действия правительства 
связаны только с желанием сде-
лать жизнь граждан страны луч-
ше и занять достойное место в 
мировой экономике. «Наша об-
щая задача — сделать так, чтобы 
Россия не осталась сторонним 
наблюдателем экономического 
будущего, — еще раз указал пре-
мьер депутатам. — Это главное 
предназначение любого россий-
ского политика во все времена 
вне зависимости от избиратель-
ных циклов». Дополнительным 
аргументом стали слова Петра 
Столыпина, который говорил, 
что в деле защиты России все 
должны соединить и согласовать 
свои усилия для поддержания 
одного исторического высшего 
права России — права быть силь-
ной.

— У нас для этого есть все воз-
можности, и главное — есть вера 
в нашу страну, — заключил Мед-
ведев.

Отчет правительства перед Госдумой — конституционная норма, введенная в 2008 году.

ЧТО ОТВЕТИЛ ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ДЕПУТАТАМ ГОСДУМЫ

НАЛОГИ, МИГРАНТЫ, «КОММУНАЛКА» И ВЫБОРЫ 
Депутаты, выслушав отчет 
Дмитрия Медведева о работе 
правительства, задали по три 
вопроса от фракции, а также 
озвучили свои предложения. В 
частности, кабмину было пред-
ложено ввести налог на роскошь 
и начать конфисковывать иму-
щество взяточников, отменить 
транспортный налог и перестать 
хранить резервы в долларах. 
Дмитрий Медведев ничего не 
отвергал «с порога», а с рядом 
инициатив отчасти согласился. 

База для агропрома
Первым получивший слово Николай 

Харитонов (КПРФ) засыпал гостя во-

просами, за что даже получил заме-

чание от спикера Госдумы Сергея На-

рышкина. Среди прочего он призвал 

накормить россиян экологически 

чистыми продуктами.

Дмитрий Медведев согласился, что 

над нормативной базой поработать 

нужно — прежде всего обновить за-

кон о качестве пищевых продуктов и 

принять поправки об органической 

продукции. «Если мы эти законы при-

мем вместе с вами, тогда, я уверен, у 

нас будет добротная нормативная 

база для того, чтобы кормить наших 

людей, а сельское хозяйство способ-

но это сделать», — сказал премьер.

Миграцию — под контроль
Ярослав Нилов (ЛДПР) требовал 

поставить заслон мигрантам, со-

славшись на печальный опыт Евро-

союза. «В России не такая жесткая 

ситуация, но надо сделать выводы, 

чтобы подобный сценарий не по-

вторился у нас», — сказал он. «На са-

мом деле жалко Европу», — начал 

Медведев, но его прервал смех в 

зале. «Говорю это без тени иро-

нии», — осадил насмешников пре-

мьер, поделившись опытом обще-

ния по этому поводу с европейски-

ми политиками, которые «глаза в 

пол опускают и говорят: да, мы про-

валились». Их поведение Медведев 

охарактеризовал как «безответст-

венное» по отношению к судьбе 

всего континента. «Результат — 

ломка культурно-исторического 

уклада в Европе», — сказал он. По-

сле обострения миграционного 

кризиса в Европе и России необхо-

димо ужесточить собственное миг-

рационное законодательство, со-

гласился с Ниловым глава кабмина. 

В первую очередь речь о наказании 

работодателей-нарушителей. 

«Хочу сказать, что мы прекрасно 

понимаем угрозу неконтролируе-

мой миграции, — сказал он. —  Рос-

сии нужны рабочие руки, но это не 

значит, что мы должны приглашать 

и принимать кого угодно».

С налогами быть осторожней 
Член «Справедливой России» Ми-

хаил Емельянов напомнил давние 

предложения фракции, направлен-

ные на пополнение бюджета. Сре-

ди них — введение прогрессивной 

шкалы налогообложения. Вопрос о 

ее введении может быть рассмо-

трен в будущем, но необходимо из-

бежать возвращения серых зар-

плат, призвал к осторожности 

Дмитрий Медведев. Он напомнил 

опыт 90-х, когда действовала такая 

шкала, а зарплата при этом плати-

лась в конвертах. Нужно взвесить 

все плюсы и минусы, призвал глава 

каб мина.

Еще одним предложением от Еме-

льянова было введение налога на 

роскошь. «Налоги на явно повы-

шенное потребление есть в каждой 

стране, и мы можем совершенство-

вать такую систему налогообложе-

ния. Правительство против этого 

не возражает», — ответил Медве-

дев. Однако рубить с плеча опять 

же нельзя. Глава кабмина напом-

нил, что в РФ уже действует повы-

шенное налогообложение дорогих 

автомобилей, а также недвижимо-

сти, стоимость которой превышает 

300 миллионов рублей. К этому 

можно прибавить и другие объекты 

налогообложения, «здесь закры-

тых тем нет». «Но, конечно, это не 

должно быть борьбой с богатыми; 

мы один раз уже в ХХ веке это сде-

лали — результат всем известен», — 

предупредил собеседник депута-

тов.

Владимир Сысоев (ЛДПР) выразил 

чаяния автомобилистов страны и 

предложил отменить транспор-

тный налог. «Полностью отказаться 

очень сложно, это сильно ударит 

по интересам регионов. Если их 

этих денег лишим — у нас дорог нор-

мальных не будет», — ответил глава 

кабмина.

Резервы без идеологии 
Николай Коломейцев (КПРФ) попро-

сил «убрать из правительства после-

дователей Кудрина» (экс-глава мин-

фина. — «РГ») и прекратить хранить 

резервы в иностранной валюте. На 

что Медведев попросил указать на 

тех, кого «следует убрать» (члены 

правительства тоже были в зале), чем 

вызвал новый приступ смеха. Говоря 

уже серьезно, он объяснил, что по-

купка иностранных ценных бумаг яв-

ляется прагматической мерой защи-

ты российских резервов. «Здесь нет 

места идеологии, а чисто коммерче-

ский расчет. Если бы эти инструмен-

ты были номинированы и выпуска-

лись в тенге, в юанях или рупиях, мы 

бы покупали их», — сказал глава каб-

мина. Он также заметил: «Если наши 

инструменты способны генериро-

вать такую доходность, мы будем 

вкладывать в наши инструменты».

Затрагивая вопрос суверенитета 

страны, Медведев объяснил, что «мы 

не стоим, как некоторые государст-

ва, с протянутой рукой или как мы 

стояли в 1990-е годы, не ждем, когда 

к нам в страну приедет руководитель 

Международного валютного фонда, 

чтобы попросить какое-то количест-

во денег, а иначе бюджет не сойдет-

ся». «У нас и так все сходится!» — под-

черкнул председатель правительст-

ва. Отвечая на другой вопрос, Медве-

дев объяснил, что кредитная ставка 

снизится тогда, когда инфляция 

уменьшится (а это, по его словам, до-

стижимо). Конечно, спросили и о 

пенсиях. По словам премьера, в пра-

вительстве рассчитывают вернуться 

к схеме их индексации по фактиче-

ской инфляции уже в 2017 году.

Не обойтись без капремонта 
Никто не сомневался, что резонан-

сную тему капремонта затронет Га-

лина Хованская («Справедливая Рос-

сия»). Отвечая на ее замечания, глава 

кабмина заверил, что система взима-

ния платы с жильцов многоквартир-

ных домов является справедливой, к 

тому же «мы просто не можем обой-

тись без этой системы». Если бы та-

кой платы не было, обижены бы ока-

зались частники — а их тоже у нас не-

мало, почти 40 млн человек. «Это те 

люди, которые живут в обычных ин-

дивидуальных домах и которые пла-

тят те же самые налоги, но ремонти-

руют свое жилье за собственные 

деньги», — подчеркнул премьер. Вме-

сте с тем допустил совершенствова-

ние соответствующего законода-

тельства.

Конфискация — 
не забрать бы лишнее
Олег Нилов («Справедливая Рос-

сия») предложил конфискацию иму-

щества казнокрадов. Премьер пре-

дупредил, что это чревато произво-

лом, ведь возникнут сложности, 

связанные с разграничением иму-

щества. «В определенный период, 

как известно, к ответственности 

привлекали не только отдельных 

людей, но и их семьи. Возникла из-

вестная правовая модель — член се-

мьи изменника Родины», — напом-

нил Медведев. Однако правительст-

во готово обсудить модель такой 

конфискации.

Выборы: не для партий, 
а для людей 
Коснулся Медведев и темы выборов. 

«Я уверен, что мы сможем провести 

честные выборы, выборы, которые 

не будут торжеством популизма, а 

которые будут торжеством справед-

ливости и ответственного подхода», 

— сказал он в завершение своего вы-

ступления. Премьер подчеркнул, что 

выборы должны быть проведены в 

интересах граждан России. «Не пар-

тий, а наших людей. Вот я уверен, что 

такие выборы нам нужны, и они со-

стоятся в сентябре этого года», — за-

ключил Медведев.

После выступления лидеров всех че-

тырех фракций Дмитрий Медведев 

поблагодарил парламентариев за по-

зитив и «выдающуюся» явку на еже-

годном отчете правительства в Гос-

думе.

Для России 
очевиден приоритет 
евразийского 
сотрудничества

1

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5672
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Глава минфина Антон Силуанов обсуждает отчет с полпредом кабмина в ГД Александром Синенко.

Акцент

 В первую очередь 
мы старались делать все, 
чтобы люди как можно 
меньше чувствовали кризис



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 апреля 2016 
среда №84 (6952)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Экология Чтобы спасти природу, 
не обязательно увлекаться модными концепциями 
глобального изменения климата

«Углеродная 
эйфория» нам 
дорого обойдется
Алексей Иванов 

В 
штаб-квартире ООН в 
Нью-Йорке 22 апреля 
должна начаться про-
цедура подписания Па-
рижского соглашения 

по климату, главная цель которо-
го — добиться значительного сни-
жения выбросов парниковых га-
зов. Россия также планирует при-
соединиться к документу и взять 
на себя ряд обязательств. Ключе-
вой для нашей страны вопрос со-
стоит в том, какими методами бу-
дет достигаться поставленная 
цель. И здесь главное не переста-
раться.

Напомним, утвержденное 195 
странами мира соглашение всту-
пит в силу после ратификации не 
менее чем половиной участни-
ков, ответственных за 55 процен-
тов глобальных выбросов. По-
ставлена задача не допустить по-
вышения средней температуры 
на планете к 2100 году более чем 
на два градуса Цельсия по сравне-
нию с доиндустриальной эпохой. 
Россия предварительно согласи-
лась сократить выбросы СО2 в ат-
мосферу к 2030 году на 30 про-
центов по сравнению с 1990-м.

Плюс на минус
Участие в этом проекте важно 

для нашей страны в первую оче-
редь с имиджевой точки зрения. 
Речь идет о глобальном междуна-
родном сотрудничестве, где про-
блем в последние годы накопи-
лось немало. Площадка ООН — хо-
роший повод напомнить, что Рос-
сия открыта к диалогу, партнер-
ским отношениям по широкому 
кругу вопросов. Как говорится, 
надо чаще встречаться, тогда, 
возможно, и обсуждение других 
тем будет происходить в более 
конструктивном ключе.

А вот чего, пожалуй, не стоит 
делать, так это со свойственной 
нам широтой и размахом брать 
на себя больше, чем это де-факто 
делают другие страны. Тем более, 
вокруг темы глобального поте-
пления сейчас настолько много 
спекуляций, что разобраться, где 
истина, а где банальная подтасов-
ка фактов, не могут даже ученые.

«Скорость роста среднегодо-
вой температуры в России в по-
следние тридцать лет составила 
0,42 градуса за 10 лет. Это в 2,5 
раза больше скорости роста гло-
бальной температуры земного 
шара», — заявил в конце прошлого 
года глава Минприроды России 
Сергей Донской. Со статистикой 
не поспоришь, только вот давайте 
спросим: многие ли из нас рас-
строились, что в морозной Рос-
сии стало чуточку теплее, зимы — 
мягче, а весна наступает на неде-
лю-другую раньше? Едва ли. Ска-
зать, что наша страна действи-
тельно страдает от глобального 
потепления, было бы преувеличе-
нием. А раз так, то и бежать впе-
реди планеты всей, борясь с не до 
конца изученным явлением, мо-
жет быть, и не стоит.

Более того, не исключено, что 
даже таким изменениям погоды 
радоваться нам осталось не долго. 
В августе прошлого года между-
народная группа ученых высту-
пила на конференции Королев-
ского астрономического общест-
ва в Уэльсе с сенсационным заяв-
лением: через 15—20 лет Земля 
может вступить в так называе-
мый малый ледниковый период, 
похожий на тот, что имел место 
между 1645—1715 годами. Тогда в 
Европе и Северной Америке были 
очень холодные зимы, замерзала 
вода в Темзе и Дунае, Москва-ре-
ка на каждые полгода покрыва-
лась льдом, снег лежал на некото-
рых равнинах круглый год. Все 
дело в циклической активности 
Солнца, которая сейчас начала 
падать. Заметьте, про парнико-
вые газы речь здесь вообще не 
идет: существуют гораздо более 
мощные природные механизмы 
изменения климата, над которы-
ми человек не властен.

За себя и того парня?
Никто не спорит — бороться с 

вредными выбросами в целях 
экологической безопасности на-
шей планеты надо. Но Россию 
едва ли стоит причислять к стра-
нам, которые сильнее других 
страдают от глобального поте-
пления. Вместе с тем, даже если 
признать, что именно деятель-
ность человека ускорила этот 
процесс, наша страна никак не 

является и главным источником 
выбросов парниковых газов. Сей-
час они составляют в среднем 
всего 3,5 миллиарда тонн в год. 
Для сравнения: США в 2013 году 
выпустили в атмосферу 5,8 мил-
лиарда тонн, а китайские пред-
приятия — аж 11 миллиардов. Се-
годня на Россию приходится все-
го 4 процента выбросов парнико-
вых газов в общемировом объе-
ме, при этом как минимум треть 
их поглощается нашими же леса-
ми (по другим оценкам — все 100 
процентов, однако единой мето-
дики подсчета этого показателя 
пока не принято).

Любопытно, что при этом 
наша страна уже внесла огром-
ный — несопоставимый с объе-
мом выбросов — вклад в борьбу с 
глобальным потеплением в рам-
ках Киотского протокола, кото-
рый и призвано заменить Париж-
ское климатическое соглашение.

— В начале 2000-х Россия фак-
тически стала мировым лидером 
по темпам снижения энергоемко-
сти ВВП — она упала на 42 процен-
та, в среднем более чем на 5 про-
центов в год. Это произошло пре-
жде всего за счет увеличения 
доли использования природного 
газа в качестве топлива, — расска-
зал в прошлогоднем интервью 
глава Минприроды России Сер-
гей Донской. — В результате, по 
данным агентства Bloomberg, 
Россия вышла на второе место в 
мире по использованию инвести-
ционных механизмов Киотского 
протокола. В течение первого пе-
риода его действия было реализо-
вано свыше 100 проектов, на-
правленных на сокращение ан-
тропогенных выбросов. Нако-
пленное сокращение выбросов в 
РФ за 1990—2011 годы составило 
33,9 миллиарда тонн эквивален-
та углекислого газа. Эта величина 
превышает совокупный выброс 
парниковых газов в развитых 
странах — членах конвенции.

Примечательно, что крупней-
шие по объему выбросов страны 
— США, Китай и Индия — вообще 
не брали на себя обязательств по 
сокращению выбросов по Киот-
скому протоколу, из-за чего про-
грамма и была признана проваль-
ной, она не сработала. Правитель-
ства этих и ряда других стран 
справедливо посчитали, что со-
глашение может затормозить 
развитие их экономик, сделает 
производимую продукцию менее 
конкурентной и так далее. Сейчас 
они вроде бы согласились-таки 
принять на себя обязательства по 
сокращению выбросов, но пока 
это только слова: пришло время 
на деле доказать, что бороться с 
глобальным потеплением все бу-
дут сообща, а не за счет отдель-
ных стран-альтруистов.

Удар под выдох
Так, может быть, России ло-

гичнее будет дождаться конкрет-
ных мер от тех же США, Китая и 
Индии и лишь потом принимать 

собственные, соотносимые с ре-
альным вкладом нашей страны не 
только в общемировой объем вы-
бросов, но и в объем поглощения 
парниковых газов?

Тем не менее уже всерьез обсу-
ждаются такие радикальные 
меры, как введение углеродного 
налога на вырабатываемые пар-
никовые газы, в первую очередь — 
углекислый газ (СО2). Тот самый, 
что мы выдыхаем, а также он не-
обходим при фотосинтезе, росте 
растений — без него не было бы и 
привычной нам жизни на Земле. 
Именно поэтому многие экспер-
ты окрестили спорную инициа-
тиву не иначе как «налог на вы-
дох». Как уже писали СМИ, на на-
чальном этапе он может соста-
вить 15 долларов США за тонну 
СО2. По самым скромным подсче-
там, это может привести к росту 
цен на электричество на оптовом 
рынке примерно в два раза, тари-

фы на тепло могут вырасти в пол-
тора раза.

Еще более масштабный про-
ект — превращение всей Восточ-
ной Сибири в безуглеродную 
зону к 2050 году. Сделать это пла-
нируется за счет перехода на воз-
обновляемые источники энер-
гии, увеличения выработки на 
ГЭС, налоговых льгот для проек-
тов «чистой» энергетики. На пер-
вый взгляд идея кажется симпа-
тичной, но если задуматься, мо-
жет оказаться не только утопич-
ной, но и вредной.

— Идея, в общем-то, понятная, 
хотя на сегодня выглядит ради-
кальной. Есть и плюсы, и мину-
сы. Конечно, надо регулировать 
выбросы, и для этого уже многое 
сделано. Принят закон «О техни-
ческом нормировании в области 
охраны окружающей среды», ко-
торый стал основой для регули-
рования этой сферы. С другой 
стороны, для моей родины, Туль-
ской области, которая распола-
гается в зоне Подмосковного 
угольного бассейна, закрытие 
шахт в начале 90-х годов оберну-
лось негативными последствия-
ми, — констатирует член комите-
та Госдумы по природным ресур-
сам, природопользованию и эко-
логии Олег Лебедев. — Шахты там 
были затоплены, в результате се-
годня многие поселки, районные 
центры региона деградируют: 
нет работы, нет молодежи, мно-
гие уехали в Москву. Ученые, эк-
сперты в нашем комитете сегод-
ня активно обсуждают идею со-
здания в Восточной Сибири без-
углеродной зоны. Понятно бес-
покойство сибиряков, ведь они 
действительно получают тепло, 
электроэнергию в основном бла-
годаря углю. Строить АЭС в ре-
гионах Восточной Сибири слож-
новато из-за высокой сейсмич-
ности, возникают понятные ри-
ски. К тому же Восточная Сибирь 
является одним из основных 
угледобывающих регионов всей 
России, там находится Канско-
Ачинский буроугольный бас-

сейн. Это стратегический объект 
для энергетической безопасно-
сти страны. И многие задают 
один немаловажный вопрос — 
куда пойдут те деньги, которые 
предлагается взимать по угле-
родному налогу?

Значимость угледобывающей 
промышленности, которая в ре-
зультате предлагаемых проектов 
может быть просто уничтожена, 
для страны очевидна: уголь вхо-
дит в пятерку базовых продуктов 
отечественного экспорта. В отра-
сли работает порядка 140 тысяч 
человек, еще около полумиллио-
на — в смежных секторах, в пер-
вую очередь в сфере железнодо-
рожного транспорта. Однако бла-
гополучие этих людей авторов 
климатических инициатив, похо-
же, не волнует. Не получится ли 
так, что всем шахтерам и завязан-
ным на них смежникам придется 
спешно переквалифицироваться 
в менеджеров по продажам или 
охранников.

Снять пелену
Помимо социально-экономи-

ческих аспектов в этой дискус-
сии есть и экологический. Сто-
ронники введения углеродного 
налога и других подобных мер за-
веряют: дышать станет легче. Но 
здесь важно сразу расставить 
точки над i: парниковые газы не 
вредят природе, они ее составная 
часть. Вопрос глобального поте-
пления не имеет отношения к 
борьбе за охрану окружающей 
среды.

А вот что действительно нано-
сит вред природе и здоровью лю-
дей, так это опасные производст-
ва, устаревшие заводы, чьи вла-
дельцы любыми способами ста-
раются сэкономить на очистных 
сооружениях. Как результат — в 
крупных промышленных цен-
трах люди страдают от заболева-
ний дыхательной системы, онко-
логии, и этот список можно про-
должать еще долго.

Те же ГЭС и АЭС, которыми 
предлагается заменить угольные 
электростанции в Восточной Си-
бири, далеко не так безвредны, 
как это подается. С атомными 
станциями понятнее — любая ава-
рия может привести к настоящей 
экологической катастрофе, да и 
вопрос утилизации отработанно-
го ядерного топлива далеко не так 
прост. Строительство любой ГЭС 
ведет к затоплению огромных 
территорий, причем, как прави-
ло, наиболее плодородных земель 
близ рек. Кроме того, нарушается 
миграция рыб, происходит за-
стой и как следствие — ухудшение 
качества воды, а значит и здоро-
вья людей.

Вот где реальные проблемы, 
вот куда стоит направить усилия 
общества и власти, а не распы-
лять внимание и ресурсы на борь-
бу с глобальным потеплением. К 
слову, 2017-й объявлен в России 
годом экологии, но ждать не-
сколько месяцев, чтобы начать 
спасать природу, вовсе не обяза-
тельно. Достаточно разобраться, 
что же действительно мешает 
нам жить и действовать в этом на-
правлении, а не увлекаться мод-
ными концепциями глобального 
изменения климата, пришедши-
ми к нам с Запада. 

От введения углеродного налога 
пострадает не только угольная 
отрасль, но и смежники, в первую 
очередь — железная дорога. 

Акцент

 Наша страна никак не является 
главным источником выбросов 
парниковых газов

Похрусти, 
загрусти

В ассоциации производителей и поставщиков 
продовольственных товаров «Руспродсоюз» 
указывают: сейчас российские производите-

ли овощных консервов остаются зависимыми от им-
порта сырья. И пока от этого никуда не деться. Те же ма-
ринованные огурцы можно делать только из сырья, 
произведенного в открытом грунте (использовать те-
пличные слишком дорого).

«Если производителю не хватает собранных в уро-
жай овощей, в «несезон» он вынужден импортиро-
вать и перефасовывать по баночкам сырье, чтобы за-
грузить производство. В основном сырье для консер-
вированных огур-
цов, представлен-
ных на рынке, по-
ставляется из ази-
атских стран — Ин-
дии и, в меньшей 
степени, Вьетнама. 
Получается, что все 
«произведенные в 
России» консерви-
рованные огурцы 
можно разделить 
на те, что изготав-
ливаются из отече-
ственного и ино-
странного сы-
рья», — рассказыва-
ет зампредправления «Руспродсоюза» Дмитрий Лео-
нов. Судя по результатам исследования, на отечест-
венные приходится лишь треть банок.

Эксперты отмечают, что качество импортного огур-
ца, безусловно, ниже, чем у отечественного. Огурцы ве-
зутся в очень концентрированном уксусном растворе. 
А потом, чтобы «перебить» кислый вкус, промывают-
ся, проходят дополнительную обработку и потом поме-
щаются в банки.

В «Руспродсоюзе» указывают, что отличить импор-
тную продукцию от местной на полке довольно слож-
но. В первую очередь необходимо обращать внимание 
на цвет.  Импортные образцы могут быть белесого от-
тенка. Также можно обратить внимание на размер. Рос-
сийский огурец не может быть маленьким (обычно их 
калибр превышает 4 сантиметра) и дату производства. 
Российский маринованный огурец может произво-
диться из свежего сезонного сырья только в период с 
мая по сентябрь.
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ДЕНЬГИ ЦБ будет развивать
технологии, 
на которых построены 
криптовалюты

Все видят всех

Игорь Зубков

БАНК России займется продвижением технологии рас-
пределенных данных в России, заявила зампред ЦБ Оль-
га Скоробогатова. При этом криптовалюты, в основе 
которых лежит та же технология, должны быть под за-
претом.

Суть технологии блокчейн (распределенных рее-
стров) в том, что все участники некой системы напря-
мую связаны друг с другом и все участвуют в поддержа-
нии ее работоспособности: все видят всех, любые опера-
ции должны подтверждаться другими участниками, каж-
дый из которых хранит полную историю всех транзак-
ций в рамках системы. Перспективы у этой технологии 
огромны. Например, ее можно применять для обмена 
финансовыми сообщениями между юрлицами или же на 
ее основе организовать кадастр объектов недвижимо-
сти, реестр прав, систему голосования в ТСЖ, акционер-
ных компаниях. Да мало ли еще чего. 

Пока все сходятся в том, что блокчейн — это просто за-
мечательно, но работающих приложений на этой основе, 
если не считать пресловутого биткоина, почти что нет. 
Зато много прототипов, которые «вот-вот», «не сегодня, 
так завтра» должны пойти в серию. Сдерживают эти 
стартапы регуляторные и технологические риски. 

Например, в рас-
пределенных систе-
мах доступ к инфор-
мации не поддается 
регулированию, не-
возможно обеспе-
чить конфиденци-
альность персональ-
ных данных, если 
система подразуме-
вает идентифика-
цию пользователей.

Технология инте-
ресна тем, что из нее 
ничего нельзя 

украсть, но теоретически ее можно сломать, если воз-
никнет лавинообразный всплеск транзакций. На законо-
дательном уровне в России не решен вопрос о достаточ-
ности электронной идентификации для проведения опе-
раций, а без этого выстраивать отношения в виртуаль-
ном пространстве невозможно. Единая система иденти-
фикации могла бы быть построена на основе проекта 
электронных паспортов, который подготовило минком-
связи, считает Ольга Скоробогатова. 

Между тем другие страны в применении блокчейн 
продвинулись гораздо дальше. Движущей силой этого 
процесса является консорциум R3, в который входят 42 
крупных банка. Они создают свою сеть распределенных 
реестров для более быстрого и дешевого проведения 
транзакций. Более того, США и ряд других стран работа-
ют над созданием цифровых аналогов национальных ва-
лют. Не отменяя при этом бумажных денег, разумеется. В 
отличие от нынешних криптовалют государственные 
цифровые валюты будут иметь единого администратора 
в лице все тех же центробанков, а для участия потребует-
ся обязательная идентификация. Первые прототипы та-
ких систем будут запущены через год, заявила Ольга 
Скоробогатова на форуме «Блокчейн и открытые плат-
формы-2016».

В ЦБ она возглавляет рабочую группу по новым тех-
нологиям в финансовой сфере, с помощью участников 
рынка группа пытается создать полностью работающий 
образец технологии блокчейн на основе имеющихся 
прототипов. Он будет представлен в июне, обещал за-
мдиректора Департамента информационных техноло-
гий ЦБ Вадим Калухов.

Только государству, считают участники рынка, надо 
окончательно определиться: блокчейн — это технология, 
которую поддерживает ЦБ, или это та технология, за ко-
торую собираются сажать на 7 лет. Минфин, напомним, 
согласовал с МВД законопроект об уголовной ответст-
венности за использование криптовалют, в эту сессию 
он будет внесен в Госдуму. 
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Огурцы для «россий-
ских» маринадов 
поставляют 
Индия и Вьетнам, 
их месяцами везут 
в крепком 
уксусном рассоле

Новую технологию 
можно применять, 
например, для обме-
на финансовыми 
сообщениями 
между юрлицами

ИНИЦИАТИВА Фармкомпании
пообещали работать
добросовестно

Вот сами 
и проверите

Ирина Невинная

ПРОЗРАЧНОЕ ценообразова-
ние, четкий порядок взаимодей-
ствия с дистрибьюторами, разре-
шение конфликтов в досудебном 
порядке с помощью внутриотра-
слевой «третейской» комиссии — 
такие обязательства со стороны 
фармбизнеса содержатся в Ко-
дексе добросовестных практик в 
фармацевтической отрасли. Гла-
ва ФАС Игорь Артемьев считает, 
что его исполнение позволит сде-
лать поставки лекарств стабиль-
нее, а цены на них — ниже.

Исполнять правила, отра-
женные в кодексе, обязаны все 
фармкомпании, которые входят 
в Ассоциацию европейского 
бизнеса, но присоединиться к 
соглашению не возбраняется и 
другим участникам рынка. «Мы 
совместно с фармой разработа-
ли этот свод правил по анало-
гии с уже хорошо себя зареко-
мендовавшим Кодексом пове-
дения автопроизводителей и ав-
тодилеров, — сообщил Игорь Ар-
темьев. — Обязательства добро-
совестного поведения на рынке, 
вошедшие в Кодекс, вполне впи-
сываются в рамки российского 
антимонопольного законода-
тельства, а в качестве образца 
мы брали европейские принци-
пы надлежащих практик». Ис-
полнение документа поможет 
избежать необоснованных от-
казов  в поставке лекарств, кор-
рупционных проявлений. На-
пример, теперь компании будут 
обязаны публиковать информа-

цию о своих контрагентах, от-
крывать условия их работы. По-
нятно, что «интимные» отноше-
ния производитель—продавец, а 
значит, и цены станут прозрач-
нее. «В итоге мы надеемся избе-
жать их завышения», — сказал 
Артемьев. 

Любопытно, что всего пару 
недель назад ФАС обнародовала 
весьма скандальные результаты 
расследования: оказывается, 
картельные сговоры при органи-
зации госзакупок лекарств у нас 
совсем не редкость. Лишь не-
сколько регионов не были заме-
чены в нарушениях. Фармкомпа-
нии и дистрибьюторы договари-
ваются, как вести себя во время 
торгов, делят рынки сбыта, «пе-
реписывают» под себя условия 
участия в аукционах вместе с за-
казчиками. В результате закупае-
мые для больниц и выполнения 
социальных программ лекарства 
обходятся бюджету намного до-
роже. В прошлом году, например, 
при проверках ФАС обнаружила 
признаки картелей при проведе-
нии более 2000 аукционов в 69 
регионах, а общая сумма началь-
ных цен контрактов превысила 
3 млрд рублей.

Одна из главных идей Кодек-
са — это саморегулирование 
фармбизнеса, включая и работа-
ющие в России зарубежные ком-
пании. «Мы предложили, чтобы 
профессиональное сообщество 
само, в досудебном порядке, 
могло урегулировать возникаю-
щие конфликты, чтобы фар-
мкомпании обеспечивали про-
зрачное ведение бизнеса, отка-
зались от недобросовестной 
конкуренции, — пояснил Арте-
мьев. — Для этого участники со-
глашения организуют комис-
сию, которая выполняла бы роль 
третейского суда. Если «внутри» 
уладить конфликт не удастся, 
тогда дальнейшая процедура бу-
дет обычной — участие ФАС, су-
дебное разбирательство».

РЫНОК ТРУДА Работодатели
задумались о психологическом
комфорте работников

Как на праздник

Марина Гусенко

БОЛЕЕ сорока процентов рос-
сиян испытывают стресс на ра-
бочем месте. И в этом они не 
оригинальны. Исследования по-
казали, что в Западной Европе 
страдают от стресса на работе 
более трети трудящихся — 36 
процентов.

Эти цифры прозвучали на 
конференции, посвященной 
стрессам на работе, которая 
прошла в рамках Всероссийской 
недели охраны труда в Сочи. 

А стресс на работе не только 
пагубно влияет на здоровье ра-
ботника, но и бьет по карману 
работодателей. Дело в том, что в 
состоянии стресса люди гораздо 
хуже и менее эффективно рабо-
тают, а то и вовсе присутствуют 
на работе формально, чаще ста-
новятся жертвами несчастных 
случаев, болеют. Поэтому рабо-
тодатели все чаще начинают за-
думываться о том, как сделать 
условия труда более комфор-
тными как в физическом, так и 
психологическом плане. 

Как отметила завкафедрой 
гигиены, медицины труда Казан-
ского госуниверситета Лилия 
Фатхудинова, в наш век не так 
страшны инфекционные заболе-
вания — от многих из них есть 
вакцины и лекарства, как забо-
левания сердечно-сосудистой, 
нервной системы, онкология. А 
причиной их появления и разви-
тия нередко является стресс, ко-
торый в свою очередь все чаще 
рождается у человека во время 
производственного процесса. 

Среди факторов рабочего 
стресса можно выделить нали-
чие повышенных требований на 
работе, отсутствие у человека 
возможности влиять на рабочий 
процесс, контролировать ситуа-
цию, строить карьеру, проблемы 
в межличностных отношениях, 
психическое насилие, неудов-
летворенность работой в целом, 
страх безработицы. 

Если человек постоянно по-
падает под действие этих факто-
ров, результат не заставит себя 
долго ждать. Во-первых, у него 
высока вероятность стать жер-
твой несчастного случая на про-
изводстве. А во-вторых, у него с 
большой долей вероятности в 
перспективе (возможно, не сра-
зу, но через 10 — 20 лет) могут 
развиться болезни сердечно-со-
судистой системы, заболевания 
опорно-двигательного аппарата. 

А в-третьих, может случиться 
так, что не заставят себя долго 
ждать психические расстройст-
ва, например, депрессии. Или 
может начаться алкоголизация. 
Кстати, очень часто «выпивать» 
начинают представители тяже-
лых профессий, в том числе свя-
занных с большой психологиче-
ской нагрузкой. 

К «пьющим» специально-
стям, как отметили эксперты, 
все чаще относятся врачи — алко-
голем увлекаются в среднем 10 — 
15 процентов людей в белых ха-
латах. А среди травматологов и 
хирургов процент выше в два-
три раза.

В Международной организа-
ции труда (МОТ) посчитали, что 
из-за стрессов в мире каждые 15 
секунд умирает один человек на 
рабочем месте, а всего 2,3 мил-
лиона человек в год. И еще 153 
человека в каждые 15 секунд за-
болевают, а в целом 317 миллио-
нов человек за год. 

Посчитаны и убытки работо-
дателей из-за этого. В Австралии 
5,3 миллиарда австралийских 
долларов в год, в Германии 29,2 
миллиарда евро, во Франции три 
миллиарда евро.

По России аналогичных рас-
четов нет. Более того, в списке 
профзаболеваний нет упомина-
ний о стрессе и его последствиях. 
Соответственно, нет в нашей 
стране и специалистов, которые 
могли бы устанавливать причин-
но-следственные связи между не-
рвными переживаниями и ухуд-
шениями физического здоровья. 

Наша страна только начинает 
двигаться в этом направлении. 
Хотя методологии борьбы со 
стрессом на работе существуют 
и крупные эталонные работода-
тели в нашей стране уже начали 
внедрять их на своих предприя-
тиях.  

Фармкомпании смо-
гут сами разрешать 
возникшие конфлик-
тные ситуации

ЦИФРА

15
ПРОЦЕНТОВ
людей в белых халатах увлекают-
ся алкоголем
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Владимир Таюрский,
«Российская газета», Якутск

Н
а Дальнем Востоке 
родители одаренных 
детей, получивших в 
награду за отличную 
учебу бесплатные 

путевки в лагеря «Артек» и «Ор-
ленок», отказывают своим де-
тям в поездке. Потому что авиа-
перелет с восточных пределов 
страны к Черному морю стоит 
десятки тысяч рублей, а оплата 
проезда ложится на семейный 
бюджет.

Еврейской автономной обла-
сти на нынешний год для поощре-
ния отличников выделено 40 бес-
платных путевок. Региональная 
комиссия отобрала тех, кто более 
всего этого достоин. А потом выя-
снилось, что поездка не по карма-
ну восьми семьям. Каждый пятый 
награжденный вынужден был от-
казаться от заслуженного поощре-
ния.

— Проблема есть, — говорит 
председатель Комитета образо-
вания ЕАО Татьяна Пчелкина. — 
Средняя зарплата у нас состав-
ляет примерно 29 тысяч рублей. 
На авиабилеты тем ребятиш-
кам, которые откроют в «Арте-
ке» летний сезон, потребуется 
по 30 тысяч. А в июле-августе 
стоимость перелета достигнет 
уже 50 тысяч рублей. Не каждая 
семья в состоянии найти такие 
деньги.

Путевки, конечно, не сгорят. 
Отказавшихся от поездки от-
личников заменили теми, роди-
тели которых в состоянии опла-
тить проезд. Подобная пробле-
ма в разной степени остро стоит 
во всех регионах Дальневосточ-
ного федерального округа. «Я не 
помню случаев отказа от путе-
вок, но бремя на родительские 
кошельки ложится серьезное», 
— отмечает сотрудница мини-
стерства образования Якутии 
Дария Кириллина. Республи-
канский минобр помогает роди-
телям скостить стоимость прое-
зда, бронируя авиабилеты на 
субсидируемые авиарейсы. И 
все равно в прошлом году не-
сколько семей вынуждены были 

уступить более состоятельным 
счастливцам.

Ситуация активно обсуждает-
ся в Интернете. Дальневосточни
 ки задаются простыми вопроса-
ми. Если это поощрение, то поче-
му родители должны за него пла-
тить? Не во всех семьях, воспи-
тавших достойных детей, най-
дутся такие деньги. А если поезд-
ка зависит от платежеспособно-
сти, почему ее называют поощ-
рением?

— Тут что-то не продумано. 
Правила-то одинаковые, но жите-
лям одних регионов можно от-
править ребенка в лагерь, осо-
бо не напрягаясь, а другим 
надо выкладывать две зар-
платы, — поделилась  своими 
сомнениями якутянка Елена 
Каурова.

Впрочем, и в центральной 
России далеко не все в шоко-
ладе. Если в Нижегородской 
области находят деньги, чтобы 
полностью заплатить за биле-
ты и еду для всех, кто полу-
чил путевку в «Артек», 
в Псковской области 
картина иная. Как 
пояснили в управ-
лении образова-
ния региона, за 
счет местного 
бюджета могут 
оплачивать до-
рогу только 30 
процентам де-
тей.   

Подготовили: Ирина Ивойлова, Наталья Решетникова,
Михаил Пинкус, Вера Черенева. 

КСТАТИ

Новые решения
в сельском хозяйстве

На прошлой неделе состоялся 
программный форум «Единой 
России», на котором обсужда-
лись вопросы, касающиеся раз-
вития сельского хозяйства. И я 
хотел бы выделить наиболее зна-
чимые решения, принятые нашей 
партией.

Для того чтобы обеспечить 
внутренний рынок страны каче-
ственными и доступными для на-
селения отечественными про-
дуктами питания, увеличить 
участие России на мировом про-
довольственном рынке, мы зая-
вили о необходимости приори-
тетного финансирования агро-
промышленного комплекса, при-
чем уровень этого финансирова-
ния не должен быть ниже уровня 
2015 года.

Кроме того, планируется вве-
сти в оборот неиспользуемые 
пашни, распространить патен-
тную систему налогообложения 
на все виды сельскохозяйствен-
ной деятельности, установить 
мораторий на введение дополни-
тельных неналоговых сборов для 
сельских товаропроизводителей 
до 2020 года, обеспечить льгот-
ное кредитование сельхозорга-
низаций и крестьянских хозяйств 
по ставке не более 5%, усилить 
административную ответствен-
ность за нарушение требований, 
предъявляемых к пищевой про-
дукции, в целях противодействия 
производству фальсификата, 
предоставить начинающим фер-
мерам и семейным животновод-
ческим фермам право аренды на 
три года земельных участков с 
последующим правом получения 
их в собственность без торгов 
при надлежащем использовании.

На проектирование, строи-
тельство и реконструкцию авто-
мобильных дорог до сельских на-
селенных пунктов региональные 
органы власти должны направ-
лять не менее 5% объема своих 
дорожных фондов.

Особое внимание следует уде-
лять развитию сельского туриз-
ма: надо ввести систему грантов 
для субъектов малого предпри-
нимательства, создающих тури-
стическую инфраструктуру на 
селе, оказывать им информаци-
онную и методическую поддер-
жку.

Для создания сети спортив-
ных сооружений в сельской мест-
ности необходимо активизиро-
вать взаимодействие властей и 
некоммерческих организаций.

Также нужно предусмотреть 
финансирование за счет средств 
федерального бюджета исследо-
ваний в сфере АПК и работ по их 
внедрению в производство.

На форуме было принято мно-
го решений, касающихся соци-
альной поддержки сельских жи-
телей.

Напомню, что еще в 2014 году 
между парламентом и правитель-
ством была достигнута догово-
ренность, по которой пенсионе-
рам, проживающим в сельской 
местности и отработавшим там 
не менее 30 лет, должна выплачи-
ваться надбавка к пенсии в раз-
мере 25% от фиксированной вы-
платы, то есть более 1000 рублей 
ежемесячно. «Единая Россия» 
считает необходимым прорабо-
тать вопрос о реализации этой 
нормы с 1 января 2017 года.

Помимо этого мы рекомендо-
вали органам государственной 
власти субъектов Федерации рас-
смотреть вопрос о предоставле-
нии участникам и инвалидам Ве-
ликой Отечественной войны, 
одиноко проживающим на селе, 
бесплатного социального обслу-
живания на дому.

Наконец, «Единая Россия» на-
мерена продолжать реализацию 
программы «Земский доктор», 
которая действует с 2012 года. По 
ней молодые врачи с высшим 
образованием получают 1 мил-
лион рублей на приобретение 
жилья, если едут работать в сель-
скую местность. Более 19 тысяч 
человек уже получили денежные 
средства по данной программе. 
Она, безусловно, способствует 
выправлению кадрового дисба-
ланса в отрасли: если с 2007 по 
2011 годы число врачей, работа-
ющих в сельских медицинских 
организациях, сократилось при-
мерно на 4%, то с 2012 по 2014 
годы оно увеличилось на 14,7%. 
Мы планируем расширить дейст-
вие этой программы и увеличить 
объемы ее финансирования, о 
чем более подробно будет сказа-
но на следующем программном 
форуме «Единой России». Он со-
стоится в мае и будет посвящен 
вопросам здравоохранения.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Ситуация Почему дети из одних регионов могут доехать
до Черного моря, а из других нет

Билет в один «Артек» 

ПРАВО Нотариусы проведут по всей стране
день бесплатной правовой помощи

Совет и печать

Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариальная 
палата сообщила о прове-
дении по всей стране ак-

ции по бесплатной юридической 
помощи: 27 апреля любой гра-
жданин сможет безвозмездно по-
лучить совет от нотариуса.

Например, людям расскажут,  
как правильно оформить наслед-
ство, удостоверить сделку с недви-
жимым имуществом. Нотариусы 
проконсультируют по порядку 
оформления супружеского согла-
сия, по вопросам распоряжения 
семейным имуществом, помогут в 
консультациях по множеству дру-
гих актуальных и важных для лю-
дей вопросов, которые находятся 
в компетенции нотариуса.

День бесплатной юридиче-
с к о й  п о м о щ и  п р и у р оч е н  к 
150-летию нотариата России. 

Как рассказывают в ФНП, ре-
гиональные нотариальные пала-

ты регулярно проводят подобные 
акции. 

Но в этот раз прием будет осо-
бенно широким. 

— В день 150-летнего юбилея 
мы считаем очень важным отме-
тить эту дату именно такой ак-
цией профессиональной и во-
стребованной юридической по-
мощи населению, потому что но-
тариат изначально развивался 
как институт защиты прав гра-
ждан, и сегодня нотариус — наи-
более доступный для любого гра-
жданина высококвалифициро-
ванный юрист, — сказал прези-
дент Федеральной нотариальной 
палаты Константин Корсик. — 
Тем более это важно сейчас, ког-
да компетенция нотариуса рас-
ширяется.

Появились новые нотариаль-
ные действия, законодатель дове-
ряет нотариату решать актуаль-
ные задачи стабилизации гра-
жданского оборота. 

Некоторые региональные па-
латы самостоятельно расшири-
ли программу оказания социаль-
ной помощи людям. 

Например, как сообщается, 
Московская городская нотари-
альная палата приняла реше-
ние с 12 апреля полностью ос-
вободить от уплаты нотариаль-
ного тарифа и тарифа за право-
вую и техническую работу по 
всем видам нотариальных дей-
ствий ветеранов Великой Оте-
чественной войны. Иными сло-
вами, оформить документы ве-
тераны войны смогут бесплат-
но. 

А инвалидам 1 группы в Мо-
скве нотариусы предоставят 
50-процентную льготу. 

Несовершеннолетним гра-
жданам в Москве также не нужно 
будет оплачивать услуги право-
вого и технического характера 
при сделках с принадлежащей 
им недвижимостью.

КОМПЕТЕНТНО

Вениамин Каганов, 
заместитель министра образования
и науки России:

— Пребывание ребенка в лагере полностью бесплатно. Пра-

ктика оплаты дороги — разная. Иногда это за счет субъекта 

или региона, иногда за счет организации, где учится ребе-

нок, часто за счет родителей или третьих лиц, например, за 

счет предприятия, где работают родители. 

Алексей Каспржак, 
генеральный директор 

«Артека»:

— Бесплатные путевки в 

«Артек» распределяет 

между российскими ре-

гионами Министерство образования и науки РФ. Но во-

прос с доставкой детей в «Артек» решают регионы. Кто-

то сам покупает билеты, кто-то перекладывает это на ро-

дителей, кто-то субсидирует покупку билетов или нахо-

дит возможность частично компенсировать затраты. Все 

зависит от возможностей региона. По моему мнению, ре-

гион должен обеспечить всем детям равные права для до-

ступа к услугам, должна идти адресная работа с каждым 

ребенком, с каждой семьей. На детях экономить нельзя, 

это инвестиции в завтрашний день региона. Мы догово-

рились с самым крупным авиаперевозчиком страны «Аэ-

рофлотом», что детям, которые едут на отдых в «Артек», 

билеты будут продаваться без накруток. Мы ощущаем 

недостаток информации о том, как можно попасть в «Ар-

тек». В ближайшее время мы запустим специальный пор-

тал. Он поможет сделать систему отбора максимально 

открытой.

А КАК У ВАС?

Наталья Вохмина, 
руководитель общественной организации поддержки детских 
и молодежных инициатив Новосибирской области «Союз пионеров»:

— Дорогу до детского лагеря и обратно, как и питание в пути, оплачивают родители. 

У нас не было такого, чтобы мы не смогли отправить ребенка в лагерь только потому, 

что у родителей нет средств на дорогу. Если вдруг семья испытывает затрудне-

ния с оплатой билетов на поезд или авиаперелет, подключаются депутаты, 

спонсоры, есть меценаты, иногда выделяются средства из местного бюд-

жета. Знаю, что победителям конкурса «Безопасное колесо» оплачивают 

поездку его организаторы. 

Ирина Анфалова-Шишкина, 
начальник управления воспитания и дополнительного образования 
Министерства образования и науки Челябинской области:

— В этом году в «Артеке» вновь отдохнут 315 ребят из Челябинской области. 

Если семья относится к малообеспеченным и не может самостоятельно 

оплатить проезд, к ситуации всегда подключаются органы местного само-

управления — идут навстречу и оказывают всестороннюю помощь.

Александр Фирсанов, 
заместитель гендиректора по вопросам социально-культурной 
деятельности Санкт-Петербургского дворца творчества юных:

— На моей памяти не было случая, чтобы от путевок в «Артек» кто-то от-

казался. В прошлом году группы добирались до Крыма самолетами, 

авиакомпания установила спецтариф, билет в оба конца стоил 11 тысяч 

рублей. В этом году самые дорогие билеты будут около  27 тысяч. 

Чтобы попасть в образовательный центр «Сириус», созданный 
в Сочи на базе олимпийских объектов, нельзя просто купить пу-
тевку и билеты на самолет или поезд до курорта. Здесь система 

совершенно иная. Центр работает только с одаренными детьми 
(возраст от 10 до 17 лет) со всей России, которые прошли соот-
ветствующий отбор», проявили себя на различных олимпиадах, 

конкурсах и соревнованиях.  Заключительное решение о том, прие-
дет ли школьник в центр, принимает экспертный совет благот-
ворительного фонда «Талант и успех», который является учреди-

телем «Сириуса». Именно этот фонд и оплачивает все расходы, 
связанные с приездом и пребыванием в центре.

Ольга Бондаренко

ЛИЧНОЕ 

Владислав Фронин,
главный редактор
«Российской газеты»:

— В 1962 году меня, третьеклассни-

ка, поощрили бесплатной путевкой 

в «Артек» (А были в то время и плат-

ные, но моя семья такого позво-

лить себе не могла). Из волжско-

го поселка цементников я 

впервые проехал через всю 

страну, через Москву, впер-

вые увидел море... Вспо-

минаю сейчас об этом, 

чтобы сказать: нельзя (в 

этом случае!) делить 

детей по субъектам фе-

дерации, переклады-

вать оплату за артеков-

скую путевку (если она – 

поощрение!) с одних на 

других. Да и «Артек» не 

потянет. Дело это - госу-

дарственное, а не субъ-

ектовое. Денег не хватает? 

Не может государство рос-

сийское позовлить себе тако-

го поощрения талантливых детей 

из малообеспеченных семей всех 

субъектов – давайте так и скажем. 

И откажемся.

Между прочим, баррель нефти мар-

ки Брент в 1962 году стоил 1,8 дол-

лара США...

Не каждый 
отличник
с путевкой
в «Артек» 
может 
добраться 
до Крыма.

P.S.
«В этом году 
федеральный центр 
возьмет на себя 
обязательства 
по софинансированию 
летнего отдыха детей, 
которые попали
в трудные жизненные 
обстоятельства» 

Дмитрий Медведев 
(Отчет правительства РФ 

перед Госдумой)
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РАССЛЕДОВАНИЕ В Питере 
охранника  супермаркета 
заподозрили 
в избиении  пенсионерки

«Пятерочка» —
бой

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

ОЧЕРЕДНОЙ скандал в петербургском супермаркете. 
После посещения магазина «Пятерочка» 89-летняя жен-
щина оказалась на больничной койке с переломом бедра. 
Очевидцы утверждают, что пенсионерку толкнул охран-
ник при попытке проверить сумку. Полиция уже возбу-
дила по данному факту уголовное дело, статья — «Само-
управство с применением насилия». 

В то же время в самой торговой сети утверждают: на 
пенсионерку никто не нападал. Согласно официальному 
заявлению X5 Retail Group, посетительница упала на вы-
ходе из магазина и вывихнула ногу. Но в то же время в 
сети проверяют информацию о конфликте женщины с 
сотрудником частного охранного предприятия «Айрон», 
который заподозрил ее в краже батона хлеба и сыра. На 
время проверки сам сотрудник отстранен от работы.

Стоит отметить, что сразу после случившегося пенси-
онерку увезли в больницу, а охранника доставили в поли-
цию. Это спасло его от самосуда, который вполне мог бы 
начаться после первых постов в социальных сетях.

Со слов очевидцев, работники магазина пытались 
вырвать из ее рук пакет с покупками. Также известно, 
что, когда женщина упала, первой на помощь ей броси-
лись прохожие, которые пытались ее поднять, а когда 
стало ясно, что травма серьезная, вызвали «скорую», а 
сотрудники супермаркета стояли в стороне. В полиции 
отмечают, что пострадавшая написала заявление. 

УТРАТА Умер избитый 
бас-гитарист группы 
«Любэ» Павел Усанов

В сознание 
не пришел

Михаил Фалалеев

ТРАГЕДИЕЙ обернулось посещение известным музы-
кантом Павлом Усановым ресторана в подмосковном 
городе Дмитрове. Ужин для 40-летнего бас-гитариста 
группы «Любэ» закончился его избиением и травмой, 
как выяснилось позже, — не совместимой с жизнью. На 
официальном сайте группы опубликовано сообщение о 
смерти товарища.

Что произошло в ночь на 2 апреля в этом ресторане — 
сейчас устанавливает следствие. Предстоит выяснить, 
было ли это преднамеренное нападение либо банальная 
бытовая драка. Известно, что между Павлом Усановым и 
каким-то посетителем возник конфликт, переросший в 
рукопашную схватку. Павел — очень сильный мужчина, 
зрители могли любоваться его рельефной мускулатурой. 
Он наверняка мог за 
себя постоять. Но не 
повезло — в реанима-
цию НИИ имени 
Склифосовского, 
куда впоследствии 
доставили музыкан-
та, ему диагностиро-
вали множествен-
ные ушибы и пере-
лом основания чере-
па. Две недели он 
был, по сути, в коме 
и умер, не приходя в 
сознание. 

 Подозреваемого в избиении Усанова подмосковная 
полиция задержала уже на следующий день — 3 апреля. 
Им оказался 39-летний житель Солнечногорского райо-
на Максим Добрый. В отношении него возбуждено уго-
ловное дело по части 1 статьи 111 УК РФ — умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью. И уже 4 апреля 
Дмитровский городской суд арестовал его до 3 июня. Те-
перь, в связи со смертью Павла, это дело будет передано 
Главному следственному управлению СК России по Мо-
сковской области.

 Павел Усанов родился 11 августа 1975 года в Новоче-
боксарске. Окончил Кировское училище искусств, аспи-
рантуру Российской академии музыки имени Гнесиных. 
Он — основатель и художественный руководитель рок-
группы «Встречный бой». В «Любэ» пришел после траги-
ческой гибели бас-гитариста Александра Николаева. 
Официальной информации о похоронах музыканта пока 
нет — что и понятно. Правда, в Интернете появились 
предположения, что отпевать Павла будут в Москве, а хо-
ронить — на его родине, в Чебоксарах. 

Врачи диагностиро-
вали Павлу множе-
ственные ушибы 
и перелом основа-
ния черепа — смер-
тельную травму
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КОШЕЛЕК Надзорное 
ведомство посчитало 
выплаты по всей стране

Зарплата 
от прокурора

Наталья Козлова

ВЧЕРА заместитель Генерального прокурора РФ Юрий 
Гулягин в Южно-Сахалинске подвел предварительные 
итоги поездки комиссии Генпрокуратуры и Роструда на 
Сахалин, где возбуждены четыре новых уголовных дела 
по курильскому рыбокомбинату «Островной».

Гулягин уточнил, что первое уголовное дело заведено 
по факту преднамеренного банкротства ЗАО «Рыбоком-
бинат Островной». Оно касается учредителя и акционе-
ра компании Юрия Белкина и бывшего директора пред-
приятия Натальи Кашкаровой. Второе дело — о покуше-
нии на хищение бюджетных денег при размещении нало-
га на добавленную стоимость предприятия на сумму 
свыше 6 млн рублей. Еще два дела заведены о невыплате 
зарплаты работникам рыбокомбината и по факту злоу-
потребления Белкиным и Кашкаровой своими должност-
ными полномочиями, повлекшего причинение ущерба 
работникам и кредиторам рыбокомбината.

Сейчас сотрудникам комбината долги выплачены. 
Но не все. По словам прокурора: «Работа нашей комис-
сии на Курилах будет продолжаться до полного восста-
новления прав всех пострадавших». А еще в интересах 
58 обратившихся с заявлениями работников направлено 
58 исковых заявлений в суд на сумму 1,58 млн рублей.

Прокуратурой организована проверка кадровых 
агентств в 8 субъектах РФ, где набирали людей на работу 
на комбинат. Это Алтайский, Красноярский края, Респу-
блика Бурятия, Удмуртия, Ивановской, Омской и Ново-
сибирской областях. 

По словам за-
мгенпрокурора, си-
туация с комбина-
том на контроле про-
куратуры еще с 
2014 года. Но тогда 
разбирательство 
было прекращено по 
примирению сторон 
и погашением дол-
гов перед сотрудни-
ками. В прошлом 
году был факт по-
вторной невыплаты 
зарплат. В итоге дело было возбуждено против Кашкаро-
вой. Она получила 2,5 года условно с испытательным 
сроком на 2 года. 

Но Шикотан в прокурорских проверках далеко не 
единственный. Например, в Омской области в ходе про-
верок обнаружена задолженность более чем на 60 млн 
рублей. Самыми крупными должниками оказались «Си-
бирский деликатес», МУП «ТЭК Омского района», ФГУП 
«Омский завод подъемных машин». Деньги многие хозя-
ева возвращают лишь после прокурорского вмешатель-
ства.

Всего с начала года прокуроры отправили в омские 
суды более 2 тысяч исков в защиту оставшихся без денег 
граждан, внесли 251 представление, 89 ответственных 
чиновников привлекли к административной ответствен-
ности. По инициативе омских прокуроров возбуждены 
три уголовных дела против руководителей предприятий-
должников. А еще прокуроры поставили вопрос о ди-
сквалификации 11 руководителей предприятий, допу-
скающих нарушения трудового законодательства.

Похожая картина и в Томске. Там для реальной оцен-
ки ситуации прокуроры ищут так называемую латен-
тную задолженность. Ту, которую скрывают от всех уче-
тов. Для этого в том же Томске проводятся сверки с го-
синспекцией труда области, УФССП области, и анализи-
руются обращения граждан. Уже в этом году нашли за-
долженность по заработной плате в 23 таких организа-
циях. Общая сумма  29,6 млн рублей. Из них в результате 
прокурорского вмешательства погашена задолженность 
на сумму более 18,3 млн рублей.

Хуже всего с просроченной зарплатой в Приморском 
крае, Санкт-Петербурге, Москве, Иркутской и Мурман-
ской областях. Общее число работников, перед которы-
ми у предприятий есть долги по зарплате, — 78 000 чело-
век. Это менее одного процента работников по учтенным 
видам экономической деятельности, говорится в сооб-
щении Росстата. 

РАКУРС Помогут ли двусмысленные намеки и обнаженные тела привлечь новых клиентов?

Голая правда рекламы
Наталья Лебедева

Н
а листовке изображение 
женщины от плеч до талии 
в ярко-оранжевой футбол-

ке с глубоким декольте, на кото-
рой крупным шрифтом написано: 
«смартфон, 4999 руб». Эта над-
пись, посчитали в УФАС по Свер-
дловской области, привлекает из-
лишнее внимание к «пышной гру-
ди девушки-модели, формируя по-
требительское отношение к жен-
щине и женскому телу». Реклама 
была признана пошлой, вульгар-
ной и развращающей молодое по-
коление. Рекламодатель с этим не 

согласился и собирается отстаи-
вать свое  право на запоминающу-
юся рекламу. Тем более что пока-
зывали они не грудь, а смартфон.

Представители рекламного 
бизнеса признают, что эпатажная 
реклама бросается в глаза и луч-
ше запоминается, но парадокс в 
том, что запоминается только 
картинка, а не суть рекламы. 
И у повышенного внимания в со-
цсетях есть и обратная сторона — 
увеличивается риск попасть под 
прицел антимонопольной служ-
бы. Кто сегодня использует ре-
кламу на грани фола? Как сотруд-
ники ФАС противостоят обвине-

ниям в ханжестве? — «РГ» расска-
зала зам. начальника управления 
контроля рекламы и недобросо-
вестной конкуренции ФАС Татья-
на Никитина:

— В статье 5 Закона «О рекла-
ме» четко прописано, когда ре-
клама подпадает под определение 
«неэтичная». Запрещено исполь-
зование бранных слов, непри-
стойных и оскорбительных обра-
зов, сравнений и выражений, на-
пример, в отношении расы, пола 
и возраста человека. Другой во-
прос, как на практике выявлять 
эти нарушения. Казалось бы, все 
понятно с ненормативной лекси-

кой, но рекламодатели использу-
ют «запикивания» или «звездоч-
ки». Но слово-то и его смысл все 
равно угадываются. 

Как проходит экспертиза рекла-
мы? 
ТАТЬЯНА НИКИТИНА: Поскольку тре-
буется понимание, как та или 
иная реклама воспринимается 
гражданами, ФАС не всегда при-
нимает решения самостоятель-
но. Созданы специальные эк-
спертные советы по рекламе, в 
состав которых входят психоло-
ги, лингвисты, представители 
СМИ, юристы. Если эксперты не 

сходятся во мнениях, может про-
водиться социологический 
опрос.  На сайтах территориаль-
ных органов ФАС периодически 
размещаются опросы для выя-
снения отношения потребителей 
к той или иной рекламе, но их ре-
зультаты могут служить лишь до-
полнительным аргументом. 

Как ФАС узнает о недобросо-
вестной рекламе?
ТАТЬЯНА НИКИТИНА: Много обраще-
ний поступает от граждан, орга-
низаций, в том числе и конкурен-
тов, из органов власти. В среднем 
в антимонопольные органы в год 

поступает более 10 тысяч обра-
щений, около одной трети из них 
приводит к возбуждению дела. 
Что касается именно неэтичной 
рекламы, то количество наруше-
ний составляет около 1,5 процен-
та от общего числанарушений.  

Насколько у нас законопослуш-
ны рекламодатели?
ТАТЬЯНА НИКИТИНА: Лишь небольшой 
процент компаний осознанно 
идут на нарушение закона. Ком-
пании, которые уже сталкива-
лись с ФАС, предпочитают избе-
гать штрафов. Для юрлиц он со-
ставляет от 100 до 500 тысяч. 

Параллели На ситуацию вокруг немецкого сатирика откликнулась внучка Чаплина

Чаплин, Меркель и Эрдоган
Евгений Шестаков

П
резидент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган 
своими требования-
ми сурово наказать 
высмеявшего его не-

мецкого комика показал, кто на 
самом деле «рулит» Германией. 
На ситуацию вокруг сатирика от-
кликнулась внучка Чарли Чапли-
на. В интервью The Telegraph она 
провела параллель между попыт-
кой властей Британии и США за-
претить производство фильма 
«Великий диктатор» и уголовным 
преследованием критикующего 
Эрдогана журналиста. «Если бы 
было принято во внимание мне-
ние правительства Гитлера, Чап-
лин никогда не сделал бы «Велико-
го диктатора», поскольку оказал-
ся в суде», — прокомментировала 
происходящее Лаура Чаплин. На-
помню, что над сценарием своего 
первого, по настоящему звуково-
го фильма, Чаплин работал в тече-
ние 1938 и 1939 года. Власти США 
и Британии пытались разными 
способами остановить его, опаса-
ясь, что лента нанесет ущерб их 
отношениям с Берлином — ведь в 
фильме высмеивался как сам фю-
рер, так и его ближайшее окруже-
ние. Но помешать Чаплину не уда-
лось. Однако в нынешней демо-
кратической Германии нелестно 

отозвавшийся о президенте Эрдо-
гане сатирик стараниями канцле-
ра Меркель может оказаться в 
тюрьме. И это не фигура речи: пя-
тая статья Конституции ФРГ о 
праве на свободу мнений не рас-
пространяется на случаи, относя-
щиеся к оскорблению личности. 
Главным же при рассмотрении 
дела станет вопрос о том, насколь-
ко оскорбление превысило рамки 
свободы искусства.  И тут на пози-
цию суда может оказать влияние 
реакция Меркель: она сразу на-
звала прочитанное сатириком в 
эфире стихотворение оскорби-
тельным, добавив в ситуацию по-
литический «душок».

После проведенного по заказу 
Bild соцопроса, в ходе которого 66 
процентов немцев негативно оце-
нили согласие канцлера Германии 
на судебное преследование Бе-
мерманна, правительство ФРГ со-
гласилось убрать из Уголовного 
кодекса параграф «Оскорбление 
органов и представителей ино-
странных государств». Его иногда 
еще называют «статьей шаха» — 
этот параграф впервые был при-
менен в 1964 году после того, как 
иранский правитель выразил воз-
мущение опубликованной в од-
ной из немецких газет карикату-
рой. Но, как пояснила Меркель, 
упомянутый параграф  исключат 
из Уголовного кодекса только в 
2018 году. Так что судить высме-
явшего Эрдогана немецкого сати-
рика будут на основании старой 
редакции УК.

 В тот день, когда благодаря не-

престанным усилиям канцлера 
Германии евробюрократия за-
ключила с Анкарой соглашение 
по мигрантам, газета Financial 
Times опубликовала статью под 
пророческим заголовком «Евро-
союз продал душу, чтобы заклю-
чить сделку с Турцией», где опи-
сывались закулисные договорен-
ности между фрау Меркель и Эр-
доганом. Глава немецкого прави-
тельства выполнила все требова-
ния человека, который, как пи-
шет издание, в день подписания 
сделки по беженцам произнес: 
«Демократия, свобода и власть 
закона… Для нас эти слова боль-
ше не имеют никакой ценности». 
Европе в то время казалось, что 
все ее потери от реализации со-
глашения будут носить финансо-
вый характер. Однако реаль-
ность оказалась иной…

В понедельник премьер Тур-
ции Ахмет Давутоглу предъявил 
Брюсселю очередной ультима-
тум: до июня Евросоюз должен 
ввести для турецких граждан 
безвизовый режим. Ранее на ос-
новании подписанного соглаше-
ния по мигрантам Анкара потре-
бовала от ЕС выдать ей получив-
ших убежище в Европе турецких 
диссидентов, которых Эрдоган 
называет террористами. Но все 
же наиболее знаковым символом 
прихода «турецкой демократии» 

в Европу стала ситуация вокруг 
сатирика Яна Бемерманна. В 
юмористической передаче на те-
леканале ZDF тот прочитал не-
большое, посвященное президен-
ту Турции, стихотворение. Жур-
налист снабдил его едким замеча-
нием, что теперь Эрдоган узнает, 
как на самом деле выглядит оскор-
бление.  Нет смысла цитировать 
сказанное Бемерманном — пару 
скабрезных шуточек и неприлич-
ное словцо в адрес Эрдогана. По-
следствия хорошо известны. Сна-
чала правительство Турции по-
требовало уголовного преследо-
вания сатирика, с чем немедленно 
согласилась фрау Меркель. А за-
тем Эрдоган подстраховался и в 
качестве частного лица подал про-
тив Бемерманна второй иск об 
оскорблении личности.

В январе 2015 года после того 
нападения экстремистов на ре-
дакцию еженедельника «Шарли 
Эбдо», напечатавшего карикату-
ры на пророка, канцлер Германии 
приняла участие в Марше соли-
дарности против терроризма, за 
право на свободу слова. Видимо, в 
понимании Меркель преднаме-
ренно допущенное «Шарли 
Эбдо» высмеивание Пророка вы-
глядело менее кощунственным 
поступком, чем сатирические за-
мечания немецкого журналиста в 
адрес «спасителя» Европы Эрдо-
гана. Что понятно: ведь тот может 
отказаться от выполнения дого-
воренности с ЕС по беженцам. И 
тогда политической карьере фрау 
Меркель придет конец…               

Акцент

 Лаура Чаплин: «Если бы было 
принято во внимание мнение 
правительства Гитлера, 
Чаплин никогда не сделал бы 
«Великого диктатора», 
поскольку оказался в суде»

Хуже всего с долга-
ми по зарплате 
в Приморском крае, 
Петербурге, Москве, 
Мурманской и 
Иркутской областях

Деловой завтрак

Карен Георгиевич Шахназаров
генеральный директор киноконцерна «Мосфильм»
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Известно, что фильм «Великий диктатор» посмотрел Гитлер. «Я бы отдал все, чтобы узнать, что он думает об этом фильме», — приводят историки слова 
узнавшего об этом Чаплина. На снимке: кадр из фильма «Великий диктатор».

Ангела Меркель, согласившись отдать под суд сатирика Яна Бемерманна (справа), подыграла президенту Турции. 

Такие постеры висели на стамбульской площади Таксим в 2013 году во время выступлений турков против политики Эрдогана. 
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КОМПЕТЕНТНО

Анатолий Паламарчук
начальник Главного управления по надзору 
за исполнением федерального законодательства 
Генпрокуратуры России

— В истекшем году прокурорами выявлено 1011 тысяч нарушений 

трудового законодательства, что составляет пятую часть всех пра-

вонарушений, выявленных в сфере надзора за исполнением зако-

нов, соблюдением прав и свобод человека и гражданина. В целях 

их устранения применялся весь спектр мер реагирования: по удов-

летворенным протестам отменено и изменено свыше 36,2 тыс. не-

законных правовых актов, судом удовлетворено свыше 357,8 тыс. 

исков на сумму свыше 9,6 млрд руб., внесено 70,5 тыс. представле-

ний, по результатам рассмотрения которых 59,6 тыс. лиц привлече-

ны к дисциплинарной ответственности. Предостережено 10 тыс. 

должностных лиц о недопустимости нарушений закона, по поста-

новлениям прокуроров к административной ответственности 

привлечено 51,1 тыс. должностных лиц, в т.ч. дисквалифицировано 

206 руководителей организаций. По направленным в порядке ст. 

37 УПК  материалам прокурорских проверок органами следствия 

и дознания возбуждено 894 уголовных дела.
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ПРАВО Предлагается запретить
коллекторам общаться 
с должниками-банкротами

Бедным не звонить

Владислав Куликов

НОВЫЙ закон запретит креди-
торам и коллекторам напрямую 
общаться с должником, который 
начал процедуру личного бан-
кротства.

Такое предложение прописа-
но в законопроекте «О защите 
прав и законных интересов физи-
ческих лиц при осуществлении 
деятельности по возврату дол-
гов». Как пояснил «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Василий Раудин, право требова-
ния к гражданину-банкроту мо-
жет быть продано третьим ли-
цам, в том числе коллекторам. На 
юридическом языке это называ-
ется уступкой требования. 

«Дополнительного урегули-
рования такой уступки на зако-
нодательном уровне не требует-
ся», — пояснил Василий Раудин. 

Напомним только, что инфор-
мацию о долге и право его требо-
вать можно передать только с со-
гласия самого должника. Обычно 
такие условия прописываются в 
кредитном договоре, и человеку 
стоит обратить на этот вопрос 
особое внимание.

В любом случае, права дол-
жника, попавшего в тяжелую 
жизненную ситуацию и выну-
жденного начать процедуру бан-
кротства, требуют особой защи-
ты.

— Такая защита в законопроек-
те предусмотрена, — говорит Ва-
силий Раудин. — Предлагается за-
претить непосредственное взаи-
модействие, включая личные 
встречи и телефонные перегово-
ры кредитора, в том числе кол-
лектора, с гражданином по пово-
ду возврата долга, если в отноше-
нии гражданина возбуждено 
дело о банкротстве. В этом случае 
необходимо добиваться включе-
ния своих требований в реестр 
требований кредиторов, а не 
«выбивать» долги напрямую в 
обход судебной процедуры.

Кроме того, в проекте предус-
мотрено норма, предусматрива-
ющая обязательное участие ад-
воката в качестве представителя 
неплатежеспособного должника.

В ФПА обратили внимание, 
что у людей в подобной ситуа-
ции, как правило, нет средств на 
оплату защитника. Поэтому эк-
сперты палаты предлагают вклю-
чить должников, попавших в тя-
желое финансовое положение, в 
государственную систему бес-
платной юридической помощи.  

По закону о бесплатной юри-
дической помощи, порядок такой 
помощи определяют региональ-
ные власти, они же в основном 
устанавливают и перечень кате-
горий граждан, кому такая по-
мощь положена. Однако, как от-
мечают эксперты, закон предус-
матривает право граждан на по-
лучение всех видов бесплатной 
юридической помощи в рамках 
государственной системы, если 
такое право им предоставлено в 
соответствии с иными федераль-
ными законами. Так что если фе-
деральный закон гарантирует, 
скажем, банкротам, бесплатную 
правовую помощь, регионы 
включат их в свои перечни.

Напомним, что процедура 
банкротства физических лиц 
была введена 1 октября прошло-
го года. По данным Общества со-
действия финансовому оздоров-
лению, на 1 апреля в производст-
ве арбитражных судов находи-
лось 5127 дел о банкротстве гра-
ждан. «Ориентировочно, к концу 
2016 года мы увидим 15—20 ты-
сяч дел, находящихся в производ-
стве или уже завершившихся», — 
полагают эксперты общества. 
Примерно половина банкротств 
была инициирована самими дол-
жниками. Другая половина дел 
начата с подачи кредиторов.

Должники, которые сами по-
дали на банкротство, в 74 про-
центах случаев выбирают проце-
дуру реализации имущества. 

По данным Объединенного 
кредитного бюро, потенциально 
под действие закона о банкротст-
ве сегодня попадают порядка 593 
тысяч граждан, то есть около 1,4 
процента от общего числа заем-
щиков. Это граждане, с суммой 
долга более 500 тысяч рублей по 
кредитам, платежи по которым 
не вносились 90 и более дней.

СУД Заключенный
колонии, отбывающий
срок за грабеж, обманул
12 человек

Развлечение 
на нарах

Юлия Потапова, Кемеровская область

В СУД передано дело заключенного исправительной ко-
лонии №1 города Мариинска, обманувшего жителей го-
родов России на миллион рублей. 26-летний преступник 
с июля 2014 по февраль 2015 года провернул аферу с ав-
торами объявлений о продаже дорогостоящей мебели в 
Интернете. 

Мужчина звонил им по мобильному и сообщал, что 
хочет купить мебель, но только надо перечислить деньги 
на банковскую карту. Злоумышленник просил «продав-
цов» дойти до ближайшего банкомата и «подтвердить 
платеж». Те и не догадывались, что подключали к номеру 
«покупателя» услугу «мобильный банк», открывающую 
доступ к их сбережениям. По-быстрому «скачав» чужие 
средства, мошенник отключал телефон. На удочку афе-
риста попались 12 человек из разных регионов страны — 
от Архангельска до Сызрани. Ущерб, нанесенный им, 
превысил миллион рублей. Полицейские выяснили, что 
пострадавшим звонили из Мариинска. При этом номера 
телефонов, с которых поступали звонки, оказались заре-
гистрированными на вымышленных абонентов. Вскоре 
вышли и на мошенника из ИК №1. Во время обыска в ка-
мере «покупателя» обнаружили мобильник и несколько 
«симок». 

Выбора 
не лишены

— Единственный способ избежать нарушения 
Конституции РФ — отступление от необходимо-
сти исполнить решение ЕСПЧ, — заявил в ходе 

публичных слушаний заместитель министра юстиции 
РФ Георгий Матюшкин. — Изменение самих рассматри-
ваемых положений возможно только через принятие но-
вой Конституции.

Этот пассаж в решении ЕСПЧ и вызвал наибольшие 
протесты.

— Ни одна международная институция не может пред-
писывать России, какая у нее должна быть Конституция, 
— подчеркнул полномочный представитель правительст-
ва РФ в КС Михаил Барщевский. — ЕСПЧ дает толкование 
применительно к Конвенции о защите прав граждан и ос-
новных свобод. Но, присоединяясь к Конвенции, никто 
не отказывался от национального суверенитета.

В качестве спосо-
ба разрешения кол-
лизии ЕСПЧ указал 
не только политиче-
ский процесс (внесе-
ние изменений в 
Конституцию), но и 
ее толкование ком-
петентными органа-
ми, в первую оче-
редь КС. И судьи, из-
учив запрос миню-
ста и решение ЕСПЧ 
по делу «Анчугов и 
Гладков против Рос-
сии», вынесли окончательный вердикт. КС, в частности, 
подчеркнул, что решение Страсбурга является возмож-
ным и реализуемым в той части, которая касается осу-
жденных за преступления небольшой степени тяжести. 
Так, в соответствии со статьей 32 Конституции и конкре-
тизирующими ее положениями УК РФ, исключается ли-
шение свободы за преступления небольшой силы тяже-
сти, то есть лишения права голоса для осужденных в этих 
случаях не происходит. Что касается Анчугова и Гладко-
ва, то они признаны виновными в тяжких и особо тяжких 
преступлениях, а значит, заведомо не могли рассчиты-
вать на доступ к активному избирательному праву ни по 
Конституции РФ, ни по международным правовым стан-
дартам. 

Между тем КС отметил, что федеральный законода-
тель не лишен возможности оптимизировать систему 
уголовных наказаний, выделив, к примеру, отбывание 
срока в колонии-поселении — как вариант некой «полус-
вободы» — в отдельный вид и назвав его не «лишением», а 
«ограничением свободы». В этом случае избирательное 
право за осужденными сохранится.

АРСЕНАЛ Минобороны получит 30 учебных Як-130

Бомбы на «парте»
Юрий Гаврилов

Д
о конца 2018 года Воздушно-
космические силы России 
получат еще три десятка 

учебно-тренировочных самолетов 
Я-130. Их поставка предусмотрена 
контрактом, который подписали 
замминистра обороны Юрий Бори-
сов и президент корпорации «Ир-
кут» Олег Демченко. 

Як-130 еще называют «летаю-
щей партой». Основное предназна-
чение этой машины — поднять на 
крыло курсантов летных вузов ми-
нобороны. Но в отличие от преды-
дущей учебно-тренировочной тех-
ники (ее роль в нашей армии долгие 
годы играли легкие реактивные 
Л-29 и Л-39 чешского производст-
ва), самолеты фирмы Яковлева — 
стопроцентное детище российско-
го ОПК. Когда  эту машину только 
проектировали, генералы постави-

ли конструкторам жесткое усло-
вие: новый самолет должен подхо-
дить как для обучения будущих 
офицеров пилотированию самоле-
тов четвертого поколения, так и для 
боевых действий. 

К тому же, как утверждают эк-
сперты, учебный Як может садить-
ся на неподготовленные площадки, 
а еще он весьма неприхотлив в хра-
нении и обслуживании. Что же ка-
сается его маневренных характе-
ристик, то лучше всего о них гово-
рит такой факт. Пару лет назад по 
решению министра обороны Сер-
гея Шойгу на базе Борисоглебского 
учебного авиацентра создали пило-
тажную группу «Крылья Тавриды», 
которая проводит показательные 
выступления на Як-130. 

Но, пожалуй, самую красноре-
чивую характеристику россий-
ской учебно-тренировочной ма-
шине дал выходящий в США и Ка-

наде журнал The National Interest. 
Як-130 там назвали «маленьким 
ужасом, которого стоит бояться 
НАТО». Этот самолет может нести 
три тонны боеприпасов, в том чи-
сле ракеты класса «воздух—воз-
дух», «воздух—поверхность» и вы-
сокоточные управляемые авиа-
бомбы. Прошлой осенью появи-
лась информация, что на базе  Zr-
130 планируют создать ударный 
беспилотник, по мощности превы-
шающий американский MQ-9 
Reaper. 

На авиасалоне МАКС-2015 де-
монстрировали опытный образец 
Яка, оснащенный лазерным даль-
номером ЛД-130 с телекамерой. 
Кроме того, самолет можно обору-
довать  бортовым комплексом обо-
роны «Талисман-НТ», существен-
но повышающим его выживае-
мость в бою, и штангой для доза-
правки машины в воздухе.
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Такси
легальное 
и летальное

ИГРА 
В ШАШЕЧКИ 

Владимир Баршев

СТОЛИЧНАЯ полиция с 3 по 15 
апреля провела масштабную 
операцию под названием «Так-
си». На дорогах останавливали 
машины, которые относились к 
категории «такси», и проверяли 
их по полной программе. 

Выяснилось, что со столич-
ным такси не все в порядке. Сре-
ди всех проверенных водителей, 
а таковых более 173 тысяч, 902 
человека привлекались к уголов-
ной ответственности. Причем 14 
из них — за убийство, 5 — за изна-
силование, 8 — за захват залож-
ников. Один из задержанных на-
ходился в розыске за террори-
стическую деятельность. 

Этот 28-летний уроженец 
Таджикистана был задержан со-
трудниками 6-го спецбатальона 
ДПС Москвы. Он попытался сбе-
жать и активно сопротивлялся 
задержанию. Однако был схва-
чен. Выяснилось, что он находит-
ся в федеральном розыске за со-
здание и руководство религиоз-
ными экстремистскими органи-
зациями. По некоторым данным, 
он был вербовщиком запрещен-
ной в РФ террористической ор-
ганизации ИГИЛ. В следующий 
раз подумаешь, стоит ли ловить 
такси на свою голову. 

Примечательно, что более 40 
процентов водителей такси в 
Москве — это граждане ближнего 
зарубежья. Наибольшее количе-
ство таксистов из них — граждане 
Таджикистана. На втором месте 
идут представители Узбекиста-
на. Следом за ними представите-
ли Казахстана. 

Увы, как показывает практи-
ка, наибольшее количество на-
рушителей — именно среди та-
ких водителей. Речь идет не о 
превышении скорости или оста-
новке в неположенном месте. 
Речь идет о более серьезных на-
рушениях. Только за вчерашнее 
утро было выявлено пять такси-
стов с признаками опьянения. 
Причем по трем из них экспер-
тиза показала, что это наркоти-
ческое опьянение. Накануне 
жители Зеленограда сообщили, 
что какой-то таксист сделал 
себе укол в руку и поехал даль-
ше. Машину быстро обнаружи-
ли. Но таксист отказался от ме-
досвидетельствования. Он будет 
лишен прав хотя бы за отказ. А 
всего за время операции было 
выявлено почти 200 нетрезвых 
водителей такси. 

Есть фирмы, которые предо-
ставляют свои машины в качест-
ве такси по договорам аренды, 
субаренды и лизинга. Таких ком-
паний по Москве более 300. Од-
нако пять из них отличаются 
особенной толерантностью к во-
дителям и арендаторам. Именно 
у них арендаторы отличаются 
наиболее наплевательским отно-
шением к законам. 

По словам главы столичного 
МВД Анатолия Якунина, необхо-
димо проверить деятельность 
этих фирм и, возможно, поста-
вить вопрос о лишении их лицен-
зий. На это ему доложили, что 
сейчас прокуроры Москвы зани-
маются проверкой этих струк-
тур. 

Среди 80 тысяч такси, досмо-
тренных на наличие запрещен-
ных средств, отличились два. 
Они были остановлены в разных 
округах столицы. Но оба водите-
ля вели себя странно. Один даже 
забаррикадировался в своей ма-
шине и отказался выходить. В 
итоге выяснилось, что обе маши-
ны не такси, а доставка наркоти-
ков к дому. Расфасованные паке-
тики распределены по всему са-
лону. Даже весы в автомобиле 
нашлись. При этом оба водителя 
оказались в одной связке и рабо-
тали на одну структуру. 

В ходе операции сотрудникам 
ГИБДД попались и водители так-
си без документов вообще, и во-
дители с поддельными докумен-
тами. Например, у одного из них 
был поддельный паспорт и под-
дельные права. Одна беда: па-
спорт был на одно имя, а права 
на другое. 

Но, по словам Анатолия Яку-
нина, эту операцию можно на-
звать только репетицией к сле-
дующей. Выявилась масса недо-
четов. Поэтому к следующему 
рейду «Такси 2» столичная поли-
ция готовится более серьезно. 

Полиция В Москве обстреляли службу безопасности метро

Пистолеты на сдачу

Михаил Фалалеев

П
ьяный 32-летний 
м у жч и н а  от к р ы л 
огонь из газового 
пистолета в столич-
ном метро на стан-

ции «Багратионовская». До это-
го он попытался приобрести би-
лет в автомате, установленном в 
вестибюле. Почему-то ему это 
не удалось, и он принялся пи-
нать его ногами. 

Руководитель пресс-службы 
УВД на Московском метрополи-
тене Алексей Мышляев сооб-
щил, что сотрудники службы 
безопасности сделали ему заме-
чание, после чего дебошир по-
пытался пройти через турникет 
без билета. Для этого ему при-
шлось вступить в рукопашную 
схватку с двумя сотрудниками 
службы безопасности. Когда и 
тут он не достиг успеха, то ре-
шил прибегнуть к крайнему 
средству — достал газовый пи-
столет и распылил газ в лица ох-
ранникам. Подоспевшие поли-
цейские задержали хулигана, 
ему теперь грозит до семи лет 
лишения свободы. А сотрудни-
ков безопасности увезла «ско-
рая помощь» — они получили 
химические ожоги. 

На прошлой неделе произо-
шел похожий случай — в вагоне 
метро пожилой пассажир два-
жды выстрелил в голову своему 
оппоненту из крупнокалибер-
ного травматического пистоле-
та «Оса». Вообще же полицей-
ская статистика буквально пе-
стрит историями, когда так на-
зываемое оружие ограниченно-
го поражения активно приме-
няется в бытовых «разборках», 
дорожных конфликтах и раз-
бойных нападениях. Уже звуча-
ли предложения о полном за-
прещении травматического 
оружия — мол, надо признать, 
что эксперимент с продажей та-
кого оружия гражданскому на-
селению не удался. Возможно, 
голоса «травмоскептиков» уси-
лятся в результате перехода ли-

цензионно-разрешительной 
службы из МВД в Националь-
ную гвардию. 

Известно, что две резко про-
тивоположные по смыслу зако-
нодательные инициативы могут 
в ближайшее время появиться в 
Госдуме. Источники «Россий-
ской газеты» сообщили, что го-
товится предложение о разре-
шении на приобретение, хране-
ние и ношение пяти — а не трех, 
как сейчас, — единиц травмати-
ческого оружия. С другой сто-
роны, в среде оперативных со-
трудников полиции уже вызре-
ло мнение, что оборот травма-
тического оружия среди населе-
ния надо запретить или как ми-
нимум остановить его продажу. 
И не исключено, что руководст-
во и МВД, и Нацгвардии к этому 

мнению прислушаются. Какая 
из этих инициатив победит и 
отольется в букву закона — по-
кажет время.

Напомним, что травматиче-
ское оружие появилось в охот-
ничьих магазинах примерно де-
сять лет назад. Именно тогда по-
лыхнула волна за легализацию 
«короткоствольного оружия 
скрытого ношения», то есть бое-
вых пистолетов. Всякие там «га-
зовики» уже вышли из моды, так 
как доказали свою бесполез-
ность и даже опасность — стре-
лять из них можно было только 
на улице, да и то, если ветер дует 
в противоположную сторону. 
Поэтому людям захотелось бо-
лее эффективного оружия само-
обороны. Тут же засуетились 
производители — «оружейные 
бароны». В общем, лоббирова-
ние и прессинг на законодате-
лей был колоссальный. Но были 
и опасения, что наши люди, мяг-
ко говоря, не совсем еще готовы 
к такой вот оружейной свободе. 
И нашли компромисс: мол, пи-
столеты народу дадим, но не 
совсем боевые — пули в них бу-
дут резиновые, а не свинцовые. 
Мол, вроде бы и пистолет, стре-
ляет громко, с огнем и дымом, а 
не убивает.

Мужчина, распыливший газ в метро, задержан и, возможно, сядет на семь лет. А подобные стреляющие устройства могут запретить для гражданского населения. 

Акцент

 В среде оперативных сотруд-
ников вызрело мнение, 
что травматическое оружие 
для населения надо запретить

902 водителя такси 
отсидели. В том 
числе за убийство, 
изнасилование 
и похищение 
человека 

Ни одна междуна-
родная институция 
не может предписы-
вать России, какая 
у нее должна быть 
Конституция

Преступники, признанные виновными в тяжких и особо тяж-
ких преступлениях, заведомо не могут рассчитывать 
на доступ к активному избирательному праву.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Князев,
судья КС РФ:

— Необходимо различать, что понимается под лишением свободы 

в Конвенции и в Конституции РФ. В первом случае это любое огра-

ничение, связанное с изоляцией, то есть и те случаи, когда лицу на-

значен арест или принудительные работы. Однако в отношении 

таких граждан в российском правопорядке никаких ограничений 

в избирательных правах нет. 

В статье 32 Конституции РФ указан особый, самостоятельный вид 

уголовного наказания, и КС вынужден был констатировать: до тех 

пор, пока оно формально считается лишением свободы, такие 

граждане не могут голосовать на выборах. Исполнение решения 

(ЕСПЧ. — «РГ») возможно, но не путем изменения Конституции, а 

если федеральный законодатель пойдет на то, что такой вид лише-

ния свободы, как отбывание наказания в колонии-поселении, пе-

рейдет в иной вид уголовного наказания. 

1

А КАК У НИХ

США
Инцидентов со стрельбой в нью-

йоркском или ином другом амери-

канском метро не было очень давно. 

Но поведение полиции в этом случае 

мало отличается от образа действий 

в других общественных местах. Если 

оружие в руках человека хоть немно-

го похоже на огнестрельное и нару-

шитель угрожает им полиции или от-

казывается бросить на землю, от-

крывается огонь на поражение без 

лишних разговоров. Так было в 2014 

году в Кливленде, когда полицией 

был застрелен Тамир Райс — 12-лет-

ний мальчик с игрушечным пистоле-

том. Поведение пассажиров также 

не будет отличаться оригинально-

стью — в конфликт с вооруженным 

человеком в Америке вступать не 

принято, нужно либо лежать, либо 

бежать и сообщать полиции. Если че-

ловек достанет в общественном ме-

сте иное, «не летальное», оружие или 

предмет самообороны — например, 

газовый баллончик, то полицейские 

применили бы электрошокер. Не 

исключено, что и окружающие помо-

гли бы им в этом случае справиться с 

таким субъектом. 

Подготовил Игорь Дунаевский 
(Вашингтон).
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Екатерина Забродина

З
вездно-полосатый флаг США 
безнадежно устарел: адми-
нистративное устройство 

страны, поделенной на 50 штатов, 
тянет экономику в прошлое. С ра-
дикальной идеей о «перекройке» 
карты Соединенных Штатов вы-
ступил советник Барака Обамы во 
время президентской кампании 
2008 года, известный американ-
ский аналитик индийского проис-
хождения Параг Ханна. Его ста-
тью о «Соединенных городах-го-
сударствах Америки» опублико-
вала газета «Нью-Йорк таймс».

По мнению аналитика, ны-
нешняя президентская кампания 
с ее страстями вокруг праймериз 
показывает, как политические 
интриги расходятся с экономи-
ческими реалиями и потребно-
стями страны. Ханна утверждает, 
что «архаичная политическая 
структура» США отстает от опы-
та экономически развитых госу-
дарств Западной Европы и того 
же Китая, которые ориентируют-
ся на городские кластеры и «ар-
хипелаги» с развитой промыш-
ленностью. 

Мыслитель предлагает разде-
лить страну на семь «мегарегио-
нов»: Тихоокеанское Побережье, 
Внутренний Запад, Великие Рав-
нины, Великие Озера, Юго-Вос-
точный Мануфактурный Пояс, 
Побережье Залива и Великий Се-

веро-Восток. Эти территории, 
которые заменят устаревшую 
модель из 50 штатов, призваны 
стать мотором развития иннова-
ций и создания новой инфра-
структуры. Крупнейшие города 
соединит разветвленная сеть вы-
сокоскоростных железных дорог, 
по территории страны пройдут 
«урбанистические коридоры». 
Реформа задумана не на пустом 
месте. Ханна напоминает, что эти 

«города-государства» уже стали 
реальностью — просто политики 
их игнорируют. Например, в се-
веро-восточном мегаполисе, ко-
торый простирается от Вашинг-
тона до Бостона, живут 50 милли-
онов человек — а ведь это почти 
шестая часть всего населения 
США. Регион производит 20 про-
центов валового национального 
продукта всей страны. А на 
«Большой Лос-Анджелес» прихо-

дится 10 процентов промышлен-
ного производства Соединенных 
Штатов.

«Переформатирование» стра-
ны помогло бы решить и пробле-
му депрессивных городов-бан-
кротов, пострадавших от эконо-
мического и финансового кризи-
са, к примеру, разорившегося Де-
тройта, который мог бы переори-
ентироваться на связи с соседями. 
Даром что через реку лежит го-

род-побратим Виндзор — центр 
автопрома Канады. 

Впрочем, мыслитель с индий-
скими корнями, мечтающий о 
том, что на территории США вы-
растут «города-государства» бу-
дущего, не такой уж и утопист. Он 
прекрасно понимает, что Кон-
гресс заточен именно на модель 
штатов. А потому предлагает бу-
дущему президенту США заду-
маться хотя бы над тем, чтобы ог-
раничить полномочия губернато-
ров. Только вот последние вряд ли 
поддержат эту идею, тем более в 
разгар политических баталий. Так 
что с выводом Америки «за шта-
ты» придется повременить.

Оригинальные идеи о пере-
кройке карты США озвучивались 
и раньше. В далеком 1973 году 
профессор географии Этцель 
Пирси выступил с идеей сокра-
тить число американских штатов 
до 38. В 1981 году юрист и журна-
лист Джоэль Гарро опубликовал 
книгу под названием «Девять на-
ций Северной Америки», в кото-
рой предложить поделить США и 
Канаду на независимые образова-
ния в соответствии с экономиче-
скими и культурными особенно-
стями развития. Другая инициа-
тивная группа, напротив, высту-
пала за создание новой страны 
«Каскадии», в которую вошли бы 
американские штаты Орегон и Ва-
шингтон, а также канадская про-
винция Британская Колумбия. 

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4799

СЛОВА ЗА СЛОВО: 
ПО СПИРАЛИ
СЕГОДНЯ (20 апреля) впервые за два года состоится за-
седание Совета Россия — НАТО (СРН) на уровне послов. 
Работу прервали после начала украинского кризиса — за-
падные партнеры отказались вести даже формальный 
диалог в знак протеста против вхождения Крыма в Рос-
сийскую Федерацию. 

Само по себе возобновление контактов все приветст-
вуют, мол, лучше общаться, чем не общаться, но четкого 
понимания зачем, ни у кого нет. Этот орган возник 14 лет 
назад на волне улучшения отношений после терактов 11 
сентября 2001 года. Тогда декларировалось, что появле-
ние страшного общего врага должно наконец подвести 
черту под соперничеством в духе «холодной войны» и от-
крыть новую эру взаимодействия. Позитивной повестки 
дня нащупать не удалось, зато когда возник настоящий 
кризис в августе 2008 года, НАТО немедленно заморози-
ло отношения, отказавшись что бы то ни было обсу-
ждать. То же самое произошло в марте 2014-го. Отсюда 

резонный вопрос — а 
какой смысл в рос-
сийско-натовской 
структуре, если она 
хлопает дверью 
именно тогда, когда 
остро необходимы 
консультации по во-
просу безопасности 
и взаимные объясне-
ния? 

Одна из коренных проблем заключается в том, что по-
настоящему Совет никогда не предполагался в качестве 
реального инструмента. Для НАТО это чисто политиче-
ский формат, который, с одной стороны, легитимировал 
дальнейшее расширение («ну русские же все время об-
щаются с нами, все нормально»), с другой — рассматри-
вался как своего рода поощрение для России. Поэтому 
как только Москва начинала вести себя, с точки зрения 
альянса, неправильно, «бонус» в виде возможности си-
деть за одним столом с членами НАТО отбирали. 

В какой степени Россия возлагала надежды на СРН — 
тоже можно спорить. Конечно, атмосфера в 2002 году 
была совсем другой, чем сейчас, но даже в периоды поте-
плений принципиально негативное восприятие Москвой 
альянса и его экспансии не менялось. Ну а когда выясни-
лось, что заседания Совета носят формальный характер 
и Россия сталкивается с заранее выработанной и не под-
лежащей коррективам позицией двух дюжин стран (а по-
том и больше), ценность предприятия стала совсем сом-
нительной. 

Значит ли это, что от подобной формы вообще надо 
отказаться?

Ценность СРН как политического органа стремится к 
нулю. Обмен хорошо известными и несовместимыми по-
зициями происходит и так, а шансов на то, что в споре 
родится какая-нибудь новая истина, сегодня нет. Тем бо-
лее что НАТО предполагает обсуждать не широкий круг 
вопросов безопасности, которые касаются всех, а только 
то, что связано с необходимостью «осадить» Москву. По-
следнюю это вполне предсказуемо не устраивает.

Но нужда в контактах растет на глазах — сообщения об 
опасных сближениях военных объектов России и веду-
щих стран альянса поступают с тревожной регулярно-
стью. Есть явная потребность в кропотливой работе во-
енных, которые договаривались бы о правилах поведе-
ния и пределах взаимных демонстраций, которые нельзя 
переступать. Такое было в годы «холодной войны», но 
после ушло — как думали, за ненадобностью. Иными сло-
вами, нужен преимущественно военный консультатив-
ный совет, где профессионалы обсуждали бы вопросы 
своего специфического «цеха». В ряде случаев у них это 
получается лучше, чем у политиков.

Пока таких перспектив нет. По мнению чиновников 
альянса, вступление в подобного рода консультации ста-
нет признанием права России на напористое поведение, 
а это, мол, недопустимо. Если рассуждать цинично, та-
кой подход это самое «нежелательное» поведение Мо-
сквы только стимулирует, подпитывая стремление «при-
нудить к разговору». Как бы то ни было, СРН в нынешнем 
виде для этих целей не приспособлен, а кардинально ме-
нять некий устоявшийся бюрократический орган всегда 
крайне затруднительно.

НАТО готовится к саммиту в Варшаве, который прой-
дет в июле. И место проведения, и общая атмосфера по-
догревают ожидания. Правда, в самом альянсе нет едино-
го отношения к тому, 
насколько историче-
ской должна быть 
эта встреча в верхах. 
Страны, считающие 
себя «прифронтовы-
ми» (Балтия, Поль-
ша и пр.), рассчиты-
вают на яркую де-
монстрацию блоко-
вой солидарности и 
готовности к отпору. 
Символом этого 
должны стать реше-
ния о расширении 
присутствия альян-
са в Восточной и 
Центральной Европе. Крупные европейские государства 
в целом готовы «послать сигнал» России, но не хотят пе-
реборщить. 

В центре дискуссий неизбежно оказывается Осново-
полагающий акт Россия — НАТО, подписанный в 1997 
году и ограничивающий постоянное военное присутст-
вие сил альянса на территории новых стран-членов. В 
Восточной Европе звучат призывы денонсировать этот 
документ как утративший смысл в новых реалиях и уже 
не связывать себя никакими лимитами. В Западной Ев-
ропе (и пока в США) предпочитают формально из дого-
вора не выходить, но ввести гибкую систему ротации, 
чтобы постоянного присутствия не было, но кто-то бы 
все время находился. Россия предупреждает, что уловок 
не потерпит, в Москве тоже есть сторонники идеи о том, 
что акт стал анахронизмом. Правда, на официальном 
уровне преобладает идея, что отказываться от него не 
надо, потому что он хоть как-то препятствует откровен-
ной милитаризации Восточной Европы.

Скорее всего, решения саммита НАТО станут неким 
компромиссом. Но, как теперь принято, умеренные шаги 
будут сопровождаться неумеренной риторикой (как раз 
чтобы компенсировать скромность реальных действий), 
что вызовет соответствующий ответ России и т.д. В об-
щем, спираль закручивается дальше.

Ценность СРН 
как политического 
органа стремится 
к нулю

НАТО готовится к 
саммиту в Варшаве, 
который пройдет 
в июле. И место про-
ведения, и общая 
атмосфера подогре-
вают ожидания

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

ПРОЕКТ Советник Обамы предложил перекроить карту США

Америку выведут за штаты
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Анкара 
пробивает 
дорогу в ЕС 
с помощью 
беженцев 

ЕВРОПА 
ВЫУЧИТ 
ТУРЕЦКИЙ 

Анна Федякина

ПОД угрозой расторжения 
сделки по беженцам, Анкара до-
бивается отмены виз для турок. 
«Обязательства были взаимны-
ми, — пояснил журналистам тре-
бования турецкой стороны пре-
мьер Ахмет Давутоглу. — Если ЕС 
не сможет предпринять необхо-
димые шаги, то, конечно, ему 
следует ожидать того же от Тур-
ции». 

При этом глава турецкого 
правительства выразил уверен-
ность, что уже к июню Брюссель 
отменит визовый режим для ту-
рецких граждан. Напомним, что 
по условиям сделки по бежен-
цам, заключенной между ЕС и 
Анкарой месяц назад, каждый 
нелегал, прибывший в Европу 
после 20 марта, будет отправлен 
в Турцию. Взамен Анкара напра-
вит в единую Европу одного бе-
женца из Сирии, официально за-
просившего убежище. По замы-
слу европейцев, этот план дол-
жен уменьшить приток выну-
жденных переселенцев. Для того 
чтобы сделка по беженцам со-
стоялась, Брюсселю пришлось 
пойти на немалые уступки. Ан-
каре обещали ускорить перего-
ворный процесс по вступлению 
в ЕС, увеличить в два раза — до 
6 миллиардов евро — объем фи-
нансовой помощи на содержа-
ние беженцев, кроме того, евро-
пейская сторона взяла на себя 
все расходы на процесс обмена 
нелегалов на сирийских бежен-
цев.

Но Турции этого оказалось 
мало. После заключения крайне 
выгодной сделки, Анкара про-
должает давить на европейцев, 
добиваясь осуществления дав-
ней мечты — отмены виз. Впро-
чем, пока в ЕС проявляют стой-
кость. Вскоре после того, как 
Давутоглу озвучил ультиматум, 
председатель Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер заявил, что 
послаблений для турок в визо-
вом вопросе не будет. «Мы рабо-
таем над либерализацией визо-
вого режима для граждан Тур-
ции, как над частью соглаше-
ния, — пояснил Юнкер. — Турция 
должна выполнить все необхо-
димые требования. Отмена виз 
— это вопрос критериев. И в слу-
чае с Турцией критерии не бу-
дут смягчаться». Но надолго ли 
хватит запаса европейской про-
чности?

До сих пор турецкий шантаж 
действовал на еврочиновников 
весьма эффективно. Так, нака-
нуне Европарламент без лиш-
ней шумихи и общественного 
обсуждения утвердил рекомен-
дацию сделать турецкий язык 
официальным, 25-м языком ЕС. 
Это означает, что все институты 
Евросоюза будут обязаны вести 
документацию и отвечать на за-
просы граждан в том числе на 
турецком языке. «За» инициа-
тиву проголосовали 375 законо-
дателей, 133 — «против» и 87 
воздержались. Решение еще 
предстоит утвердить на уровне 
Европейского Совета. Но веро-
ятность того, что это произой-
дет уже в ближайшем будущем, 
весьма велика.

Геополитика Теракт в столице Афганистана унес жизни 28 человек

Талибы атакуют Кабул 
Константин Волков

Т
еракт в Кабуле у одного 
из зданий директората 
безопасности Афга-
нистана унес жизни 28 
человек, 327 пострада-

ли от взрыва, устроенного смер-
тником. Ответственность за на-
падение взяло на себя движение 
«Талибан», неделей ранее объя-
вившее о начале «весеннего на-
ступления» на проправительст-
венные силы. 

Теракт был устроен рядом со 
зданием подразделения, занима-
ющегося охраной высокопостав-
ленных лиц. Кроме того, непода-
леку находится Министерство 
обороны Афганистана. То есть та-
либы, незадолго до того прекра-
тившие мирные переговоры в 
рамках «четверки» (Афганистан, 
Китай, Пакистан, США), сочтя их 
бесперспективными, вернулись 
к военным действиям и показа-
ли, что даже элитные части, охра-
няющие истеблишмент, ничего 
поделать с ними не могут. Неже-
лание продолжать переговоры с 
«четверкой» вызвано, по словам 
боевиков, тем, что партнеры не 
спешат выполнять их требова-
ния, такие как вывод американ-
ских войск с территории Афга-
нистана. По словам спецпредста-
вителя президента РФ по Афга-
нистану Замира Кабулова, есть 
опасность захвата значительных 
регионов, и «масштабный кри-
зис угрожает существованию аф-
ганской государственности».

Тревогу вызывает не только 
наступление талибов и слабость 
центральной власти, но и распро-
странение на территории Афга-
нистана ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в РФ организа-
ции ИГИЛ). Причем часть их лаге-
рей расположены на севере, ря-
дом с границами среднеазиатских 
республик бывшего СССР. И хотя 
пока игиловцы ведут лишь отдель-
ные бои как с талибами, так и с 

правительственными войсками, в 
ближайшем будущем они могут 
развернуться в полную силу. «В 
Афганистане более 10 тысяч бое-
виков ДАИШ, хотя год назад была 
максимум сотня, — подчеркнул 
Кабулов. — Такие темпы роста за 
год впечатляют. Афганское крыло 
ДАИШ однозначно заточено на 
Центральную Азию, в лагерях 
подготовки среди них порой рабо-
чий язык даже русский. Их одноз-
начно готовят не для афганской 
войны, их готовят для войны про-
тив Центральной Азии, против 
интересов России».

Талибы сейчас позициониру-
ются как националистическое 
движение, направленное на ре-
шение внутриафганских про-
блем, тогда как ДАИШ имеет куда 
более глобальные планы вплоть 
до создания эмирата Хорасан, в 
который должны войти Средняя 
Азия, Афганистан, Пакистан, Ин-
дия и Бангладеш. Как отметил ди-
ректор российского Центра из-
учения современного Афганис-
тана Омар Нессар, «есть опа-
сность слияния части талибов, 
недовольных внутренними раз-
дорами и низкой зарплатой в сво-
ей организации, с ДАИШ». Так-
же, считает эксперт, неудачи 
ДАИШ в Сирии и Ираке могут за-
ставить ее активизироваться не 
только в Ливии, но и в Афганиста-
не. Учитывая крайнюю напря-
женность ситуации и нарастаю-
щую возможность дестабилиза-
ции во всем регионе, включая 
Среднюю Азию, российская сто-
рона предлагает признать «Тали-
бан» политической силой и даже, 

возможно, исключить движение 
из террористических списков 
ООН. Естественно, при междуна-
родной поддержке такого шага.

«Если талибы готовы будут вы-
полнить три условия по нацио-
нальному примирению: призна-
ние конституции Афганистана, 
прекращение боевых действий и 
разрыв связей со всеми экстре-
мистскими террористическими 
организациями, мы не видим 
оснований считать их террори-
стической организацией, — зая-
вил Кабулов. — Они станут одной 
из политических сил Афганиста-
на, которая будет иметь право на 
дальнейшее существование и 
признание. Но не мы это должны 
решить, а афганское правительст-
во и Совбез ООН».

На то, что власти страны смо-
гут противостоять боевикам, над-
ежды мало. Как заявил на прошед-
шем 19 апреля в Москве совеща-
нии спикеров парламентов стран 
Евразии председатель нижней па-
латы парламента Афганистана Аб-
дул Рауф Ибрагими, «афганские 
вооруженные силы не оснащены 
сегодня необходимым вооруже-
нием и не имеют достаточной под-
готовки. Необходимо совместны-
ми усилиями евразийского сооб-
щества нанести удар по убежи-
щам террористов, источникам их 
финансирования и накопленным 
ими капиталом, в каком бы госу-
дарстве они ни находились». Си-
туация усугубляется разногласия-
ми в афганском руководстве — 
президент Ашраф Гани Ахмадзай и 
премьер Абдулла Абдулла были 
соперниками от разных политиче-
ских сил, и продолжают ими оста-
ваться. Как пояснил «РГ» источ-
ник во внешнеполитических кру-
гах, были надежды, что опасность 
со стороны радикалов заставит их 
сплотиться, однако пока такого не 
произошло. Беспорядок во власти 
привел к тому, что до сих пор не 
сформирован до конца кабинет 
министров, а также не определе-
ны губернаторы в некоторых про-
винциях. Весь этот хаос облегчает 
наступление как талибам, так и 
ДАИШ.

«Не исключен новый кризис 
власти после сделанного госсе-
кретарем США Джоном Керри на 
днях заявления, что нынешнее 
правительство пробудет у власти 
еще пять лет, — считает Омар 
Нессар. — Властями недовольны 
многие в стране, и это не только 
радикалы, но и простые афганцы, 
часть из которых поддерживает 
различные оппозиционные пар-
тии». В ближайшие 2—3 года, счи-
тает Нессар, Афганистан ждет не-
гативный сценарий. Тем более что 
многие государства, в первую 
очередь западные, на чью поддер-
жку рассчитывал Кабул, сегодня 
теряют интерес к этой централь-
ноазиатской стране из-за высоко-
рисковых инвестиций, корруп-
ции и внутренней нестабильно-
сти. «При этом афганская армия 
требует на свое содержание ог-
ромных средств, — отметил эк-
сперт, — а население страдает из-
за безработицы, только усилив-
шейся после вывода международ-
ной миссии ISAF, обслуживание 
которой давало около трети по-
ступлений в казну».

Взрыв почти разрушил здание Национального директората безопасности Афганистана.  

Акцент

 Есть опасность слияния части 
талибов, недовольных вну-
тренними раздорами, с ДАИШ

До сих пор 
турецкий шантаж 
действовал 
на еврочиновников 
весьма 
эффективно

МЕЖДУ ТЕМ
О серии терактов на европей-
ских пляжах, которые могут го-
товить террористы ДАИШ 
(арабское название запрещенно-
го в России ИГИЛ), предупредили 
спецслужбы Германии и Ита-
лии. Как стало известно журна-
листам, экстремисты под ви-
дом торговцев могут проник-
нуть в курортные зоны Фран-
ции, Италии и Испании с ору-
жием и взрывчаткой. «Упомя-
нутые в документе радикалы, 
предположительно родом из Се-
негала, заявляют о себе как об 
участниках террористической 
организации «Боко Харам» из 
Нигерии. Год назад организация 
присягнула на верность 
ДАИШ», — сообщают европей-
ские СМИ. 

Терроризм вновь напомнил о себе жителям Кабула. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд
разъяснил, как продать
микродолю дома и сада

Наследство 
по частям

Наталья Козлова

НЕДАВНО Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда разбиралась с очень интересным делом 
— она пересмотрела решение двух краснодарских судов. 
Они касались продажи маленьких долей в недвижимости 
— кусочка дома и кусочка сада. Гражданка, став облада-
тельницей совсем маленьких долей недвижимости, ре-
шила от них избавиться, так как пользоваться такими до-
лями оказалось нереально, но они стоили денег. Как про-
вести подобную операцию по закону, растолковал Вер-
ховный суд.

После того как в нашей стране появились собственни-
ки недвижимости, возникли и доли этой недвижимости. 
Очень часто обладателями долей становились наследни-
ки имущества, когда им доставались квартира, дом, дача, 
земля. Причем одна на несколько человек. Тогда недви-
жимость наследники 
делили. В итоге ока-
зывалось, что у кого-
то часть дома вполне 
приличная, на кото-
рой можно жить, а у 
кого-то — часть кро-
шечная, на которой 
разместиться невоз-
можно. В любом суде 
страны подтвердят: 
такие споры держа-
телей маленьких ча-
стей — проблема.

Итак, в одном из 
районов Краснодарского края в суд пришла гражданка с 
иском к другой гражданке. Обе оказались владелицами 
дома и участка. Если быть совсем точным, то дом с зем-
лей принадлежал на праве собственности троим гражда-
нам, но в разных по размеру долях. У одной из собствен-
ниц была приличная часть дома и сада, а у другой и еще у 
одного гражданина доли оказались маленькие. Ни жить 
на них, ни вести хозяйство было невозможно. В иске жен-
щина написала, что владеет небольшой долей, пользо-
ваться которой не может. Об этом даже имеется вступив-
шее в силу решение суда. Поэтому истица попросила суд 
прекратить ее право собственности на микродолю, обя-
зать «богатую» сособственницу выплатить ей деньги за 
ее часть имущества. Районный суд Краснодарского края 
этот иск удовлетворил. Исходя из справки о рыночной 
стоимости недвижимости, которую выдала местная Тор-

гово-промышленная палата, с собственницы большей 
части дома суд постановил взыскать 295 тысяч рублей за 
доли сособственницы в доме и земле. А также взыскать 
80 тысяч рублей компенсации судебных расходов. Апел-
ляция краевого суда согласилась. 

В Верховный суд обратилась недовольная собствен-
ница большой доли и попросила отменить оба решения 
местных судов. Проверив материалы дела, Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда решила, 
что с жалобой надо согласиться. Вот как разбирал это 
дело Верховный суд. Райсуд исходил из того, что хозяева 
дома и сада имели в них разные доли. Полюбовно догово-
риться между собой о разделе общего имущества эти 
граждане не смогли. Выделить же в натуре часть, которая 
принадлежит истице, — невозможно. Именно поэтому 
суд возложил на собственницу самой большой доли обя-
занность выплатить хозяйке маленькой части дома и 
сада денежный эквивалент кусочка соседской собствен-

ности. Верховный 
суд сказал, что в 209-
й статье ГК говорит-
ся: собственник 
вправе по своему ус-
мотрению совер-
шать со своим иму-
ществом любые дей-
ствия, если они не 
противоречат зако-
ну. Собственник 
имеет право отчуже-
дать свое имущество 
в собственность дру-
гим гражданам, 

оставаясь  собственником, передавать права владения, 
пользования и распоряжения имуществом. Гражданин 
также имеет право отдавать свое имущество в залог. 

Верховный суд напомнил — участник долевой собст-
венности имеет право на владение частью общего иму-
щества, соразмерного его доле. А если это невозможно, 
то он вправе требовать от других граждан, владеющих и 
пользующихся общим имуществом, компенсации за 
свою долю. Если сособственники не смогли найти общий 
язык, то обиженные могут пойти в суд и потребовать 
свою долю. Если выделить ее не получается, то по суду 
можно получить компенсацию за свой кусочек. Это 252-
я статья Гражданского кодекса. Но надо учесть, что гра-
жданское законодательство основывается на равенстве 
участников отношений и недопустимости произвольно-
го вмешательства в частные дела. А еще гражданское за-
конодательство в подобных случаях требует соблюсти 
баланс интересов всех собственников. Верховный суд 
подчеркивает — право отдать собственнику маленькой 
доли стоимость его куска можно реализовать только в 
том случае, если другие сособственники не возражают 
принять от него эту долю.  

Но в нашем случае, подчеркивает ВС, из материалов 
дела следует, что «богатая» собственница согласия при-
нять долю истицы не высказывала. Нет в деле и доказа-
тельств, что у женщины есть средства, чтобы эту долю 
компенсировать. Из этого Верховный суд делает вывод: 
решение районного суда основано на неправильном при-
менении норм материального права. Если гражданка не 
хотела брать соседнюю долю и, соответственно, платить 
за нее, то принудить ее это делать нельзя. 

ПРАВО Предложено ввести специальное наказание для семейных дебоширов

Накажут по-домашнему
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, пред-
лагающий дополнить Ко-

декс об  административных пра-
вонарушениях статьей «Семей-
но-бытовое дебоширство».

Названием  все сказано. Тот, 
кто пьет кровь из родных, будет 
наказан. С такой инициативой 
выступил депутат Госдумы 
Дмитрий Носов.

По его словам, сегодня в за-
конодательстве существует про-
бел, мешающий наказывать за 
дебоши в собственном доме. Для 
тех, кто страдает от семейных 
тиранов и скандалистов, это, 
собственно, не новость. Соседи 
подобных жильцов, пожалуй, 
тоже могут рассказать немало 
интересного о правопримени-
тельной практике в этой сфере. 

Как поясняют эксперты, в 
Кодексе об административных 
правонарушениях есть статья  
«Мелкое хулиганство». Теорети-
чески она могла бы подойти к 
тем, кто  буянит дома так, что 
стены трясутся. Однако есть за-
гвоздка: статья касается только 
общественных мест. Допустим, 
улиц, магазинов, детских пло-
щадок. И так далее. 

Но стоит матерщиннику зай-
ти домой, он вроде как оказыва-
ется в своей стихии. Поэтому 
многие семейные тираны чувст-
вуют себя вполне безнаказанно.

По словам автора проекта, 
сейчас, если дебошир не убил и 
не покалечил, случаи семейного 
дебоширства просто выносятся 
на муниципальную комиссию.

«Данный механизм долог и 
ни к чему не приводит, — сказал 
журналистам Дмитрий Носов. — 
Кроме того, даже если полицей-

ские выезжали на вызов и если 
обидчик не убил и не покалечил 
свою жертву, уголовное дело за-
крывается. И обидчик уходит от 
какой-либо ответственности».

В итоге, как сказано в поя-
снительной записке, опасности 
подвергаются самые незащи-
щенные члены семьи — женщи-
ны, дети, люди пожилого возра-
ста. 

Поэтому проект предлагает 
наказывать за нарушение мира 
в семье. Под семейно-бытовым 
дебоширством в документе по-
нимается «нарушение покоя се-
мьи в месте ее проживания (пре-
бывания), выражающее явное 
неуважение к члену (членам) се-
мьи, сопровождающееся скан-
далом и (или) нецензурной бра-
нью, оскорбительным обраще-
нием к члену (членам) семьи и 
(или) порчей имущества». 

За дебош семейному сканда-
листу грозит штраф от одной до 
трех тысяч рублей или обяза-
тельные работы до 50 часов. 
Если буря прогремела в присут-
ствии  ребенка или тиран со-
рвался на беременной женщине, 
то штраф предусматривается 
уже от 2,5 до 3,5 тысячи рублей. 
Или возможны обязательные 
работы до 70 часов. 

Повторное нарушение при-
ведет к штрафу в размере четы-
рех тысяч рублей или обяза-
тельным работам до 150 часов.

По мнению автора инициати-
вы, лучше наказывать скандали-
стов обязательными работами, 
так как штраф — это удар по се-
мейному бюджету. Не получит-
ся ли, что детям не достанется 
чего-то сладкого из-за того, что 
папа заплатил за свою ругань.

Обязательные же работы от-
бываются в свободное время: 

человек занимается каким-то 
общественно полезным трудом. 
Красит заборы, подметает доро-
ги, ухаживает за могилами (в не-
которых регионах отправляли 
отбывать такое наказание даже 
на кладбище).  А добрый труд и 
облагораживает, и успокаивает.

Законопроект дает полицей-
ским полномочия составлять 
протоколы и направлять мате-
риалы о семейном дебоширстве 
в суд. Так что сотрудники поли-
ции, вызванные на семейный 
скандал, не будут разводить ру-
ками, мол, ничего сделать нель-
зя, пока кто-то кого-то не убил. 
Нет, теперь у них появятся воз-
можности приструнить сканда-
листа до того, как он наломал 
дров.

«Установление администра-
тивной ответственности за се-
мейно-бытовое дебоширство 
позволит предотвратить совер-
шение более тяжких преступле-

ний, таких как причинение вре-
да здоровью или убийство в от-
ношении членов семьи», — гово-
рится в пояснительной записке 
к проекту.

Надо сказать, что это не пер-
вое предложение ввести наказа-
ние за семейные скандалы. В 
Госдуме лежит еще одна иници-
атива на этот счет. Она была 
внесена еще в 2014 году и пока 
находится на рассмотрении. 
Этот законопроект предлагает 
расширить понятие мелкого ху-
лиганства, чтобы под эту статью 
попадали и домашние проделки.

Так что сейчас у законодате-
лей два варианта решения про-
блемы. Первый: ввести отдель-
ную статью в КоАП для семей-
ных дебоширов. Второй: под-
править уже существующую 
статью «Мелкое хулиганство», 

чтобы она действовала и в част-
ных квартирах.

По некоторым данным, еже-
годно избиваются родителями 
около двух миллионов детей в 
возрасте до 14 лет. Для многих 
из них семейные «встряски» за-
канчиваются смертью. Более 50 
тысяч детей в течение года ухо-
дят из дома, спасаясь от собст-
венных родителей (по данным 
некоторых правозащитников).

Эксперты отмечают, что в не-
которых регионах местные за-
коны уже ввели административ-
ную ответственность за право-
нарушения в семейно-бытовой 
сфере, в том числе за соверше-
ние «семейно-бытового дебо-
ширства», «бытового дебошир-
ства» или «нарушение прав чле-
нов семьи». В итоге в тех краях 
ежегодно пресекается в среднем 
порядка 5 тысяч бытовых скан-
далов. При этом число бытовых 
убийств резко снизилось.

Недавно стало известно, что 
весной планируется внести за-
конопроект о штрафах за семей-
ный дебош и в Мосгордуму. Как 
сообщают СМИ, проект предла-
гает ввести административную 
ответственность «за нарушение 
условий проживания в семье, 
выражающемся в явном неува-
жении членов семьи, сопрово-
ждающемся нецензурной бра-
нью, уничтожением либо повре-
ждением имущества». Штрафы 
для семейных дебоширов в сто-
лице предлагается ввести от 1 
тысячи до 5 тысяч руб. Однако 
региональные законы решают 
проблемы только на региональ-
ном уровне. Депутатам Госдумы 
предстоит определиться, нужны 
ли такие нормы на федеральном 
уровне. Отзывы на проект при-
нимаются до 16 мая.

РЕШЕНИЕ

Расходы 
на адвоката 
в деле 
о нарушении
КоАП вернули

НЕВИНОВЕН — 
ПОЛУЧАЙ

Петр Орлов

МОСКОВСКИЙ областной суд 
признал, что гражданин вправе 
требовать с казны возмещения 
расходов на адвоката в деле об 
административном правонару-
шении. 

Для получения компенсации 
есть важное условие: гражданин 
должен быть не виноват. Поэто-
му, если человек чувствует, что 
правда на его стороне, может 
смело нанимать юриста. После 
юридической победы — расходы 
компенсируют.

В свежем бюллетене судебной 
практики Московский област-
ной суд разобрал этот вопрос на 
конкретном примере. Некий жи-
тель Электростали в прошлом 
году был задержан сотрудника-
ми полиции за то, что якобы поя-
вился пьяным на людях. Стражи 
порядка составили протокол по 
статье 20.21 КоАП «Появление в 
общественных местах в состоя-
нии опьянения», и оштрафовали 
человека на 500 рублей.

Однако гражданин решил бо-
роться за свое трезвое имя. Он 
обратился в суд. История умал-
чивает, был ли гражданин дейст-
вительно трезв, или правоохра-
нители допустили какую-то про-
машку, но умелый юрист, наня-
тый гражданином, выиграл дело.

Электростальский городской 
суд отменил наказание, а дело 
прекратил за отсутствием соста-
ва административного правона-
рушения. После этого гражданин 
обратился с иском, требуя воз-
местить судебные расходы. 

По словам гражданина, за-
щитник ему обошелся в 30 тысяч  
рублей. Суд первой инстанции 
решил, что в реальности защит-
ник наработал на 15 тысяч, мол, 
такова ему красная цена. Но 
убытки суд решил погасить не 
полностью, а частично: с казны в 
пользу человека было взыскано 
5 тысяч рублей на оплату услуг 
представителя и 600 рублей на 
расходы по госпошлине.

Вторая инстанция отменила 
это решение и вовсе отказалась 
взыскивать компенсацию. На 
взгляд судей, раз действия поли-
цейских были признаны право-
мерными, то и убытки возме-
щать не положено. 

Президиум Московского об-
ластного суда с такой позицией 
не согласился, и отменил реше-
ние апелляции.

«В случае отказа в привлече-
нии лица к административной от-
ветственности либо удовлетворе-
ния его жалобы на постановление 
о привлечении к административ-
ной ответственности, понесен-
ные им расходы на оплату труда 
лица, оказывавшего юридиче-
скую помощь, могут быть взы-
сканы в его пользу за счет средств 
соответствующей казны», разъя-
снил он в своем свежем бюллете-
не судебной практики.

Дело гражданина было на-
правлено на новое рассмотре-
ние. Напомним, кстати, что не-
давно пленум Верховного суда 
России принял постановление 
по поводу возмещения судебных 
расходов.

«В постановлении даются 
примеры разумных расходов и 
указывается, что к таким расхо-
дам может относиться цена иска, 
сложность дела, объем услуг, 
время для подготовки докумен-
тов, — пояснил «РГ» юрист Вя-
чеслав Голенев. — Не исключают-
ся и иные обстоятельства — это 
все на пользу выигравшей сторо-
не и практикующим юристам, 
такую сторону представлявшим. 
Полагаю, что для судов общей 
юрисдикции применение этой 
позиции будет прорывом».

Суды общей юрисдикции об-
ычно возмещают не более 15—20 
тысяч рублей за услуги предста-
вителя в процессе. Теперь пле-
нум Верховного суда России, по 
оценке юристов-практиков, рас-
пространил подходы, принятые 
в арбитражах, на суды общей 
юрисдикции. Практики не 
исключают, что после постанов-
ления пленума суммы, прису-
ждаемые судами в качестве ком-
пенсации судебных расходов мо-
гут возрасти.

Страхование Европротокол может оказаться дорогим удовольствием 

Авария без ГАИ 
с доплатой

Владимир Баршев 

С
траховщики проана-
лизировали, как рабо-
тает оформление ава-
рий без ГИБДД.  Ока-
залось, что автогра-

жданка может не защитить ви-
новника маленькой аварии от 
оплаты ущерба. Если при офор-
млении Европротокола он не вы-
полнит соответствующих пра-
вил, расплачиваться ему придет-
ся из собственного кармана.

Страховые компании уже на-
чали выносить регрессные тре-
бования таким неаккуратным 
виновникам. И можно быть уве-
ренным, что суд в этой ситуации 
станет на сторону страховщика. 

Напомним, что Европротокол 
— упрощенный способ оформле-
ния аварии без вызова ГИБДД. 
Условия - просты. Воспользо-
ваться им можно в том случае, 
если в аварии пострадали только 
два автомобиля, нет пострадав-
ших, оба водителя застрахованы 
по ОСАГО. И они согласны с об-
стоятельствами аварии. 

Им необходимо сфотографи-
ровать место происшествия с ма-
шинами, сами машины с разных 

ракурсов, места повреждения. 
Потом надо отогнать машины с 
проезда, заполнить извещение о 
ДТП. Этот бланк выдается вместе 
с полисом ОСАГО. 

В нем необходимо четко ука-
зать обстоятельства происшест-
вия, данные о водителях, причи-
ненные повреждения автомоби-
лям, нарисовать схему происше-
ствия. Отметить, кто какой ма-
невр совершал. Каждый водитель 
должен подписать свою часть 
этого извещения.  После этого, 
разделив извещение, каждый из 
участников аварии должен отне-
сти свой лист в свою страховую 
компанию в течение пяти дней. 

И вот встретились на дороге 
два водителя. Повреждения ма-

шин вполне укладываются в 
сумму. Решили разойтись, не 
вызывая ГИБДД, не перегоражи-
вая дорогу и не создавая про-
блем другим водителям. Оба во-
дителя наслышаны о Европрото-
коле и захотели воспользовать-
ся его преимуществами. 

Оформив все что положено, 
они разъехались. Водитель, по-
страдавший в аварии, подал 
свой экземпляр извещения о 
ДТП в свою страховую компа-
нию. И это понятно. В конечном 
итоге, именно ему хочется ком-
пенсировать траты на ремонт. А 
второй участник аварии забыл 
это сделать. 

Вспомнил он про это не в те-
чение пяти дней, а спустя полго-

да. Когда ему на почту пришла 
претензия от страховой компа-
нии, которая выплатила постра-
давшему соответствующую 
сумму по Европротоколу.  

В претензии четко указыва-
лось, что виновник не направил 
в течение пяти суток в свою 
страховую компанию своего 
бланка извещения, то есть не 
выполнил требования закона об 
ОСАГО. В связи с тем, что стра-
ховая компания заплатила по-
страдавшему, то право требова-
ния возмещения потраченных 
средств переходит ей. 

Дело в том, что пострадав-
ший обращается в свою страхо-
вую компанию, которая выпла-
чивает ему деньги. Затем эта 
страховая компания требует от 
страховщика виновника возме-
щения средств. Но страховщик 
виновника не знает ничего об 
этой аварии. Соответственно он 
не просто не может рассчитать-
ся с компанией-оппонентом, но 
даже не имеет для этого закон-
ных оснований. Таким образом 
страховщику пострадавшего 
приходится выставлять регресс 
виновнику. Это соответствует 
закону. И судебная практика в 

данной ситуации на стороне 
страховщиков.

С одной стороны, такие тре-
бования не прибавляют привле-
кательности Европротоколу. С 
другой стороны, для пропаган-
ды упрощенного оформления 
ДТП было предпринято все воз-
можное. Большинство компа-
ний даже памятку выдают, в ко-
торой прописан весь порядок 
оформления Европротокола. 

А соблюдение этого порядка, 
как видно, требуется не только 
для того, чтобы получить деньги 
со своего страховщика, но так 
же для того, чтобы не остаться в 
долгу перед страховщиком по-
страдавшего. 

Напомним, что в прошлом 
году было урегулировано по Ев-
ропротоколу почти 224 тысячи 
случаев. Средняя доля Европро-
токола в заявленных убытках  
составляет 28 процентов. При 
этом количество отказов в вы-
плате по Европротоколу в прош-
лом году составило лишь 16 про-
центов. Виной тому - ошибки в 
оформлении извещения о ДТП.

Тех, кто обижает своих родных 
и любимых, предлагается наказы-
вать обязательными работами.

Акцент

 Соблюдение правил 
оформления Европротокола 
позволит и выплату получить, 
и в долгу не остатьсяОбычно суды общей 

юрисдикции возме-
щают не более 
15—20 тысяч рублей 
за услуги адвоката 
на процессе

Маленькая доля собственности — это проблема. 
Пользоваться такой нельзя, а бросить жалко.
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Собственник может 
совершать со своим 
имуществом любые 
действия, если они 
не противоречат 
закону 

Если гражданка не 
хотела брать сосед-
нюю долю и, соот-
ветственно, платить 
за нее, то принудить 
ее это делать нельзя

Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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РАКУРС 

«Лужники» 
строятся 
с опережением 
графика 

НА ПОЛГОДА 
ВПЕРЕД 

Сергей Бабкин 

АТМОСФЕРА обновленных 
«Лужников» восхитила прези-
дента ФИФА Джанни Инфанти-
но, который вчера с официаль-
ным визитом побывал в Москве. 
Мэр Сергей Собянин ознакомил 
его с ходом реконструкции аре-
ны, вошедшей в историю миро-
вого спорта. 

Глобальная реконструкция 
арены, на которой прошли десят-
ки памятных для России сорев-
нований, началась в 2013 году. 
Уже полностью выполнены все 
монолитные работы, укреплен 
фасад, полностью перестроены 
трибуны. Сейчас усилия строи-
телей сосредоточены на поле. 
Чтобы вырастить естественную 
траву новейшего поколения, тре-
буется сначала обустроить си-
стемы полива, подогрева и дре-
нажа. Рабочие готовят котлован, 
и лишь потом специализирован-
ные организации займутся газо-
ном. Еще месяц назад в огромной 
яме грохотали экскаваторы и 
грузовики, а сейчас площадку 
уже разравнивают. Трава должна 
вырасти в «Лужниках» к сентя-
брю. А все основные строитель-
ные работы закончат к концу 
этого года, после чего останется 
подвести лишь коммуникации. 

Как убедился Джанни Инфан-
тино, реконструкция «Лужников» 
идет с опережением графика на 
полгода. Так что первые тестовые 
соревнования пройдут здесь в 
2017 году. «Что можно сказать? Я 
бывал здесь и раньше, но увиден-
ное сейчас меня просто поразило, 
— признался президент ФИФА. — 
Важно, что при реконструкции со-
хранен дух «Лужников». 

Поинтересовался гость и ин-
фраструктурой: где будут жить 
болельщики и участники ЧМ-
2018, легко ли добраться до аре-
ны. «Уже осенью около стадиона 
появится станция Малого кольца 
железной дороги, фактически на-
земного метро, — рассказал Собя-
нин. — Строятся новые гостини-
цы». Набережная у «Лужников», 
подчеркнул градоначальник, ста-
нет по-настоящему спортивной: 
здесь можно будет заниматься бе-
гом, кататься на роликах и вело-
сипедах, заниматься воркаутом. 
И, конечно, в спортивном городке 
у «Лужников» не будет недостат-
ка в площадках для игры в футбол.

— Кстати, в Москве строятся 
еще два первоклассных спортив-
ных объекта, — напомнил Собя-
нин. — Это футбольные стадионы 
«Динамо» и «ЦСКА».

— Тогда Москву можно будет 
только поздравить! — улыбнулся 
Инфантино. — Она станет настоя-
щим городом футбола!

Соцзащита Переплаченные деньги за коммуналку москвичам вернут

Москва возвращает 
льготы инвалидам
Александр Мелешенко

М
осковским инвали-
дам и членам их се-
мей вернут льготы 
по оплате жилищ-
но-коммунальных 

услуг, которых они лишились с 
начала этого года в силу измене-
ний в федеральном законода-
тельстве. Такое решение вчера 
приняло на заседании президиу-
ма правительство столицы. Вне-
сенный на его рассмотрение про-
ект закона города на этот счет 
одобрен и будет внесен в Москов-
скую городскую думу. 

Напомню, инициатива воз-
врата льгот по оплате ЖКУ инва-
лидам принадлежит в столице 
партии «Единая Россия». С нача-
ла этого года людям с ограничен-
ными возможностями пришлось 
больше платить за коммуналку, 
так как льготы стали распростра-
няться лишь на нормы потребле-
ния электричества, воды и т. д. 
Прежде же инвалиды и семьи с 
детьми-инвалидами оплачивали 
их по льготным ставкам незави-
симо от объема потребленных 
ресурсов. В результате введения 
нового порядка суммы в платеж-
ках выросли в среднем на 500 ру-
блей в месяц, что довольно ощу-
тимо для людей с ограниченны-
ми возможностями. 

— Мы провели форум по про-
блемам инвалидов, где собралось 
2,5 тысячи человек. Обсуждение 
проблем этих людей шло на 5 ди-
скуссионных площадках и на ка-
ждой вопросом номер один было 
возвращение льгот на коммунал-
ку, — рассказал секретарь мо-
сковского городского региональ-
ного отделения «Единой России» 
Николай Гончар. — Поэтому и в 
итоговой резолюции форума 
данное предложение стало пун-
ктом номер один. Да, для город-
ского бюджета возвращение 
льгот будет стоить немалых денег 
— почти 4 млрд рублей, но это по-
зволит не допустить снижения 
уровня жизни инвалидов.

А еще появлению этого важно-
го законопроекта в Москве пред-
шествовали порядка 7 тысяч 
встреч, проведенных единорос-
сами с лидерами сообщества ин-
валидов в течение двух недель во 
всех районах и административ-
ных округах столицы. В этих 
встречах приняли участие свыше 
150 000 представителей неком-
мерческих организаций инвали-
дов, которые высказали свои 
предложения, жалобы и вопросы. 
Так «Единая Россия» первой из 
всех политических сил вынесла 
проблемы инвалидов на такое 
масштабное обсуждение. 

Перед заседанием президиу-
ма городского правительства, на 
котором предстояло принять 

окончательное решение, Сергей 
Собянин лично встретился с 
участниками форума «За равные 
права и равные возможности» и 
пообещал поддержать их прось-
бы. Слово свое мэр сдержал. 

Примечательно, что город-

ские льготы для московских ин-
валидов начнут действовать зад-
ним числом и переплаченные с 
начала года деньги людям вернут. 
Это коснется примерно 1 млн го-
рожан с инвалидностью. «В се-
мьях, где проживают инвалиды, 

каждая копейка на счету и по-
мощь города для них очень важ-
на», — считает президент образо-
вательного холдинга «Наслед-
ник» Любовь Духанина. 

Прежний порядок предостав-
ления льгот московским инвали-
дам ориентировочно вернется в 
мае. Тогда же будет определен и 
механизм возврата излишне 
уплаченных средств за тот пери-
од, когда льгота не действовала. 

Отмечу, никаких дополни-
тельных доходов помимо ранее 
запланированных у Москвы в 
этом году пока не ожидается. 
Профинансировать же возвра-
щение льгот по коммуналке и 

других нужд инвалидов, а также 
других слоев населения Москва 
сочла возможным, направив на 
увеличение расходной части мо-
сковского бюджета 100 млрд руб. 
из средств, сэкономленных в 
прошлом году. 

Благодаря этому, в частности, 
недавно были увеличены город-
ские выплаты пенсионерам на 
2,5 тыс. рублей, принято реше-
ние ввести льготы по оплате ка-
питального ремонта для людей 
старше 70 и 80 лет. Вырастут и за-
траты бюджета на лекарственное 
обеспечение льготников. 

Вернуть льготы за коммуналку 
попросили сами инвалиды.Акцент

 Для городского бюджета 
возвращение льгот будет 
стоить почти 4 млрд рублей

Федеральное агентство по рыболовству, 
ФГБНУ «ВНИРО»,  

ФГБНУ «СахНИРО» информируют  
о проведении общественных слушаний
Общественные слушания по «Материалам, обосновываю-

щим внесение изменений, в ранее утвержденный общий допу-
стимый улов водных биоресурсов во внутренних морских во-
дах Российской Федерации, территориальном море Россий-
ской Федерации, на континентальном шельфе Российской Фе-
дерации, в исключительной экономической зоне Российской 
Федерации, в Азовском и Каспийском морях, на 2016 год (с 
оценкой воздействия на окружающую среду), состоятся:  
30.05.2016 г. в 10.00, в здании ФГБНУ «СахНИРО», по адресу: 
г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196 (актовый зал). 

Организатор общественных слушаний — муниципальное 
образование городской округ «Город Южно-Сахалинск».

Ознакомиться с материалами можно в библиотеке ФГБНУ 
«СахНИРО», начиная с 28.04.2016 г. с 10.00 до 17.00 
(понедельник—четверг), контактный телефон 8-(4242)-45-67-
68. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Приказ председателя правления 
Государственной компании  

«Российские автомобильные дороги»  
от 12 апреля 2016 г. № 51 о признании 
несостоявшимся открытого конкурса 
на право заключения концессионного 

соглашения о финансировании, 
строительстве и эксплуатации на платной 

основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской 

области. Пусковой комплекс  
(этап строительства) № 3»

На основании части 7 статьи 32 Федерального закона 
от 21 июля 2005 г. № 115-ФЗ «О концессионных соглаше-
ниях», распоряжения Правительства Российской Феде-
рации от 22.05.2014 № 874-р «О заключении концесси-
онного соглашения в отношении автомобильной дороги 
«Центральная кольцевая автомобильная дорога Москов-
ской области. Пусковой комплекс (этап строительства) 
№ 3» и протокола конкурсной комиссии по проведению 
открытого конкурса на право заключения концессионно-
го соглашения о финансировании, строительстве и экс-
плуатации на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской области. Пусковой 
комплекс (этап строительства) № 3» от 11 апреля 2016 г. 
№ 3, приказываю:

1.  Признать несостоявшимся открытый конкурс на 
право заключения концессионного соглашения о 
финансировании, строительстве и эксплуатации на 
платной основе «Центральной кольцевой автомо-
бильной дороги Московской области. Пусковой 
комплекс (этап строительства) № 3» (далее — Кон-
курс) в связи с представлением в Конкурсную комис-
сию менее двух конкурсных предложений.

2.  Принять к рассмотрению конкурсное предложение, 
представленное единственным участником конкур-
са ООО «Автодорожная строительная корпорация», 
в установленном порядке.

3.  Контроль за исполнением настоящего приказа 
оставляю за собой.

Председатель правления  С.В. Кельбах

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту К-2286 «Обустройство куста скважин 
№ 75 Дружного месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: От-

дел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Кога-
лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Когалым, 
ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8 (34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:

с 24 апреля 2016 года по 22 мая 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Кога-
лым, ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8 (34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 23 мая 2016 года в 
15 час. 30 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сур-
гут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Когалымнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович  
начальник отдела проектных  
работ экспертизы проектов и смет 
телефон 8 (34667) 6-20-63

От администрации  
Сургутского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района  
Ельмендеева Любовь Владими-
ровна, т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 
52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о проведении общественных обсуждений проекта 
технического задания на разработку раздела «Мероприятия по 
охране окружающей среды, включая оценку воздействия на 
окружающую среду» объекта государственной экологической 
экспертизы Федерального уровня «Нефтеналивной терминал в 
г. Приморске. Технологические трубопроводы НБ1, НБ2. 
Техническое перевооружение».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен в 
Выборгском районе Ленинградской области, г. Приморск, 
причальные сооружения ООО «Транснефть — Порт Приморск».

Целью хозяйственной деятельности является повышение 
надежности технологических трубопроводов причалов №№1, 2, 5, 
8, 9 в части уменьшения объемов аварийного выброса нефти и 
нефтепродуктов при разгерметизации технологических 
трубопроводов.

В настоящее время разрабатывается техническое задание (ТЗ) 
на разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду». 
Утверждение ТЗ запланировано на 20.05.2016.

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты 
настоящей публикации принимаются предложения для разработки 
ТЗ на разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения с пометкой «Проект ТЗ на разработку 
«Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку 
воздействия на окружающую среду» принимаются в письменном 
виде:

1. По адресу: 188910, Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 
8(81378)78-778, факс: 8(81378)78-720;

2. На электронный адрес: e-mail: info@prm.transneft.ru;
С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране 

окружающей среды, включая оценку воздействия на окружающую 
среду» можно ознакомиться по адресу: Ленинградская область, 
Выборгский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт 
Приморск», тел.: 8(81378)78-778, и на официальном сайте ООО 
«Транснефть — Порт Приморск» — www.smnpp.transneft.ru, в 
разделе «Пресс центр» подраздел «Новости общества».

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск». Адрес: 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
тел.: 8(81378)78-778, факс: 8(81378)78-720, e-mail: info@prm.
transneft.ru.

Г е н е р а л ь н а я  п р о е к т н а я  о р г а н и з а ц и я :  А О 
«Гипротрубопровод». Филиал «Москвагипротрубопровод». Адрес: 
119334, Москва, ул. Вавилова 24, корп. 1. Тел.: 8(495) 950-86-50, 
8(495) 950-86-79, факс: 8(495) 950-87-56, 8(495) 950-87-41.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Выборгский район» Ленинградской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: проведение оценки воздействия на 
окружающую среду будет проводиться в период с 20.05.2016 по 
20.06.2016.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ TomTom: пробок 
в Москве стало меньше 

Быстрее, 
еще быстрее

Александр Мелешенко 

МИРОВОЙ рейтинг TomTom зафиксировал по итогам 
прошлого года в Москве уменьшение пробок на 6 про-
центов. Об этом сообщил вчера на заседании президиу-
ма правительства Москвы заммэра по вопросам тран-
спорта Максим Ликсутов. 

«Я напомню, что в 2014 году Москва уже перестала 
быть городом с самыми большим пробками в мире, — 
рассказал он. — С 2012 года дорожные заторы стали отни-
мать у москвичей на 23% меньше времени по сравнению 
с жителями других крупнейших городов мира. По индек-
су международной организации TomTom снижение за-
груженности за 2015 год составило еще дополнительно 6 
процентов от показателей 2014 года». В итоге, по данным 
компании INRIX, москвичи в прошлом году провели в 
пробках 57 часов. Это гораздо меньше, чем, к примеру, в 
Лондоне (101 час), Лос-Анджелесе (81 час) и Нью-Йорке 
(73 часа). Данные соцопросов также подтверждают улуч-
шение транспортной ситуации в мегаполисе. «По дан-
ным исследования и опросов, которые были проведены в 
январе 2016 года, количество москвичей, считающих 
транспортную проблему важной для себя, сократилось 
втрое за последние пять лет», — подчеркнул заммэра.

Скоро москвичей ждут новшества и в работе общест-
венного транспорта. В частности, на 10 самых проблем-
ных ветках метро в июне запустят дополнительные 119 
пар поездов в сутки. Это упростит передвижение мо-
сквичей по городу, хотя уже сейчас на самых загружен-
ных линиях подземки поезда двигаются с интервалом 90 
секунд.

РЕЙТИНГ В Подмосковье 
назвали самые успешные 
муниципалитеты 

Кому в области 
жить хорошо 

Ирина Рыбникова 

ЛУЧШИМИ муниципалитетами области признаны 
Химки, Реутов, Сергиево-Посадский район, Мытищи и 
Люберецкий район. Об этом, подводя итоги социально-
экономического развития в первом квартале 2016 года, 
сообщила на заседании правительства министр эконо-
мики Подмосковья Ирина Смирнова. 

Муниципальные рейтинги в области теперь составля-
ются ежеквартально. «Основные показатели — исполне-
ние майских указов президента, обращений губернатора 
и приоритетных направлений развития региона», — от-
мечает Смирнова. Напомним, приоритетов у Подмоско-
вья пять: развитие предпринимательства и сельского хо-
зяйства, доступность госуслуг, эффективное управление 
и как результат —повышение качества жизни населения. 

Областному правительству рейтинг помогает видеть 
динамику развития муниципалитетов. К примеру, за про-
шедшие три месяца в 
число худших попа-
ли Лотошинский, 
Солнечногорский, 
Серпуховский и Руз-
ский районы. В каче-
стве показателей, тя-
нущих муниципали-
теты вниз, Смирнова 
назвала снижение 
объема привлечен-
ных инвестиций, задолженность за газ и неудовлетвори-
тельную реакцию на жалобы населения, поступающие на 
портал «Добродел». К слову, оценку работы с жалобами 
ставит не область, а сами жители. «Главам муниципалите-
тов, оказавшихся внизу рейтинга, необходимо сделать 
выводы. Красная зона — это серьезный звонок», — подчер-
кнул губернатор области Андрей Воробьев. В замыкаю-
щих также Рошаль, Ивантеевка, Протвино, Чеховский, 
Пушкинский, Ленинский и Орехово-Зуевский районы. 

Жителям области рейтинг дает уверенность в том, что 
«самочувствие» муниципалитета оценивается не только 
по позитивным отчетам глав, но и по независимым, оди-
наковым для всех показателям. И оно не всегда прямо 
пропорционально размеру бюджета. Например, в Щел-
ковском районе так поработали с инвесторами, благоу-
стройством и проблемными стройками, что за три меся-
ца район поднялся в рейтинге с 52-го на 21-е место. На 20 
и более позиций подросли также Королев, Истринский, 
Павлово-Посадский и Коломенский районы.

«Если работать по принципу, определенному губер-
натором: житель всегда прав, находиться в постоянном 
диалоге с населением и в основу работы закладывать его 
просьбы, результат будет всегда, — рассказал «РГ» глава 
городского округа Химки Владимир Слепцов. — Еще один 
принцип успеха — прозрачная эффективная власть. Де-
нег на все и сразу ни у кого не хватит, поэтому многое за-
висит от того, насколько правильно и рационально ис-
пользуется бюджет. Мы доводим до населения информа-
цию по расходам бюджета — все до копейки. Бюджет в 
Химках работает не как реанимация, а исполняется по 
принципу трехлетнего планирования, постепенно дости-
гая тех результатов, которые мы хотим видеть в округе 
через три года». 

Самочувствие муни-
ципалитета не всег-
да зависит от разме-
ра бюджета 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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МУЗЫКА Леонид 
Федоров 
и Владимир 
Волков 
представили 
новый альбом

«ГРОЗА» 
В СЕРЕДИНЕ 
АПРЕЛЯ

Андрей Васянин

ДО ТОГО, как стать альбомом, 
«Гроза» была пьесой Островско-
го. Лидер «АукцЫона»  Леонид 
Федоров в прошлом году занялся  
драматургией: писал песни к од-
ноименному спектаклю по про-
изведению великого драматурга. 
С постановкой, говорят, не выш-
ло, но идеи этого музыкального 
театра легли в основу  нового 
альбома — дуэта Федорова и кон-
трабасиста Владимира Волкова.

Концерт в зале ЦДХ начался с 
поэзии. Погас свет и с экрана по-
жилой человек, в котором узна-
вался поэт Анри Волохонский, 
соавтор-иронист песен питер-
ских рокеров, хриплым голосом 
прочел перевод английской пе-
сенки  «Бабушка Рози, подох наш 
старый гусь», сопроводив ее ко-
роткой лекцией про гусей. Как 
выяснилось, это и был уже но-
вый альбом «Гроза».

Обэриутский абсурд на кон-
церте закончился федоровским 
романсом «Душа не ведает судь-
бы» — и так, наконец, началась 
музыка. Это было первое публич-
ное исполнение нового альбома, 
и концертный зал ЦДХ одним из 
первых осознал, что надчелове-
ческие, апокалипсические моти-
вы Островского вполне ложатся в 
федоровское понимание рок-ро-
манса. «Как донской-то казак вел 
коня поить» — кому, как не Федо-
рову было придумать новейшую 

музыкальную версию казачьей 
песенки Кудряша из «Грозы», 
правда, хриплым драматическим 
рыком исполненную? 

Через несколько номеров мы 
услышали «Среди долины ров-
ныя на гладкой высоте» (ее в 
«Грозе» поет Кулигин). Федоров 
взялся написать свою музыку и 
на текст классического романса 
Мерзлякова   — и это один из глав-
ных номеров альбома и концер-
та. Торжественно-тоскливые 
строки получили совершенно 
трагедийное  музыкальное со-
провождение, в котором были 
паузы и интервалы вполне лед-
зепеллиновского свойства. Свое 
потрясение услышанным, впол-
не равным классическому, зри-
тели выразили оглушительной 
овацией — и пока она длилась, 
Федоров, обессиленный 10-ми-
нутными эмоциями, висел на ги-
таре, словно из него выкачали 
воздух…

В программу вошли еще не-
сколько федоровских песен с 
альбома: абсолютно скоморо-
шья по ритму и удали «Удавил-
придушил», вальсок «Сотворе-
ние мира», а также фортепиан-
ных пьес Волкова — они привне-
сли новую струю и в старые пе-
сни, исполняемые дуэтом на 
концертах. И струя эта оказалась 
вполне себе грозовой. Прибави-
лось атональных вариаций с це-
лым ворохом долбящих контра-
басных пиццикато в хард-роко-
вом «Червяке», аукцыоновская 
«Голова-нога» засбоила в эмоци-
ях, настроения ее героя начали 
резко меняться с жары на холод, 
поэтому «Холода» стали совсем 
отчаянными, страшными, горь-
кими и — нескончаемыми.

Концерт вышел не вполне 
концертом, у Федорова-Волкова 
и в принципе песни всегда не 
просто песни, а выплеснутые на-
ружу непридуманные внутрен-
ние переживания, которые уда-
ется оформить в ноты и слова, но 
тут-то речь шла об альбоме-дра-
ме по Островскому, сюжет кото-
рой, что и говорить, к оптимиз-
му не располагал. 

И концерт тоже стал драмой: в 
эпилоге своей «Грозы» Федоров 
абсолютно в настроении Катери-
ны запел, а скорее даже застонал, 
знаменитое «Страшно умирать 
не хочется». А когда овации выг-
нали его, мрачного, «на бис», они 
с Волковым исполнили в честь ге-
роини пьесы гитарно-рояльную 
«Свечу» Хвостенко, длинную, 
тонкую, светлую.

Федоров, обессиленный эмоциями, 
висел на гитаре, словно из него 
выкачали воздух.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

МИНСК. 
ОПЫТ ПРЕОДОЛЕНИЯ
В СТОЛИЦЕ Белоруссии открылась вторая встреча дви-
жения «Минская инициатива», объединившего предста-
вителей научной и творческой общественности Белорус-
сии, России и Украины. Она проходит под названием 
«Чернобыль: преодоление» и посвящена  той техноген-
ной  и экологической трагедии, которая обрушилась на 
европейскую часть СССР тридцать лет тому назад. 

Кроме ученых-гуманитариев, деятелей культуры, писа-
телей в ее работе принимают участие специалисты в обла-
сти безопасности атомной энергетики,  физики-ядерщики, 
представляющие «Росатом», Национальный исследова-
тельский центр «Курчатовский институт», Институт про-
блем безопасного развития атомной энергетики Россий-
ской академии наук, Институт проблем  безопасности 
атомной энергетики Национальной академии наук Украи-
ны, Харьковский национальный физико-технический 
центр, Институт геохимии окружающей среды НАН Укра-
ины, профильные академические институты Белоруссии, 
Объединенный институт ядерных исследований. Пусть 
это перечисление не покажется излишне пространным, 
важно, чтобы читатель понял: публично в  таком составе и 
на таком уровне  ученые наших стран не встречались дав-

но. Отчасти помог 
случай — в эти дни в 
Минске проходит VIII 
выставка и конфе-
ренция «Атомэкспо — 
Беларусь 2016». 

В дискуссиях о по-
следствиях Черно-
быльской катастро-

фы принимают участие также ученые, занимающиеся про-
блемами ядерной безопасности в их политическом изме-
рении — сегодня проблемы нераспространения ядерного 
оружия, к сожалению, приобрели новую актуальность. 

Название поселка, где случилась авария на атомной 
электростанции, Чернобыль стало словом-символом, ко-
торое давно употребляют в расширительном значении, 
желая подчеркнуть масштаб и последствия той или иной 
рукотворной или природной катастрофы. В этом смысле 
разрыв России и Украины — это своего рода исторический 
Чернобыль, прервавший сближение двух народов, длящее-
ся не одну сотню лет. Не стану заглядывать в бездонный ко-
лодец прошлого, но даже события двадцатипятилетней 
давности вовсе не предполагали того драматического по-
ворота событий, которые начались после 21 февраля 2014 
года, когда несостоявшийся внутри украинский политиче-
ский компромисс по существу вверг страну в пучину гра-
жданской войны. Войну, которую по сей день немалое чи-
сло украинцев считают военным противостоянием с Рос-
сией. Именно поэтому первая трехсторонняя встреча бе-
лорусской, российской и украинской творческой интелли-
генции, которая прошла в начале декабря 2015 года в Мин-
ске, вызвала критику ряда киевских СМИ, отражающих 
позицию части украинского общества. Суть претензий к 
украинским участникам минского собрания продиктова-
на радикальными политическими взглядами: нельзя вести 
диалог с представителями враждебного, если не вражеско-
го государства. Замечу, что и в российском общественном 
мнении можно обнаружить подобные настроения. Но Рос-
сия не воюет с Украиной. Тем более с украинским народом. 
Знаю, что словами о генетической и исторической связи 
белорусов, русских и украинцев не стоит злоупотреблять. 
Впрочем, дело не только в этнической близости и общей 
истории.  Любой политический, да и житейский прагма-
тизм предполагает добропорядочные отношения с соседя-
ми. К тому же нельзя забывать о том, что любые войны за-
канчиваются миром, а вражда оборачивается если не лю-
бовью, то хотя бы взаимопониманием. Опыт Советского 
Союза, России и Германии во второй половине ХХ века до-
казывает: то, что казалось невозможным, становится воз-
можным. И если в пору моих детских игр в войну никто не 
хотел быть «фрицем», то мои дети играли совсем в другие 
игры и слово «фриц» означало для них только имя мужа 
моей немецкой сокурсницы. 

Пишу о вещах вполне очевидных, но в пору политиче-
ской турбулентности, когда у многих сдают нервы, о них 
стоит напоминать. И в связи с этим хочу заметить, что по-
требность в диалоге между белорусскими, русскими и 
украинскими деятелями науки и культуры, интеллигента-
ми и интеллектуалами рождена вовсе не в Кремле, как счи-
тают некоторые эксперты в Киеве. Это естественный долг 
людей, осознающих ответственность перед своими наро-
дами. И, как всегда, особая миссия движет людьми культу-
ры — посредниками 
между обществом и 
властью. Именно по-
этому так важна 
встреча литераторов 
наших стран, кото-
рая состоится  в Сою-
зе писателей Бело-
руссии.  Украинские 
участники минской 
встречи особо огово-
рили, что они приеха-
ли в столицу Белорус-
сии, что называется, 
в личном качестве, и 
их можно понять. Но все учредители движения «Минская 
инициатива», россияне и белорусы, как и украинцы, со-
здали его по своей воле, понимая, что отношения между 
нашими народами непреходящая ценность, неподвласт-
ная политической конъюнктуре. В Минске собрались 
люди, чьи политические взгляды, отношения к тем или 
иным вопросам современной жизни и историческим со-
бытиям могут не совпадать. Но они понимают, что нужно 
искать точки сопряжения.

Полное название  пленарного заседания наши белорус-
ские хозяева сформулировали  следующим образом: «Чер-
нобыль. Преодоление. Вклад научной и творческой интел-
лигенции Белоруссии, России и Украины».  Этот вклад был 
огромен — с первых же дней ликвидации последствий ава-
рии в Чернобыле и на месте, и в Москве, и в Минске, и в Ки-
еве работали сотни, тысячи первоклассных специалистов, 
которые помогли избежать наихудшего развития событий. 
Достаточно вспомнить многочасовое заседание руковод-
ства ЦК Компартии Украины, где решали вопрос о возмож-
ной эвакуации всех жителей Киева, только позиция акаде-
миков Леонида Ильина и Юрия Израэля сумела предотвра-
тить этот опаснейший шаг. Кто знает, может быть, через 
тридцать лет, когда будут вспоминать о нынешних россий-
ско-украинских отношениях, проведут конференцию с по-
добным названием — «Преодоление. Вклад научной и твор-
ческой интеллигенции Белоруссии, России и Украины». 
Хочется в это верить.

Название поселка 
Чернобыль стало 
словом-символом

Особая миссия 
движет людьми 
культуры — 
посредниками 
между обществом 
и властью 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Событие ГМИИ им. А.С. Пушкина принимает «Олимпию» Эдуарда Мане

Венера с кошкой

Жанна Васильева

«О
лимпия» Эду-
арда Мане не 
из  тех  кар-
тин, что ча-
сто покидают 

Париж. Случаев, когда она отпра-
вилась в путешествие, — раз, два и 
обчелся. Буквально.

Первый раз «Олимпия» вые-
хала за стены музея д’Орсэ в 2013 
году ради Венеции, где тогда во 
Дворце Дожей открылась боль-
шая ретроспектива «Мане. Воз-
вращение в Венецию». Второй 
раз она решилась на вояж нынче 
— ради Москвы, где в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина ее встречают Аф-
родита Книдская (ок. 350 г. до 
н.э.) — римская копия с оригинала 
скульптуры Праксителя, «Дама 
за туалетом, или Форнарина» 
(нач. 1520-х), написанная Джу-
лио Романо, учеником Рафаэля, и 
таитянская «Королева (Жена ко-
роля)» (1895) Поля Гогена.

Один из исследователей им-
прессионизма как-то заметил, 
что картины Эдуарда Мане со-
вершенно по-разному смотре-
лись в Лувре и в собрании Музея 
импрессионистов. Речь шла о 
временах до открытия музея 
д’Орсэ. Рядом с классическими 
работами в Лувре «Завтрак на 
траве» и «Олимпия» казались 
дерзким эпатажем, отважным эк-
спериментом, а рядом с полотна-

ми импрессионистов — вызываю-
ще традиционными. Нынешняя 
выставка в ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина (куратор Ирина Александ-
ровна Антонова) фактически со-
единяет эти две противополож-
ные перспективы. 

«Олимпия» рядом с копией 
божественной Венеры Книдской 
Праксителя и «Дамой за туале-
том» Джулио Романо фактически 
продолжает сюжет венецианской 
выставки. Ее главной темой были 
многочисленные переклички 
Эдуарда Мане с работами худож-
ников итальянского Возрожде-
ния. Точнее,  переклички автора, 
для которого современность уже 
была частью художественной 
программы, как для его друга 
Шарля Бодлера, и классики. Эти 
сближения были очевидны для 
друзей Эдуарда Мане, будь то 
Малларме, Золя или Бодлер, но 
не для парижской публики 
образца 1865 года, которая уви-

дела «Олимпию» впервые и среа-
гировала на нее, как бык на кра-
сную тряпку. Скандал разразил-
ся почище, чем двумя годами 
раньше, когда Мане выставил 
знаменитый «Завтрак на траве». 

Как только ее не именовали 
раздраженные критики, не сте-
снявшиеся в выражениях… «Ве-
нера с кошкой» было, пожалуй, 
самым нейтральным названием 
этой картины в газетных отзы-
вах. Но в историю искусства она 
вошла как «Олимпия».

Сейчас, возможно, не так уж 
важно, что так звали одну из ге-
роинь романа Дюма-сына «Дама 
с камелиями», даму полусвета, 
как тогда изящно выражались. 
Гораздо важнее для автора была 
отсылка к знаменитой «Венере 
Урбинской» (1538) Тициана, ко-
торую Мане копировал во Фло-
ренции, во время одной из пое-
здок в Италию. Именно этот сю-
жет итальянского влияния, пере-

клички нового искусства с клас-
сикой, был главным на выставке 
в Венеции. Но любопытно, что 
шок от картины был столь велик, 
что даже профессионалы впер-
вые сопоставили «Олимпию» с 
«Венерой Урбинской» лишь в 
1897 году. 

Впрочем, сходство сюжетов, 
поз, жестов, общей композиции, 
как водится, лишь подчеркивало 
различия. Тициановская «Вене-
ра…», написанная в качестве сва-
дебного подарка, подчеркивала 
не столько чувственность, сколь-
ко чистоту и верность героини 
(собачка, свернувшаяся у ее ног, 
была внятным символом верно-
сти). «Олимпия» Мане, возле-
жавшая вроде бы точно так же, 
опершись на подушку, выглядела 
не столько обнаженной богиней, 
сколько раздетой куртизанкой. 
Демоническая черная кошка, по-
тягивающаяся у ее ног, немного 
могла добавить к холодной уве-
ренности взгляда, соскользнув-
шей кокетливой туфельке на ка-
блучке и букету цветов от не-
жданного визитера.

На нынешней выставке «Дама 
перед зеркалом», на первый 
взгляд, выглядит доступной заме-
ной картины Тициана из флорен-
тийского музея. Но, к полотну 
Джулио Романо имеет смысл при-
смотреться. Перекличек с «Олим-
пией» тут много больше, чем мо-
жет показаться при очевидной 

разнице сюжетов. По крайней 
мере черную кошку на дальней 
балюстраде на полотне Романо 
тоже можно обнаружить. Пере-
кличку колористическую тоже 
можно найти. В общем, очень нео-
жиданно точное сближение полу-
чилось, тревожное и контрасти-
рующее с мягкой невинной чувст-
венностью «Венеры Урбинской».

Совсем другой контекст пред-
лагает соседство «Олимпии» с 
«Королевой» Поля Гогена. Рядом с 
Гогеном, рисующим красавицу, 
которая не знает, что она обнаже-
на, поскольку не ведает культур-
ных кодов европейской цивилиза-
ции, «Олимпия» Мане выглядит 
классикой. Ну, и знаком европей-
ской культуры, изысканной, бли-
стательной живописи, за которой 
почти двадцать веков традиции.

Как «Олимпия» на выставке в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина оказыва-
ется между античной богиней и 
«естественным человеком», так 
Эдуард Мане оказывается однов-
ременно в амплуа бунтаря и клас-
сика современного искусства.

Рене Клер говорил, что трудно 
заставить лечить глаза человека, 
уверенного в том, что он отлично 
видит. «Олимпия» — отличный 
тест на проверку зрения.

«Олимпия» Эдуарда Мане не из тех 
картин, что часто покидают Париж.

БАЛЕТ Владимир Васильев представил молодых хореографов

«Мертвые души» стали живыми
Анна Галайда 

В 
Перми в четырнадцатый 
раз проходит конкурс арти-
стов балета «Арабеск», но-

сящий имя Екатерины Максимо-
вой. Многие годы его возглавляет 
Владимир Васильев, чье имя и ре-
путация привлекают на Урал 
большое число молодых танцов-
щиков.

В этом году заявки прислали 
250 человек от 13 до 25 лет из де-
вятнадцати стран, и их впервые 
разделили на младшую и стар-
шую группы. В рамках «Арабе-
ска» теперь проводится и кон-
курс современной хореографии. 
Его лауреаты прошлых лет на 
этот раз стали участниками 
«Творческой мастерской Влади-
мира Васильева», который пред-
ложил хореографам объединить-
ся для постановки спектакля 
«Живые души».

Осуществить этот проект ока-
залось непросто. Сюжетный балет 
сложнейший вызов даже для 
опытного хореографа. Творчество 
писателя-классика вызов двой-
ной, потому что в спектакле обыч-
но отсутствуют не только хресто-
матийные слова, но и часть обра-
зов: успешная хореография ро-
ждается не из событийной вязи, а 
из эмоций, порой неуловимых ас-
социаций, сложно сочиненных 
внутренних связей. Гоголю же на 
балетной сцене не повезло осо-
бенно: в ленинградском Киров-
ском и Большом шел «Тарас Буль-
ба», экспериментам подвергались 
«Ревизор», «Шинель» и «Ночь пе-
ред Рождеством», но все эти спек-
такли оказывались мертворо-

жденными — и музыка, и танец па-
совали перед емким, красочным и 
саркастическим словом.

Для пермского проекта при-
влекли шестерку хореографов — 
лауреатов двух предыдущих 
«Арабесков», хореографов преи-
мущественно молодых и амбици-
озных, большинство из которых 
еще не видело большой сцены и 
не сталкивалось с великими зада-
чами. Условия работы были не-
простыми: каждый выбирал себе 
литературную основу и музыку, 
а для постановки должен был 
приехать в Пермь, где в его веде-
ние на одну-две недели поступа-
ли репетиционная база и танцов-
щики «Балета Евгения Панфило-

ва». За это время нужно было и 
выработать свою идею и, позна-
комившись, совместить ее с воз-
можностями исполнителей.

Как ни странно, аутсайдерами 
проекта оказались Арина Панфи-
лова и Алексей Расторгуев, рабо-
тающие в «Балете Евгения Панфи-
лова»: возможно, не смогли рас-
пределить силы, продолжая 
участвовать в текучке театраль-
ного процесса, не исключено, что 
просчитались с выбором первоо-
сновы, со стороны выглядящей 
удачно, «Ночи перед Рождеством» 
(Панфилова представила эстрад-
ный по сути балет «В гостях у Со-
лохи») и «Шинели» (спектакль по-
лучился таким же растрепанным, 

как и набор музыки из Прокофье-
ва, Дашкевича, Venetian Snares и 
The Caretaker). Красиво, но повер-
хностно смотрелся «Выклик» кра-
сноярца Дмитрия Антипова по 
мотивам «Майской ночи» — крат-
кий собственный бенефис при 
поддержке шести танцовщиц, эк-
сплуатирующий красоту украин-
ских мелодий и белоснежных с 
красным костюмов. На уровне 
жанровой картинки застряли 
«Игроки» москвича Павла Глухо-
ва, предсказуемо вертевшиеся во-
круг покрытого зеленым сукном 
круглого игрового стола.

Но о том, что жесткие рамки 
проекта преодолимы, свидетель-
ствует работа самого опытного 
участника — москвички Елены 
Богданович. Настроение балета-
дуэта «В дороге», навеянного 
«Мертвыми душами», выстроено 
музыкальным рядом — драматич-
ной «Зимней дорогой» Свиридова 
и гротескной «Бабой-Ягой» Му-
соргского, которые властно ведут 
хореографа и выводят ее на образ-
ный простор. Банальный надув-
ной матрас, третий в дуэте Софьи 
Гайдуковой и Данилы Благова, 
трансформируется то в кибитку, 
то в стол, то в природную стихию, 
позволяя и артистам мгновенно 
вместе с деталями костюма ме-
нять за ним характеры и образы.

Еще более лаконичным ока-
зался Александр Могилев — по-
становщик и исполнитель собст-
венной «Авторской исповеди». 
Поставив перед собой сложней-
шую задачу воплотить внутрен-
ний голос писателя, хореограф 
сделал это с помощью художника 
Вадима Миргородского, который 
обошелся строгими проекциями 
почеркушек и зарисовок Гоголя. 
Нервный монолог представил 
сам Могилев в бесформенных 
штанах и рубахе, во внешности 
которого нет никакого сходства с 
носатым образом писателя. В 
топку этого спектакля кинуты и 
балетная, и танцевальная, и спор-
тивная выразительность пласти-
ки. Его экспрессия рождает жи-
вой отзыв зала, забывающего о 
конкурсном контексте и реагиру-
ющего не на высоту и оборот-
ность прыжка, а на силу личности 
хореографа и артиста.
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Творчество Гоголя — вызов даже 
для опытных хореографов. 
В «Живых душах» многое удалось.

Акцент

 Рядом с классическими 
работами в Лувре  «Завтрак 
на траве» и «Олимпия» 
казались дерзким эпатажем

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4396
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ИННОВАЦИИ 
В Томске 
создали 
пушку для 
3D-принтера 

МОСТ ВЫЙДЕТ 
ИЗ ПЕЧАТИ 

Алексей Хадаев, Томск

НАПЕЧАТАТЬ ухо, дом, корпус 
автомобиля — все это уже стано-
вится реальностью. 3D-печать — 
последний писк научно-техниче-
ского прогресса. Суть в том, что 
изделие получается не с помо-
щью привычной механической 
обработки, а печатается на спе-
циальных принтерах. Словом, 
этой технологии пророчат фан-
тастическое будущее, третью 
промышленную революцию. Но 
есть одна специфика, о которой 
широкая публика вряд ли знает. 
Около 90 процентов этого рынка 
— изделия из пластика. На металл 
приходится не более 10 процен-
тов. Дело в том, что работать с 
металлом намного сложнее, это 
«высший пилотаж». В то же вре-
мя в мире огромный интерес 
именно к металлическим кон-
струкциям, напечатанным на 
3D-принтерах. Например, в ави-
ации и космонавтике, где посто-
янно идет борьба за облегчение 
конструкций, где каждый килог-
рамм на вес золота. 

В чем преимущество такой 
технологии? Деталь не вытачи-
вается, а слой за слоем выплав-
ляется из порошка лазером по 
заданной программе. Таких сло-
ев надо нарастить сотни и тыся-
чи. Главное достоинство даже не 
отказ от механической обработ-
ки, а сложность самой детали. 
Ничего подобного сегодня не 
сделаешь ни на одном самом су-
персовременном станке.  

Почему же «металлическая» 
печать пока не вышла в массы? 
Не вытеснила токарные и фре-
зерные станки? Есть две пробле-
мы. Надо научиться печатать 
крупные изделия с большой ско-
ростью, а сегодня она составляет 
в лучшем случае сотни граммов 
в час. Второй минус: низкое ка-
чество изделий, они получаются 
пористыми, а значит, хрупкими 
и непрочными.

Решить эти проблемы должна 
разработка ученых Томского го-
суниверситета систем управле-
ния и радиоэлектроники (ТУ-
СУР). Они сконструировали 
электронную пушку с плазмен-
ным излучателем. Главное ее до-
стоинство, что она работает не в 
вакууме, как все подобные аппа-
раты, а в обычном воздухе. По 
словам руководителя проекта, 
доктора технических наук Нико-
лая Ремпе, такая пушка позволит 
печатать с высокой скоростью 
крупные сложные конструкции, 
обладающие высокой прочно-
стью. Кроме того, изделия будут 
в разы дешевле, чем при работе в 
вакууме. Отработка этой инно-
вационной технологии ведется в 
томском нанотехнологическом 
центре РОСНАНО.

РАКУРС Как найти 
таинственную планету X

Попасть 
в девятку

Юрий Медведев

ВСЕМИРНАЯ гонка астрономов развернулась с полной 
силой. Она напоминает настоящий детектив. Ученые уже 
назвали объект слежки, даже составили его своеобраз-
ный «фоторобот», но не знают, где искать. В поиск вклю-
чились профессиональные астронормы и  любители. 
Главный приз — таинственная планета Х. Об ее открытии 
на окраинах Солнечной системы в начале года сообщили 
американские ученые из Калифорнийского университе-
та Майк Браун и Константин Батыгин. Если ее обнару-
жат, она может стать девятой планетой Солнечной систе-
мы, заняв место исключенного из нее в 2006 году Плу-
тон. (Кстати, именно Брауна иногда называют «убий-
цей» Плутона. Ведь именно он инициировал процедуру 
импичмента на Астрономическом конгрессе). 

Скажем сразу, что новую планету пока не увидели в 
телескоп. Она вычислена с помощью компьютера. Эта 
история повторяет знаменитое открытие «на кончике 
пера» планеты Нептун. Она появилась в формулах фран-
цуза Леверье, который в середине XIX века доказал, что 
отклонения в орбите 
Урана вызваны не-
известной планетой. 
И точно указал ме-
сто, где ее надо ис-
кать. Астрономы на-
вели туда телеско-
пы, и открытие со-
стоялась. 

Сейчас ситуация 
повторяется. Навод-
кой для поиска стали 
странные орбиты 
шести небесных тел 
в поясе Койпера — ог-
ромной области, которая находится за планетой Нептун. 
Все шесть орбит расположены почти перпендикулярно 
плоскости эклиптики. Но самое поразительное, что они 
сходятся в одной и той же точке пространства. Словно их 
туда загоняет какой-то космический пастух. Вероят-
ность такой схожести практически нулевая. Поэтому 
объяснение феномена, по мнению многих астрономов, 
может быть единственное — эти шесть тел стягивает ка-
кая-то планета.

— Случайно так кардинально орбиты космических тел 
измениться не могут, требуется очень сильная энергети-
ка, — сказал корреспонденту «РГ» директор Института 
астрономии РАН, член-корреспондент РАН Борис Шу-
стов. — Нужен мощный центр тяготения, например, та са-
мая неизвестная планета, о которой сообщают авторы 
открытия. 

По их оценкам, планета Х находится от Солнца на ог-
ромном расстоянии в 600 астрономических единиц, ее 
масса в 10 раз больше, чем у Земли, она делает один обо-
рот вокруг Солнца за 10 — 20 тысяч лет. Среди энтузиа-
стов, задумавшихся о природе таинственной планеты, 
астрономы Эстер Линдер и Кристоф Мордазини из Берн-
ского университета. Согласно созданной ими на компью-
тере модели планета имеет горячее железное ядро, обе-
рнутое в оболочку из силикатных соединений. Все это 
находится внутри толстой оболочки из водяного льда, а 
снаружи планету покрывает толстая и плотная атмосфе-
ра из водорода и гелия. Температура на ее поверхности 
минус 226 градусов Цельсия. Если бы у нее не было горя-
чего ядра, то на поверхности было бы минус 263 граду-
сов Цельсия, и тогда планета излучала бы в 1000 раз 
меньше энергии. 

Но это все косвенные улики, представленные матема-
тиками, а для получения статуса планеты нужны куда бо-
лее веские доказательства. Идеальный вариант — реаль-
ное изображение. А вот с этим пока проблемы. Мало 
того, что планета находится на огромных расстояниях от 
Земли и не отражает света. Ученые вообще не представ-
ляют, где ее искать. Ведь у нее слишком гигантская орби-
та, и сложно сказать, где она находится в данный момент. 

Куда наводить телескоп. Лучшим инструментом для пои-
ска считается 8,2-метровый оптический и инфракра-
сный телескоп Субару, расположенный на Гавайях. 

Но в арсенале науки есть и другие способы отыскать 
планету Х. К примеру, данные, собранные космическим 
зондом «Кассини». На их основе астрономы из обсерва-
тории в Ницце под руководством Агнес Фиенга уже со-
здали модели движения всех планет и астероидов вну-
три Солнечной системы. Эти данные могут в два раза 
сузить круг поиска таинственной планеты. 

Еще один вариант предложил канадский астроном 
Ник Кован из Университета Макгилла: искать «девят-
ку» по ее тепловому излучению. Ведь даже самая холод-
ная планета все равно выделяет энергию, ее можно уло-
вить в миллиметровом диапазоне радиотелескопа. Хотя 
по оценкам излучение незнакомки может быть в 2000 
раз слабей, чем от Урана или Нептуна. Словом, это 
очень непростая задача. Однако Кован надеется, что 
сможет сузить зоны поиска и дать наводки на более точ-
ный адрес.

Сегодня самые авторитетные ученые считают, что 
вероятность существования за поясом Койпера никогда 
ранее не виданной планеты как никогда высока. Ее от-
крытие будет мировой сенсацией. А с точки зрения нау-
ки оно может кардинально изменить наше представле-
ние о Солнечной системе, о том, как сформировались 
планеты, как они обрели свои нынешние орбиты. Кроме 
того, это открытие позволит по-новому смотреть на от-
крываемые нами миры вокруг других звезд.

«Самое удивительное в планете X — это совершенно 
неисследованная наукой территория. Вы делаете рас-
четы и вдруг оказывается, что можно в космосе легко 
спрятать планету, и, возможно, даже не одну. Природа 
удивительно постаралась, создавая все эти миры и на-
делив их самыми невообразимыми свойствами», — де-
лится Ник Кован. С ним согласен Константин Батыгин: 
«Думаю, что в одном мы можем быть абсолютно увере-
ны: в Солнечной системе еще много нераскрытых 
тайн».

Продолжаем дискуссию Председатель Сибирского отделения РАН 
называет главную проблему российской науки

Развод по-академически

М
инистр нефти Сау-
довской Аравии в 
свое время сказал, 
что Каменный век 
на земле пришел к 

завершению не потому, что за-
кончились камни. Так и нынеш-
ний век, связанный с энергией 
нефти и газа, заканчивается не 
потому, что иссякли запасы, а по-
тому, что изменились приорите-
ты. Движущей силой мировой 
экономики стало знание. В веду-
щих странах мира ставка делает-
ся на интеллект. А что в России?

По данным ЮНЕСКО, доля 
России в общемировых расходах 
на НИОКР — 1,7 процента, вклад 
США — 28,1 процента, Китая — 
19,6. То есть у нас эта цифра бо-
лее чем в 10 раз меньше. Да, в 
России появились масштабные 
проекты «Сколково» и «Росна-
но». Но и это не срабатывает в 
полной мере, потому что в основе  
успешного бизнеса должны ле-
жать достижения фундаменталь-
ной науки. Если их нет — ничего 
не поможет.

В будущем году заканчивается 
трехлетний переходный период 
реформы. И нас спросят: к чему 
мы пришли и есть ли у нас пер-
спектива к развитию? Недавнее 
Общее собрание РАН выявило тя-
желую картину. По словам прези-
дента РАН Владимира Фортова, 
других руководителей академии, 
ведущих ученых, реформа не 
ускорила развитие российской 
науки, а резко затормозила. Бо-
лее того, реформа зашла в тупик. 
По мнению большинства членов 
РАН, вина за это лежит на ФАНО, 
которое было создано помогать 
академии управлять гигантским 
хозяйством, освободив ее от не-

свойственных ей функций. На 
деле агентство занимается чем 
угодно, только не своими прямы-
ми функциями. Более того, начи-
нает строить «мини-академии» 
по направлениям наук, по сути 
дублируя работу РАН.

В то же время практически 
провален давно готовившийся 
проект строительства Националь-
ного гелиогеофизического центра 
на базе Института солнечно-зем-
ной физики СО РАН в Иркутске. 
Госэкспертиза выдала отрица-
тельное заключение на подготов-
ленную ФАНО проектную доку-
ментацию. Вместо выполнения 
поручения президента РФ о про-
ведении второй научной экспеди-
ции РАН в Республике Саха (Яку-
тия) ФАНО объявляет о слиянии 
уникальных институтов Якутско-
го научного центра СО РАН в еди-
ный Федеральный исследователь-
ский центр с потерей юридиче-
ских лиц институтов, то есть с их 
фактической ликвидацией.

Руководителям ФАНО кажет-
ся, что можно объединить не-
сколько институтов в один и дело 
от этого только выиграет. Понят-
но, что одним институтом управ-
лять легче. Да и денег на его со-

держание нужно меньше. Но бу-
дет ли от этого выигрывать нау-
ка? Однозначно нет.

Возьмем для примера знаме-
нитый Институт леса СО РАН, ко-
торый всегда контролировал, мо-
ниторил экологически сложные 
лесные системы. Сейчас инсти-
тут ликвидируется как юридиче-
ское лицо и включается в струк-
туру Красноярского научного 
центра, где кроме лесников будут 
физики, химики, математики, 
специалисты по оленеводству и 
полярной медицине. По мнению 
ФАНО, этот разнородный кон-
гломерат будет работать более 

эффективно. Но это глубокое за-
блуждение, ведь каждый инсти-
тут создавался как ответ на кон-
кретную проблему. Без этих уни-
кальных институтов проблемы 
только усугубятся.

Второй пример касается ир-
кутской науки. Здесь расположе-
ны ряд научных организаций вы-

сокого уровня, например, Инсти-
тут солнечно-земной физики, 
Иркутский институт химии, Ин-
ститут земной коры, Лимнологи-
ческий институт, изучающий 
Байкал. В последние годы озеро 
переживает экологическую ката-
строфу, начинает умирать. Эти-
ми проблемами занимается ин-
ститут, который тоже решили 
«реструктуризировать», объеди-
нить с другими.

Что происходит? Ученые, кото-
рые должны заниматься наукой, 
вынуждены тратить время и 
силы, чтобы отстаивать свои пра-
ва. Их фактически выгоняют на 
площадь, если не на паперть... Вот 
еще одна претензия к академии со 
стороны ФАНО, будто бы в ряде ее 
институтов нет научных публика-
ций. Очевидно, в агентстве не в 
курсе, что при передаче бывшей 
сельскохозяйственной академии 
и медицинской академии в состав 
РАН в ней оказались все организа-
ции научной инфраструктуры — 
селекционные станции, медицин-
ские клиники и пр. Их задача, в 
частности, поля содержать, тех-
нику, семена, заниматься селек-
цией и т.д. Это важная составляю-
щая часть научной работы. Они 
кормят страну в конце концов! 
Но, естественно, там никаких пу-
бликаций нет, их никто никогда не 
требовал. А тут все просто: нет пу-
бликаций, не будет и организа-
ций. А кормить-то вас кто будет, 
господа хорошие?

Буквально на днях ФАНО 
предприняло еще одну  странную 
акцию. В академию поступил 
проект распоряжения прави-
тельства о передаче всего имуще-
ства РАН в систему ФАНО. Но 
распоряжаться федеральным 
имуществом прерогатива Минэ-
кономразвития России и Росиму-
щества. Для управления имуще-
ством в агентстве нужны специа-
листы по его эксплуатации, но их 
там нет. Что же они будут делать? 
Либо сдавать эти здания в аренду, 
либо продавать.

Как видим, ситуация абсо-
лютно нетерпимая. Ее необходи-
мо срочно менять, если мы не хо-
тим лишиться науки. Самое глав-
ное: ФАНО не должно брать на 
себя несвойственные ему фун-
кции, а строго выполнять то, что 
прописано в законе.  Руководст-
вуясь указанием премьер-мини-
стра, которое он дал на Общем 
собрании РАН, а также согласно 
принятому на этом форуме по-
становлению президенту РАН 
поручено в кратчайшие сроки 
урегулировать взаимодействие с 
ФАНО на основе разделения их 
полномочий. Оптимальный ва-
риант внести изменения в закон, 
записав, что ФАНО занимается 
исключительно вопросами иму-
щества, а наука — прерогатива 
РАН. Кроме того, форум поручил 
президенту РАН обратиться в 
правительство РФ по поводу вос-
становления региональных на-
учных центров в составе РАН, 
что полностью соответствует за-
кону. Это требуется, чтобы пре-
кратить кампанию ФАНО по «ре-
структуризации» (считай разру-
шению) крупнейших региональ-
ных научных центров.

На собрании ученых прозвуча-
ло и более кардинальное предло-
жение: подчинить ФАНО прези-
диуму академии. Как сказал тогда 
глава правительства Дмитрий 
Медведев, «ФАНО для РАН, а не 
наоборот». Лозунг разделяем, но 
его надо реализовать на деле.

ПОИСК Математика влияет на развитие мозга

Зачем танцору синус
Юрий Медведев

Л
обачевскими и Гауссами 
рождаются или становят-
ся? Ответ ученые пытают-

ся найти уже ни одно десятиле-
тие. Изучают мозг выдающихся 
ученых, ищут ген математики. 
Безрезультатно. 

Французские ученые решали 
более простой вопрос: откуда во-
обще появляется способность к 
математике. Существуют две ги-
потезы. По одной, есть люди, ко-
торые интуитивно чувствуют 
пространство и числа. Попросту 
говоря, человек математиком ро-
ждается. По другой, склонность к 
этой науке — побочный эффект 
появления языка и речи. 

В эксперименте участвовали 
профессиональные математики 
и обычные люди примерно с 
одинаковым образованием. 
Всем предложили ответить на 
сложные математические тесты 
по алгебре, геометрии, тополо-
гии, а также тесты на общий кру-
гозор — по истории, географии и 

т.д. На томографе ученые смо-
трели, что происходит в мозге 
добровольцев.

Математики успешно высту-
пили в обоих заданиях. «Гумани-
тарии» хороший результат пока-
зали в тестах на кругозор, но 
провалили математические. А 
что же происходило в головах? 
Математические тесты активи-
ровали у математиков опреде-
ленные зоны в коре мозга. Но 
«молчали» у добровольцев из 
общей группы. Интере-
сно, что они все же 
включались, ког-
да требовалось 

сделать простые арифметиче-
ские действия, например на сло-
жение или умножение. 

Вывод?  Математическое 
мышление высокого уровня ра-
ботает в зонах, которые отвечают 

за восприятие чисел, 
пространства и вре-
мени и отличаются 
от зон, связанных с 
языком. То есть, по 
мнению француз-

ских ученых, склонность к мате-
матике должна проявляться уже 
в детстве. И это родители могут 
увидеть, наблюдая, насколько их 
чадо ориентируется в простран-
стве и в мире чисел. 

— На самом деле, с зонами, ко-
торые видны во время тестов на 
МРТ, все не так однозначно, — 
сказал корреспонденту «РГ» 
член-корреспондент РАН Алек-
сей Иваницкий. — Нет зон, кото-
рые «кричат» или «молчат». Не-
которые во время решения задач 
немного активней, чем другие. 
Почему «гуманитарии» не справ-
ляются с математическими за-

дачами? Скорей всего, опреде-
ленные зоны у них ме-

нее развиты. Но, 
думаю, что они 
з а л о ж е н ы  в 
мозге подав-

ляющего чи-
сла людей, 
но у одних 
они разви-
вались при 

обучении, а 

у других так и остались в зачаточ-
ном состоянии, так как их не тре-
нировали. 

В свое время ученые из Стэн-
фордского университета отобра-
ли группу обычных восьмилет-
них школьников и шесть лет на 
МРТ изучали их мозг. У тех, кто 
занимался математикой и достиг 
определенных успехов, структу-
ры мозга значительно отлича-
лись: больше развита внутрите-
менная борозда коры, которая 
помогает выполнять сравнитель-
ный анализ и работать с числами, 
а также затылочная и префрон-
тальная доли, которые отвечают 
за прогнозирование. Чем выше 
были успехи в математике, тем 
сильнее оказалась активность в 
гиппокампе, который отвечает за 
память. Словом, на часто звуча-
щий вопрос, а зачем нам синусы 
и тангенсы, биномы и логариф-
мы, ответ однозначный — они 
мозги развивают. Кстати, в ки-
тайских балетных училищах за 
математику спрашивают так же 
строго, как за танец. 

Научное открытие — это всегда 
таинство и сюрприз.

Акцент

 Агентство начинает 
строить «мини-академии» 
по направлениям наук, 
по сути дублируя работу РАН
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1,7
 процента — доля России 

в общемировых расходах
на НИОКР, что почти в 20 раз 
меньше, чем США

59
 лет сегодня средний возраст 

директоров институтов РАН

ТЕХНОЛОГИИ 

Создан самый 
большой 
в мире самолет

УНИКАЛЬНЫЙ 
ГИБРИД 

Сергей Деменко

НЕОБЫЧНЫЙ летательный ап-
парат Airlander-10 имеет длину 
92 метра, что на 8 метров боль-
ше, чем у самого большого на се-
годня авиалайнера Ан-225 
«Мрия». Первый полет этого ги-
ганта, созданного британскими 
специалистами, намечен на лето 
этого года. Он является гибри-
дом, в нем соединены три прин-
ципа воздухоплавания: самолета 
с неподвижным крылом, верто-
лета и воздушного шара. Общий 
объем аппарата около 38 тысяч 
кубических метров, для подъема 
используется гелий. Около поло-
вины подъемной силы обеспечи-
вает форма корпуса, которая ра-
ботает как плоскость крыла са-
молета. Кроме того, на аппарате 
установлены четыре дизельных 
двигателя. Машина способна 
оставаться в воздухе непрерыв-
но в течение трех недель. 

У Airlander-10 много областей 
применения. Помимо традици-
онной перевозки пассажиров и 
грузов, аппарат может вести по-
стоянное наблюдение за больши-
ми территориями, служить лета-
ющей антенной, покрывая мо-
бильной связью и доступом в Ин-
тернет регионов, где установка 
наземных станций невозможна 
или нецелесообразна. И, конеч-
но, аппарат может предложить 
необычный вариант отдыха и пу-
тешествий по воздуху, осмотра 
достопримечательностей.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Секрет талантливости 
ученым пока разга-
дать не удается.
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ВВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Асеев Александр Леонидович, 
родился в 1946 году, окончил Ново-
сибирский госуниверситет. 
С 1998 года по 25 апреля 2013 года 
являлся директором Института 
физики полупроводников 
им. А. В. Ржанова СО РАН. Сейчас 
возглавляет Сибирское отделение 
РАН, избран вице-президентом 
РАН. Академик Асеев автор и соав-
тор 200 научных работ, в том 
числе 5 монографий и 9 патентов.А
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В одном мы можем 
быть абсолютно 
уверены: Солнечная 
система таит 
еще множество 
нераскрытых тайн

Масштабная реформа Российской академии наук началась более 
двух лет назад. Институты переданы в специально созданное 
Федеральное агентство научных организаций (ФАНО). Это решение 
в научной среде встречено далеко неоднозначно, продолжает 
вызывать бурные споры. Свой взгляд на ход реформы и ее первые 
результаты в «РГ» уже высказали президент РАН Владимир Фортов 
и глава ФАНО Михаил Котюков.
Знакомим читателей с мнением председателя Сибирского отделения 
РАН академика Александра Асеева.
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Укрощение кадастра
И просьбу рассмотреть 
объективность ее опре-
деления. 

Кузнецова Елена Николаевна: 
Это и есть упрощенный порядок 
оспаривания?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Да. Мы, не до-
жидаясь создания государствен-
ных бюджетных учреждений, 
продумали такой удобный элек-
тронный алгоритм, согласовали 
его с Кадастровой палатой, с 
Росреестром, с минэкономраз-
вития. 

И благодаря этому самостоя-
тельно выявили, исправили си-
стемные ошибки и уменьшили 
кадастровую стоимость 83 тысяч 
подмосковных земельных участ-
ков. Многие регионы сегодня пе-
ренимают наш опыт, идут по на-
шему пути. Например, Архан-
гельская область.

Это отработанный механизм, 
по которому и будут работать го-
сударственные бюджетные учре-
ждения — сами делать оценку, от-
вечать за ее точность и при необ-
ходимости ее исправлять. В стра-
нах Европы, в Канаде, США суще-
ствует такой институт «Государ-
ственный кадастровый оцен-
щик». И там госучреждение про-
водит кадастровую оценку недви-
жимости. Специалисты работают 
над качеством сведений, которые 
содержатся об объектах недвижи-
мости. Мы тоже сегодня перехо-
дим на аналогичную систему. 

При массовой кадастровой 
оценке земель в 2013 году част-
ные оценщики оценили в Подмо-
сковье 3,3 миллиона земельных 
участков. В 3 процентах мы на-
шли и безвозмездно исправили 
ошибки. Это примерно 83 тыся-
чи земельных участков. Мы вне-
сли новые сведения о них в Када-
стровую палату, Кадастровая па-
лата — в налоговую инспекцию, 
которая обязана пересчитать 
гражданам излишне уплаченные 
налоги. Следовательно, и ваш зе-
мельный налог будет пересчи-
тан, если найдем ошибку. 

Кузнецова Елена Николаевна:  
А если кадастровая стоимость все-
таки соответствует рыночной?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: В случае, если 
кадастровая стоимость на 1 янва-
ря 2013 года, когда проводилась 
кадастровая оценка, была опре-
делена верно и не превышала ры-
ночную стоимость, вы вправе 
обратиться в Межведомствен-

ную комиссию по спорам при 
Росреестре. 

Если вы и с этим не будете со-
гласны, то в суд. Но не забывайте, 
что вам для этого нужно будет 
сделать индивидуальный отчет о 
рыночной оценке вашего земель-
ного участка, при которой учтены 
десятки ценообразующих факто-
ров — вид на водоемы, влияние ох-
ранных зон, конфигурация участ-
ка, его площадь, плодородие зем-
ли, наличие рядом дорог и магази-
нов, удобной инфраструктуры и 
т.д. Такой отчет, естественно, точ-
нее, чем когда оцениваются 3,3 
миллиона земельных участков 
методом массовой оценки. 

Ангелина Смакотина: Собира-
юсь приобрести участок. А если 
в данных кадастра явная ошиб-
ка? Указано, что участок 312 кв. 
метров, но на глаз видно — это че-
тыре сотки. Что нужно предпри-
нимать? И кто должен исправ-
лять эту ошибку? 
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Нужно обяза-
тельно, чтобы собственник, про-
давец участка, добился отраже-
ния фактических сведений о гра-
ницах земельного участка с доку-
ментальными.

Возможно, ошибка в другом. 
Фактически участок занимает 
площадь, как вы говорите, четыре 
сотки, а на самом деле право у 
него оформлено только на три с 
лишним сотки. Поэтому будьте 
бдительны! На вашем месте я по-
просил бы собственника предо-
ставить подтверждающие доку-
менты, а именно свидетельство о 
праве собственности на четыре 
сотки. Потому что это может быть 
и самозахват. Кусочек дороги, ка-
навы, а может быть, и кусочек го-
сударственной земли. Мы как раз 
для подобных случаев добились 
внесения изменений в Земельный 
кодекс, в котором предусмотрена 
возможность выкупа вот таких 
кусочков. Когда собственник зе-
мельного участка обращается в 
муниципальное образование и в 
конечном итоге за пятьдесят про-
центов от кадастровой стоимости 
может приобрести так называе-
мую прирезку, которая примыка-
ет к границе его участка.

Это, кстати, один из вариантов, 
как добиться того, чтобы офор-
мить документы на эту часть, ко-
торую, я так понял, фактически он 
занимает, а по документам ее нет. 
К сожалению, в нашей суровой 
действительности надо верить 
только документам, а не краси-
вым словам и не красивому забо-
ру, который стоит на участке.

Нет денег на налог
Ирина Николаевна: Александр 
Анатольевич, у меня нет денег 
оплатить налог на наследство 
дачи, кадастровая оценка зе-
мельного участка которой в 
разы завышена. Что в таких слу-
чаях делать? Отказываться от 
наследства?

АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Что такое объ-
ект недвижимости? Не только пра-
вообладание им. А еще и обязан-
ность собственника нести затра-
ты. Поэтому рекомендации две.

Добиться того, чтобы када-
стровая оценка была пересмо-
трена, чтобы она точно не была 
выше рыночной, которая дейст-
вовала на момент проведения 
оценки. Если нет, тогда продавать 
или сдавать в аренду дом и землю 
таким образом, чтобы компенси-
ровать свои затраты.

Для вашего сведения, Ирина 
Николаевна, мы проводили срав-
нительный анализ. Доля налогов 
на имущество среди всех затрат 
физлиц по сравнению с комму-
нальными платежами, транспор-
тным налогом очень незначитель-
ная. Например, годовой налог на 
небольшой жилой дом (150 кв. м) 
с земельным участком 10 соток не 
превышает 6 — 7 процентов от го-
довых затрат на коммунальные 
платежи и транспортный налог.

При проведении кадастровой 
оценки в 2013 году в среднем ка-
дастровая стоимость земли в Мо-
сковской области выросла на 42 
процента. Вроде бы вполовину. 
Но не потому, что мы так ее завы-
сили, а потому, что она была не-
дооценена, стоила буквально ко-
пейки. Да и ставки налога, кото-

рые у нас установлены, 0,3 про-
цента, на наш взгляд, необреме-
нительные.

За два года — 2014 — 2015 — недо-
вольные оценкой владельцы зе-
мельных участков обращались в 
Комиссию по спорам при Росрее-
стре, в суды. За это время из 46 ты-
сяч земельных споров мы испра-
вили 23 тысячи ошибок. Собствен-
ники заказывали индивидуальные 
отчеты о рыночной стоимости, об-
ращались с ними в комиссию, в 
суд. Но только в 50 процентах об-
ращений комиссия или суд при-
знали обоснованность их требова-
ний. Если перевести отказы в нало-
говые платежи, это 4 миллиарда 
рублей. Таким образом, комиссии 
и суды предотвратили необосно-
ванное уменьшение кадастровой 
стоимости в пересчете на земель-
ный налог на 4 миллиарда рублей.

Что такое по большому счету 
кадастровая стоимость и что та-
кое налог на землю? Это в пер-
вую очередь местный налог. Это 
то, что получают поселения. В до-
ходах многих поселений имуще-
ственные налоги достигают 70 
процентов. Это те деньги, на ко-
торые поселение живет, а его ад-
министрация ремонтирует ямы 
на дорогах, организует общест-
венный транспорт, в том числе 
льготный для пенсионеров, бла-
гоустраивает дворы, детские 
площадки, то есть делает жизнь 
местных жителей комфортней и 
удобней за их же счет.

Лаврова Ольга Григорьевна: Я 
пенсионерка. Проживаю в Мо-
сковской области, в Коломен-
ском районе. По последней када-
стровой оценке принадлежащий 
нам с 90-летней матерью уча-
сток (земли бывшего совхоза без 
коммуникаций, в чистом поле) 
был оценен в астрономическую 
сумму. В один миллион рублей. И 
налог каждый год нам придется 
платить от кадастровой стоимо-
сти астрономический — 3187 ру-
блей. Мы рассматривали вари-
анты переоценки участка с по-
мощью индивидуального подхо-
да. Эта процедура сложная, до-
рогостоящая — 30 тысяч рублей. 
В агентстве недвижимости, куда 
мы обращались, чтобы реализо-
вать участок, нас предупредили, 
что вряд ли сможем его продать, 
так как участок находится около 
МКАД, коммуникаций нет, под 
жилое строительство он не пой-
дет. А нам затратно его содер-
жать, риелторы говорят, что 
даже за 300 тысяч рублей мы его 
не продадим. 

АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Ольга Григорь-
евна, не забывайте один момент. 
Когда вам риелторы оценивают 
этот земельный участок, то они 
оценивают его исходя из сегод-
няшней ситуации на рынке. Мы 
это делали на 1 января 2013 года. 
Сейчас 2016 год. Поэтому если 
мы сравним ее с сегодняшними 
ценами, то, конечно, они отлича-
ются. Именно поэтому в законо-
проекте, который мы сейчас об-
суждаем, заложен механизм про-
ведения внеплановой кадастро-
вой оценки. С применением по-
нижающих коэффициентов.

Сейчас, напомню, каждый ре-
гион обязан проводить кадастро-
вую оценку не реже, чем раз в пять 
лет, не чаще, чем раз в три года. За 
исключением Москвы и Санкт-
Петербурга — раз в два года. Но 
если рынок катится вниз больше, 
чем на тридцать процентов, то по 
новому законопроекту «О госу-
дарственной кадастровой оценке» 
регион будет обязан провести вне-
плановую кадастровую оценку.

Давайте немного подождем, а 
затем проанализируем кадастро-
вую стоимость вашего участка. 
Даже если он стоит в голом поле, у 
него все равно есть потенциал. И 
оценщик всегда учитывает это с 
точки зрения максимально эффек-
тивного использования. Участок 

может находиться в престижной 
подмосковной Барвихе, но, услов-
но говоря, если по нему идет кана-
ва или ров, то он ничего не стоит.

Всем коллективом
 Александр Анатольевич, мы хо-
тим подать коллективную заяв-
ку на оспаривание кадастровой 
стоимости. Много ли таких слу-
чаев?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Много. Напри-
мер, то же СНТ, садовое неком-
мерческое товарищество. Один 
собственник выявил у себя на 
участке ошибку. Зачем ему одно-
му заказывать индивидуальную 
оценку? Лучше сразу подавать 
оценку на весь массив земельных 
участков. Это будет, естественно, 

гораздо дешевле — стоимость, 
скажем, размажется на все зе-
мельные участки. Это актуально. 
Этим пользуются. И не только в 
СНТ. Это может быть коттед-
жный поселок, земли под индиви-
дуальное жилищное строительст-
во (ИЖС).

Сергей Рябов, Ногинский район: 
Участок в советское время выде-
ляли под огород, можно ли пере-
вести под личное подсобное хо-
зяйство или ИЖС? Что для этого 
нужно, дорого ли стоит? Можно 
изменить вид разрешенного ис-
пользования?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Да, это возмож-
но. Только надо обязательно из-
учить классификатор минэконо-
мразвития РФ. Он так и называ-
ется «Классификатор видов раз-
решенного использования». Ут-
вержден приказом этого ведом-
ства. В нем все понятно и четко 
расписано. 

Затем обращаться за разреше-
нием на перевод земли в много-
функциональный центр (МФЦ). 
Процедура строго регламентиро-
вана. МФЦ запросы посылает в 
электронном виде в Кадастровую 
палату, в Росреестр. Получает от-
веты. И на основе их принимается 
решение. Эта услуга бесплатна для 
граждан и довольно оперативна.

Сергей Михайлов: Купил уча-
сток 8 соток три года назад — ка-
кие меня ждут штрафы, если на 
участке не буду ничего строить?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Надо смотреть, 
какой у вашего участка вид разре-
шенного использования. Если это 
земля сельхозназначения, то каж-
дый год в рамках муниципального 
земельного контроля мы прово-
дим проверку таких земель. 

Пока, правда, площадью от од-
ного гектара и больше. И привле-
каем к ответственности за неи-
спользование или использование 
не по назначению. Штрафы се-
рьезные, до 10 процентов от ка-
дастровой стоимости. В этом 
году впервые в истории мы пода-
ли иски в суд об изъятии земель-
ных участков.

А если собственник земли 
сельхозназначения (юридиче-
ское лицо) в течение трех лет не 
обрабатывал землю? Он, напом-
ню, платил налог по льготной 
ставке — 0,3 процента. После пер-
вого года проверки ставка увели-
чивается в пять раз, до 1,5 про-
цента. Плюс штрафы. Меры не 
действовали. Мы сейчас готовим 
иски на земельные участки пло-
щадью 900 гектаров. 

Купить или арендовать?
Олег Колосов: Куда следует об-
ращаться, чтобы найти свобод-
ный земельный участок под дачу 
в Ногинском районе. Слышал, 
теперь это возможно?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Да, это возмож-
но. Земельный кодекс (измене-
ния действуют с 1 марта 2016 
года) позволяет зайти на публич-
ную кадастровую карту, которая 
размещена на сайте Росреестра 
h t t p : / / m a p s . r o s r e e s t r . r u /
PortalOnline/, увидеть там все 
свободные земельные участки и 
выбрать их с учетом вашей по-
требности, места жительства. 

Непосредственно на публич-
ной кадастровой карте вы може-
те нарисовать, где бы вы желали 
получить участок, и, распечатав 
указанную картинку, обратиться 
с ней и документами, подтвер-
ждающими личность, и заявле-
нием с указанием цели использо-
вания участка в МФЦ по месту 
нахождения земельного участка. 

Общее правило — земля предо-
ставляется в аренду и только через 
аукцион. Таким образом, вы мо-
жете сразу приобрести уже сфор-
мированный участок, выставлен-
ный на торги, а можете найти уча-
сток самостоятельно, но в этом 
случае вам также придется прохо-
дить конкурсные процедуры. 

Олег Колосов: Какой путь бы-
стрее и выгоднее?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Более быстрый 
путь — это участие в аукционе на 
право аренды. Сразу в собствен-
ность земельные участки прода-
вать не разрешает действующее 
законодательство. 

Пожалуйста, участвуйте в 
этих аукционах. Приобретайте 
право аренды на аукционе, заклю-
чайте договор о получении в арен-
ду земли, это небольшие затраты, 
стройте там объекты и потом в со-
ответствии с действующим зако-
нодательством выкупайте этот зе-
мельный участок в собственность 
за 3 — 15 процентов от его када-
стровой стоимости. 

Это делается именно для того, 
чтобы граждане выполняли усло-
вия договора аренды, строили 
объекты целевого назначения, 
под которые выделяется земля. 
Например, вам по конкурсу выде-
лили участок с видом разрешен-
ного использования для промыш-
ленного использования, это зна-
чит, что вы обязаны построить на 
нем цех, любой другой промыш-
ленный объект, а потом выкупить. 
Если земля выделена для ведения 
садоводства, то значит, построить 
садовый дом и точно так же потом 
земельный участок выкупить.

Олег Колосов: А если для инди-
видуального жилищного строи-
тельства?
АЛЕКСАНДР ЧУПРАКОВ: Пожалуйста. 
Участок с видом разрешенного 
использования для ведения лич-
ного подсобного хозяйства или 
для индивидуального жилищного 
строительства предусматривает 
строительство жилого дома.

Для определения правильной кадастровой стоимости участка важно, чтобы его границы, обозначенные забором, совпадали с теми, которые зафиксированы в документах.

Акцент

 Кадастровая стоимость 
не должна быть выше рыноч-
ной. Если это так,  надо доби-
ваться пересмотра оценки

Акцент

 Если за год цена на недвижи-
мость упадет на 30%, новую  
кадастровую оценку должны 
будут провести досрочно

Ошибку исправит государственный оценщик

Александр Анатольевич, введение кадастровой оценки земли в жизнь внесло 
много вопросов в жизнь россиян. Президент страны предложил правительст-
ву облегчить бремя несправедливо оцененной земли для граждан. Какие по-
зитивные изменения ждут каждого собственника в связи с принятием нового 
законопроекта о Государственной кадастровой оценке? Когда примут законо-
проект?
Александр Чупраков  | Главное изменение в том, что оценку будут проводить не 

частные оценщики, которых до сих пор муниципалитеты отбирали на конкур-

сах, а государственные бюджетные учреждения. 

В чем проблема ошибок? Дело в том, что сведения, которые содержатся сегодня 

в Кадастре недвижимости, передавались и стекались в него по земельным 

участкам из земельных комитетов и отделов муниципалитетов, а сведения о не-

движимости из Бюро технической инвентаризации (БТИ), которые до недавнего 

времени учитывали состояние жилого и нежилого фонда.

Но зачастую в этих сведениях отсутствовал точный вид разрешенного исполь-

зования земельного участка. 

Например, участок предназначен под жилищное строительство, но не указы-

валось конкретно, под какое строительство: под индивидуальное жилищное 

или под многоквартирный дом. А разница при оценке существенная. Или, на-

пример, неправильно указывался адрес участка. Или не были учтены другие 

его ценообразующие факторы.

Бюджетные учреждения, напрямую работая с Кадастровой палатой, с муници-

пальными образованиями, не просто будут анализировать информацию, кото-

рая содержится о каждом объекте недвижимости, но и сами ее формировать, 

отвечать за ее достоверность. 

Узаконивается механизм, по которому собственники могут добиться исправ-

ления совершенной ошибки в бесспорном порядке и безвозмездно для себя. 

Вносить изменения в кадастр тоже будут обязаны специалисты бюджетных 

учреждений.

Когда начнут создавать государственные бюджетные учреждения в регио-
нах, что станет отправной точкой?
Александр Чупраков | Как только будет принят закон, а планируется его при-

нять в весеннюю сессию. 

После этого каждый российский регион вправе принимать самостоятельное 

решение о создании бюджетного учреждения до 2020 года. Это переходный пе-

риод, за который должна полностью сформироваться система кадастровой сто-

имости.

Сколько заплатит областной бюджет на содержание новой структуры, при-
мерно посчитали? 
Александр Чупраков | Мы стали одними из инициаторов создания таких уч-

реждений. За последние три года (в 2013 — 2015 году) на проведение када-

стровой оценки земли и недвижимости из бюджета области на услуги част-

ных оценщиков израсходовано 120 миллионов рублей, в среднем по 40 мил-

лионов рублей в год. 

Для работы бюджетного учреждения потребуется меньше средств, причем по-

высится качество оценки. На проверку информации, исправление ошибок вме-

сте с Кадастровой палатой, анализ рынка, непосредственно на кадастровую 

оценку, как мы посчитали, необходим штат в количестве 22 человек. Ориентиро-

вочные затраты 30 миллионов рублей в год.

Насколько обоснован в связи с законопроектом вопрос аффилированности? 
Сам заказчик, сам исполнитель — не будут ли регионы заинтересованы в за-
вышении оценки?
Александр Чупраков | Нет. Бюджетные учреждения и создаются для того, что-

бы субъекты и главы регионов почувствовали ответственность за кадастровую 

оценку и налогооблагаемую базу. 

Именно местная власть отвечает за создание лучших условий жизни для жите-

лей. И всегда должна соблюдать баланс между обязанностью граждан по Нало-

говому кодексу платить налоги и справедливостью этих налогов. Поэтому зада-

ча бюджетного учреждения не только обеспечивать актуальной и достоверной 

информацией кадастр, но и мониторить рынок. И если, как я уже говорил, он па-

дает на 30 процентов, то давать сигнал о проведении новой кадастровой оценки 

объекта недвижимости.

ЗАКОНОПРОЕКТ
1

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 
16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ОАО «Сургут-
нефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» извещает о проведении об-
щественных обсуждений намечаемой деятельности по мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС), включенным в проектную документацию:

«Обустройство Талаканского нефтегазоконденсатного ме-
сторождения. Промышленная эксплуатация». (Седьмая оче-
редь), шифр 11498;

«Обустройство Восточно-Алинского нефтегазоконденсат-
ного месторождения. Опытно-промышленная эксплуатация». 
(Шестая очередь), шифр 11285;

«Обустройство Алинского нефтегазоконденсатного место-
рождения. Промышленная эксплуатация». (Третья очередь), 
шифр 11479.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
размещение бурового шлама и цементного камня, образую-
щихся в процессе бурения и крепления скважин кустовых пло-
щадок, в шламовых амбарах.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Саха (Якутия), Ленский район, Талаканское, Восточно-
Алинское, Алинское нефтегазоконденсатные месторожде-
ния.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», ул.Энтузиа-
стов, 30/1, г.Сургут, Ханты-Мансийский округ — Югра, Тю-
менская область, РФ, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: с августа 2015 года 
по 24 мая 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация МО «Ленский район» совместно с 
заказчиком.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу:
Администрация МО «Ленский район», каб.205, ул.Ленина, 

65, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), РФ, 678144 (рабочие 
дни с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.
surgutneftegas.ru, раздел «Экология».

Общественные обсуждения состоятся 24 мая 2016 года в 
10 час. 00 мин по адресу: администрация МО «Ленский район», 
г.Ленск, ул.Ленина, 65, каб.307.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу:

—  администрация МО «Ленский район», каб. 205, ул.Ленина, 
65, г.Ленск, Республика Саха (Якутия);

—  ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», тел.: 
(3462) 41-03-40, факс: (3462) 41-03-39, e-mail: 
Benkovskiy_YV@surgutneftegas.ru.

Ответственные организаторы:
—  от МО «Ленский район»: Алянкина Людмила Дмитриев-

на, главный специалист по охране окружающей среды 
(эколог) МО «Ленский район» Республики Саха (Яку-
тия), тел.: (41137) 4-15-78;

—  от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть»: Бень-
ковский Юрий Валентинович, ведущий инженер группы 
экспертизы, тел./факс: (3462) 41-03-40 / 41-03-39; Пры-
жикова Наталья Мирославовна, начальник отдела охра-
ны окружающей среды, тел./факс: (3462) 41-05-70 / 41-
03-05.
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Первый зампредседателя комитета Госдумы по жилищной политике и жилищ-

но-коммунальному хозяйству Елена Николаева предлагает перенять опыт 

французов при кадастровой оценке. 

По ее словам, никаких проблем там с кадастровой оценкой не возникает. Есть 

норма. Если государство выносит кадастровую оценку на основании деятель-

ности кадастровых инженеров, которые получают допуск через саморегулиру-

емую организацию, то обязано выкупить земельный участок по этой цене, если 

владелец не сможет платить за него налоги.
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ШТРАФЫ В России повысилась
ответственность бухгалтеров

Накажут 
за грубость

Ярослав Николаев

НАКАЗАНИЯ бухгалтеров за их 
ошибки в бухучете многократно 
увеличились. В апреле заработа-
ли соответствующие поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП). Со-
гласно им, введена администра-
тивная ответственность за по-
вторное грубое нарушение тре-
бований к бухгалтерскому уче-
ту, в том числе к бухгалтерской 
(финансовой) отчетности. Рас-
ширяется перечень нарушений, 
которые признаются грубыми.

Под грубым нарушением тре-
бований к бухгалтерскому учету 
теперь понимается регистрация 
не имевшего места факта хозяй-
ственной жизни либо мнимого 
или притворного объекта буху-
чета в регистрах.

Другим грубым нарушением 
будет считаться ведение бухсче-
тов вне применяемых регистров 
бухучета, а также составление 
финансовой отчетности не на ос-
нове данных, содержащихся в 
регистрах бухгалтерского учета.

Устанавливается, что срок 
давности привлечения к админи-
стративной ответственности за 
такие нарушения законодатель-
ства о бухгалтерском учете со-
ставляет теперь не три месяца с 
момента нарушения, а два года.

Соответственно, в разы уве-
личиваются размеры штрафов, 
накладываемых на должностных 
лиц. По новому закону за грубое 
нарушение требований к бухгал-
терскому учету соответствую-
щий специалист будет оштрафо-
ван на сумму от 5 до 10 тысяч ру-
блей (ранее от 2 до 3 тысяч ру-
блей). За повторное совершение 
правонарушения в течение ка-
лендарного года штраф будет 
уже от 10 до 20 тысяч рублей, 
вместо штрафов могут дисква-
лифицировать на срок от 1 до 3 
лет.

Как рассказала «РГ» юрист 
Марина Емельянцева, нынеш-
нее ужесточение связано с об-
щей тенденцией усиления 
контроля за ведением бизнеса 
и уплатой налогов в последнее 
время — в какой-то степени это 
вызвано финансовым кризи-
сом, а также глобальной борь-
бой с коррупцией, отмыванием 
денег и офшорами (теневым 
бизнесом в том числе). А по 
словам профессора кафедры 
налогового и финансового пра-
ва Финансового университета 
при правительстве РФ Ивана 
Соловьева, ранее в законода-
тельстве существовала «некая 
несоразмерность» между тяже-
стью и массовостью правона-
рушений, совершаемых в сфере 
бухучета, с одной стороны, и 
недостаточными мерами ответ-
ственности, с другой. Теперь 
она устранена.

Из-за нынешней новости биз-
несу придется ужесточить не 
только подбор необходимых спе-
циалистов в бухгалтерском уче-
те, но и контроль за ними, гово-
рит юрист Сергей Варламов. 
«Малому бизнесу, возможно, 
придется искать дополнитель-
ные средства на содержание бух-
галтера или бухгалтерского от-
дела», — считает эксперт.

Ужесточение 
связано с общей 
тенденцией усиле-
ния контроля за 
ведением бизнеса 
и уплатой налогов

ТОРГИ Электронные площадки
берут на аутсорсинг функции
компаний

Передай другому

Ангелина Жукова

КРУПНЫЕ компании все чаще 
стали выводить часть производ-
ства (товаров, деталей и матери-
алов, услуг) на аутсорсинг. 
Внешним компаниям передают 
не только ведение бухгалтерии и 
услуги IT-отделов, но и проведе-
ние собственных закупок. Как 
показал опыт, такой подход мо-
жет существенно уменьшить 
расходы компаний.

Специализированные орга-
низации готовят как закупочную 
документацию, так и проводят 
процедуры торгов, причем до-
вольно успешно. Но в полном 
объеме они не подменяют заказ-
чиков, замечает директор депар-
тамента развития контрактной 
системы минэкономразвития 
Максим Чемерисов: «Формиро-
вание своей закупочной полити-
ки, планирование закупок, опре-
деление начальных цен контрак-
тов, формирование технических 
заданий на закупку заказчики 
осуществляют самостоятельно».

Для компании-заказчика 
важно, чтобы вся работа, пере-
данная на аутсорсинг, строго 
контролировалась. «Специали-
зированные организации дейст-
вуют при проведении торгов от 
имени, по поручению и под от-
ветственность заказчиков, поэ-
тому именно заказчики и контр-
олируют их деятельность. Во-
прос о целесообразности переда-
чи на аутсорсинг отдельных за-
купочных функций относится к 
внутренней политике компании, 
которая самостоятельно должна 
оценить эффективность такого 
варианта закупочной деятель-
ности», — отмечает Чемерисов.

Найти достойную аутсорсин-
говую компанию для долгосроч-
ного сотрудничества можно с по-
мощью электронной торговой 
площадки. Как сервис-провай-

дер площадка способна опреде-
лить те самые производства и 
процессы компании, которые 
можно и нужно вывести на аут-
сорсинг.

«Закупки — это всего лишь 
один элемент большого функци-
онала площадки. Электронная 
площадка — не только инстру-
мент для проведения торгов 
между заказчиком и поставщи-
ком, но и эффективный помощ-
ник в управлении корпоратив-
ными затратами компании», — 
говорит Михаил Константинов, 
генеральный директор Элек-
тронной торговой площадки Газ-
промбанка.

Эксперт пояснил, что когда 
клиенты доверяют торговой пло-
щадке ведение конкурса, номен-
клатурную и нормативно-спра-
вочную информацию, каталог 
закупаемых товаров, работ и 
услуг с указанием их себестои-
мости, тогда площадка может си-
стематизировать все данные и 
найти выгодного партнера из чи-
сла собственных производств 
компании-заказчика или аут-
сорсинговой организации. Пло-
щадка проводит фактический 
тендер между разными цехами, 
что позволяет определить наи-
более выгодного партнера.

На электронных площадках 
проходит большое количество 
торгов по отбору аутсорс-под-
рядчиков по различным катего-
риям: услуги по подбору персо-
нала, услуги call-центров, аут-
сорсинг по обслуживанию и ре-
монту оборудования, аутсор-
синг услуг по IT-разработке и 
многое другое. «Площадка по-
зволяет провести мониторинг 
рынка, оценить различные пред-
ложения и выбрать оптималь-
ное, — отмечает Сергей Габестро, 
глава портала «Фабрикант». — 
Нередко и закупочная деятель-
ность выносится на аутсорсинг».

Тренд Экспорт легковых автомобилей с двигателем
от 2,5 литра вырос до 25 миллионов долларов

Выехали на дизеле

Елена Березина

О
бъем российского эк-
спорта продолжает 
расти, пусть и не в де-
нежном, а в нату-
ральном выражении. 

Китайский средний класс без ума 
от нашего шоколада и меда, в Ин-
дии востребованы вода и эколо-
гически чистые продукты, в Аф-
рике — автомобили, в Азии — кос-
метика и часы. Что продает наша 
страна за рубеж, помимо ресур-
сов, «РГ» рассказал директор по 
экспортной политике и анализу 
Российского экспортного центра 
(РЭЦ) Михаил Снег.

По каким товарам наши экспор-
теры сегодня лидируют?
МИХАИЛ СНЕГ: Россия входит в число 
мировых лидеров по поставкам 
оборудования для АЭС, стальных 
(в т.ч. легированных) и железных 
полуфабрикатов, медной прово-
локи, аммиака и практически 
всего ассортимента минераль-
ных удобрений (в частности, ка-
лийных, азотных, смешанных), 
пшеницы, ячменя и подсолнеч-
ного масла, нефтепродуктов, рас-
пиленных лесоматериалов, а так-
же ряда других товаров. Кроме 
того, в последние годы экспорте-
ры увеличивают свою долю в ми-
ровом экспорте асфальта, цикли-
ческих углеводородов, соевого и 
рапсового масла, специальных 
стальных профилей, бумаги и 
картона, термически полирован-
ного стекла и других товаров.

Какие несырьевые товары наи-
более перспективны в плане эк-
спорта?
МИХАИЛ СНЕГ: Товарный ассорти-
мент российских поставок на 
восток заметно расширился. По 
ряду товаров наш экспорт в Ки-
тай вырос на десятки миллионов 
долларов, в том числе за счет по-
ставок легковых автомобилей, 
вычислительных машин, испыта-
тельных стендов, специальных 
видов арматуры и металлокон-
струкций, соевого масла. Напри-
мер, экспорт легковых автомо-
билей с дизельным двигателем от 
2,5 литра вырос до 25 миллионов 
долларов с 1,3 миллиона годом 
ранее. А в Германию за послед-
ний год поставки российских ча-
стей вычислительных машин вы-
росли на 70,5 процента.

Как изменилась структура эк-
спорта за последние 1—2 года?
МИХАИЛ СНЕГ: Наметился положи-
тельный тренд экспорта высоко-
технологичной продукции. За че-
тыре года ее объем вырос почти 
на 50 процентов (с 7,4 миллиарда 
в 2011 году до 11 миллиардов в 
2015 году). Увеличилась доля ма-
шинно-технической продукции, 
а также товаров химпрома и АПК. 
Квота несырьевого экспорта в 
ВВП выросла с 12,5 процента до 
14,1 процента.

Индекс физического объема 
экспорта по несырьевым това-
рам вырос на 6,3 процента, по 
промпродукции высокой степе-
ни обработки — на 14,9, по ма-
шинно-технической продукции — 
на 8,4. Однако рост физического 
объема несырьевого экспорта со-
провождался снижением показа-
телей стоимости. Но если не рас-
сматривать продукцию нефтега-
зовой отрасли, металлы и другие 
товары с низким уровнем пере-
дела, цены на которые упали вме-
сте с ценами на сырье, то и в стои-
мостном выражении несырьевой 
экспорт не сократился.

Какие товары и продукты прео-
бладают в нашем несырьевом эк-
спорте?

МИХАИЛ СНЕГ: Его структура посте-
пенно меняется в сторону неэ-
нергетических товаров. Наибо-
лее отчетливо это видно на при-
мере увеличения в несырьевом 
экспорте доли машинно-техни-
ческой, сельскохозяйственной, 
химической и металлургической 
продукции (суммарно 56 про-
центов в 2015 году). Доля топлив-
но-энергетических товаров в не-
сырьевом экспорте с 2012 года 
снизилась до минимума (37 про-
центов в 2015 году).

Какова сегодня география 
экспорта?
МИХАИЛ СНЕГ: Основными региона-
ми сбыта остаются Западная Ев-
ропа и СНГ: на них приходится 
более 50 процентов российского 
несырьевого экспорта. При этом 
в последние годы увеличивается 
доля Восточной и Юго-Восточ-
ной Азии, Ближнего Востока и 
Северной Африки, а также Се-
верной Америки. Рост россий-
ского несырьевого экспорта ожи-
дается в страны ЕАЭС благодаря 
расширению внутриотраслевой 
торговли и развитию коопераци-
онных поставок. Кроме того, рост 
спроса на нашу продукцию ожи-
даем во Вьетнаме, с которым 
ЕАЭС заключил соглашение о 

свободной торговле. Хорошими 
перспективами обладают стра-
ны, по которым прорабатывает-
ся создание зон свободной тор-
говли — Египет, Индия, Израиль, 
Иран, Республика Корея.

Для российской аграрной и 
промышленной продукции есть 
значительный потенциал экспор-
та в густонаселенные развиваю-
щиеся страны так называемого 
«второго эшелона» — Индонезию, 
Мьянму, Пакистан, Бангладеш, 
Нигерию, Эфиопию. В ближай-
шие годы ожидается значитель-
ный рост российских поставок на 
рынки АСЕАН, чему будет спо-
собствовать развитие институ-
циональной и договорно-право-
вой базы сотрудничества.

По мнению ряда экспертов, за-
ниженный курс рубля и удоро-
жание в связи с этим импортно-
го оборудования и сырья сдер-
живают рост выпуска промыш-
ленных товаров. На ваш взгляд, 
возможности слабого рубля уже 
исчерпаны?
МИХАИЛ СНЕГ: Для развития экспор-
та эффект слабого рубля еще дол-
го будет играть важную роль, 
обеспечивая российскую про-
дукцию ценовым преимущест-
вом. Однако это будет относить-
ся прежде всего к продукции с 
низкой долей или вообще отсут-
ствием импортной составляю-
щей в производстве. В ином слу-
чае наши производители, кото-
рым приходится закупать зару-
бежное сырье для производства 
экспортной продукции, несут до-
полнительные расходы. Эффект 
слабого рубля для таких компа-
ний нивелирован. Так существу-
ющая конъюнктура подстегива-
ет процесс локализации.

Акцент

 Россия входит в число 
лидеров по поставкам обору-
дования для АЭС, стальных 
и железных полуфабрикатов

ПРОДУКТЫ Летом чай
перестанет дорожать

Цена настоялась

Василий Миронов

ЧАЙ с начала года оказался в лидерах по росту цен. С 1 ян-
варя по 4 апреля он подорожал на 5,7 процента. За неделю 
— более чем на полпроцента. При том, что в целом инфля-
ция в шесть раз ниже. Производители сообщили «РГ», что 
при нынешнем курсе доллара чай перестанет расти в цене 
в середине лета.

Сырье для производства того чая, который мы сейчас 
видим на полках, было закуплено российскими фабрика-
ми примерно в октябре — ноябре, рассказывает глава ассо-
циации «Росчайкофе» Рамаз Чантурия. Это имеет значе-
ние, так как чай в России не растет. И закупается он исклю-
чительно за границей за доллары. Плюс многие другие рас-
ходники — специальный фильтровальный материал для па-
кетиков, скрепка, устойчивая к температуре, допущенная 
к пищевым продуктам нитка и так далее — также завозятся 
из-за рубежа.

Полгода назад доллар стоил столько же, сколько и сей-
час, — около 65 рублей. Но к середине января дорос до 77 
рублей и продержался около этих уровней около месяца. 
Так что не стоит удивляться, что цена на чай продолжает 
расти, несмотря на то 
что курс российской 
валюты уже второй 
месяц укрепляется к 
«американцу», ука-
зывает собеседник 
«РГ». Ведь сейчас в 
магазины поступает 
чай, закупленный по 
высокой стоимости. 
Этот популярный на-
питок мог бы выра-
сти в цене и больше, 
если бы в свое время 
производство не 
было локализовано в России. С 2014 года рубль упал в цене 
в два раза, чай вырос — в полтора.

Есть и еще одна причина, почему чай до сих пор доро-
жает. Цена на полке зависит от магазина не меньше, чем от 
производителя. Эти два звена продовольственной цепочки 
постоянно спорят между собой о цене. Торговая сеть ни-
когда не даст поставщику просто так поднять стоимость 
своей продукции. А вот сам конечный продавец может на-
кручивать наценку до тех пор, пока это не начнет сказы-
ваться на объеме спроса. В конце концов, кто имеет доступ 
к конечному покупателю, тот и диктует условия. Произво-
дителям иногда не остается ничего иного, как торговать 
себе в убыток.

Чантурия рассказывает, что в 2014 году производители 
чая терпели до тех пор, пока убытки от продажи «в минус» 
не стали больше штрафов за нарушение условий поставок. 
«Тогда все производители отказались поставлять продук-
цию в торговлю. И только после этого ретейлеры пошли на 
пересмотр контрактов», — вспоминает он. Чтобы не ока-
заться в подобной ситуации снова, производители сейчас 
стараются держать цены «с запасом». Если снизить цены 
сейчас, с оглядкой на упавший доллар, можно оказаться в 
уязвимом положении в случае нового укрепления валюты.

Сейчас цена чая адекватна стоимости курса доллара. 
Но никто не знает, что будет завтра. По его словам, если 
курс доллара будет оставаться на нынешних уровнях еще 
несколько месяцев, к середине лета стоимость чая на при-
лавках стабилизируется, резюмирует эксперт.

Сеть не даст постав-
щику просто так 
поднять стоимость 
продукции, а сама 
может накручивать 
цену бесконечно
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СВОЙ ДОМ ЗА РУБЕЖОМ

В этом году РЭЦ открывает за рубежом торговые дома. 

Первые из них будут открыты в Индии, Вьетнаме, Аргенти-

не, ЮАР, Австрии, Казахстане и Таджикистане. Приоритет-

ные страны были определены, исходя из прогнозируемого 

спроса на отечественные продукты на этих рынках и ана-

лиза потребностей иностранного бизнеса. Критериями 

выбора этих стран стали стратегические приоритеты рос-

сийских торгово-экономических отношений. Кроме того, 

заявленные страны чаще всего фигурируют в планах под-

держки клиентов РЭЦ. Явный интерес со стороны зару-

бежных партнеров прослеживается во Вьетнаме, Индии, 

Китае, Аргентине и Казахстане.

РЭЦ формирует торговые дома при участии российских 

торгпредств. При этом за торгпредствами остаются фун-

кции по поддержке и организации бизнес-миссий, подго-

товка путеводителей для бизнеса, содействие заключению 

и реализации международных соглашений.

На первом этапе загранпредставители РЭЦ проанализиру-

ют экономическую ситуацию в стране и выявят запросы 

местного бизнеса. Это позволит определить приоритет-

ные товары для экспорта и будущих резидентов в конкрет-

ной стране. На втором этапе планируется собственно от-

крытие торговых домов и начало операционной деятель-

ности. Позже торговые дома смогут оказывать широкий 

спектр инфраструктурных услуг, облегчая присутствие 

российских компаний на внешних рынках: услуги вирту-

ального офиса, сервисные точки, складская инфраструкту-

ра, маркетинговое продвижение.

Не надо бы так разливать чай. В этом году он вышел 
в лидеры по росту цен, уступив только некоторым овощам.
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
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WWW.RG.RU
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ШАХМАТЫ

Железнодорожники
готовятся к чемпионату
МССЖ в Питере

Прошлись 
по доске

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Санкт-Петербурге завершился чемпио-
нат работников железнодорожного транспорта по шах-
матам. В город на Неве приехали шахматисты-железно-
дорожники со всей России. Турнир получился очень 
интересным, и до последнего тура не было понятно, 
кому улыбнется удача. В итоге первое место заняла ко-
манда Восточно-Сибирской железной дороги.

Отметим, что даже после завершения партий заклю-
чительного тура победитель не определился. Посколь-
ку Восточно-Сибирская дорога набрала равное количе-
ство очков с  Западно-Сибирской магистралью — по 23, 
судейской коллегии пришлось считать коэффициент 
Бухгольца, который отражает силу соперников.

Соревнования в Северной столице проходили по 
швейцарской системе в девять туров с компьютерной 
жеребьевкой. На каждую партию отводилось по 20 ми-
нут. Отметим, что с 2012 года чемпионат по шахматам 
работников железнодорожного транспорта РФ прово-
дится в качестве самостоятельного соревнования. Че-
тыре года назад его принимал Ярославль, затем турнир 
принимали Сочи, Екатеринбург, Иркутск. Стоит доба-
вить, что прошедший в Санкт-Петербурге турнир яв-
лялся отборочным для участия в чемпионате МССЖ, 
который пройдет в июле в Петергофе.

Подробнее об этом нашему корреспонденту расска-
зал председатель РФСО «Локомотив» Илья Вдовин:

— Конечно, большая нагрузка по организации чем-
пионата пришлась на петербургское подразделение 
РФСО «Локомотив». Но справились успешно: гости 
остались довольны приемом, условиями проживания, 
программой и экскурсиями. Впрочем, расслабляться 
организаторам некогда: как вы знаете, уже летом в Пе-
тербурге пройдет шахматный чемпионат среди силь-
нейших железнодорожников мира. Благодаря этому 
чемпионату мы смогли посмотреть на кандидатов в 
сборную РФСО «Локомотив». Сейчас у нас есть расши-
ренный список из кандидатов, с которым мы будем ра-
ботать дальше с помощью наших коллег из федерации 
шахмат, с помощью главного судьи соревнований Алек-
сея Москвина. Участники должны прислать нам резуль-
таты своих матчей, сыгранных за год. Проанализиро-
вав эти данные, мы сформируем окончательный состав 
сборной.  

ФОРМУЛА-1 Российский 
пилот обещает дать бой 
лидерам уже в этом сезоне 

Квят догонит 
«Мерседес» 

Павел Зарудный

НА ТРЕТЬЕМ этапе чемпионата мира в гонках «Фор-
мулы-1» — Гран-при Китая российский пилот команды 
«Ред Булл» Даниил Квят попал на подиум, заняв третье 
место. Ко всему прочему, болельщики на официальном 
сайте «Ф-1» признали нашего гонщика «пилотом дня». 

Успех в Китае воодушевил Квята на новые подвиги и 
в разговоре с журналистами накануне Гран-при Рос-
сии в Сочи он пообещал еще прибавить:

— На сегодняш-
ний день «Мерсе-
дес» и его пилоты 
по праву лидируют 
в общем зачете. Они 
все еще сильно нас 
опережают, однако 
мы планируем 
большие обновле-
ния примерно к 
гонке в Канаде. Бу-
дем надеяться, что 
они позволят нам 
побороться на рав-
ных с «Мерседе-
сом». В Китае наш темп был почти сопоставим с тем-
пом «Феррари». Скоро наши шансы на борьбу с лиде-
рами заметно возрастут. У нас отличные перспективы!

Что касается гоночного уик-энда в Сочи, то органи-
заторы этапа рассказали, что первые тестовые заезды 
намечены на пятницу 29 апреля — с 10.00 до 11.30. Вто-
рая практика состоится в обеденное время того же дня 
с 14.00 до 15.30. Начало третьей сессии свободной 
практики запланировано на полдень субботы. Она 
продлится час, как и квалификация, которая стартует 
в 15.00. Ну а сама гонка начнется в воскресенье 1 мая 
также в 15.00. Промоутер российского этапа Сергей 
Воробьев отметил: билеты на Гран-при России разле-
таются как горячие пирожки, и в этом году организа-
торы ожидают аншлаг.  

НОВОСТИ

Известен
соперник
Емельяненко
на бой в июне

ПОДРАТЬСЯ 
С БРАЗИЛЬЦЕМ

Илья Трисвятский

СТАЛ известен соперник наше-
го легендарного бойца смешан-
ных единоборств (ММА) Федора 
Емельяненко на бой 17 июня в 
Санкт-Петербурге. «Последний 
Император» подерется с бра-
зильцем Фабио Мальдонадо.

Это будет второй поединок 
Емельяненко с момента его воз-
вращения на ринг после переры-
ва в карьере продолжительно-
стью почти три с половиной 
года. В последний день 2015-го 
39-летний Федор в рамках япон-
ского турнира Rizin FF нокаути-
ровал уроженца Индии Джайди-
па Сингха. Это была 35-я победа 
нашего бойца в 40 проведенных 
поединках.

Мальдонадо в марте исполни-
лось 36 лет. В смешанных едино-
борствах провел 31 бой, одержал 
22 победы, в том числе 13 — нока-
утом. Правда, в последних четы-
рех поединках в 2014—2015 го-
дах южноамериканец потерпел 
три поражения, не справившись 
с американцем хорватского про-
исхождения Стипе Миочичем, 
Куинтоном Джексоном и Кори 
Андерсоном (оба — США).

ЦСКА вошел
в топ-квартет
баскетбольной 
Евролиги  

ПОЙМАЛИ 
«ЗВЕЗДУ»

Владимир Ильин

БАСКЕТБОЛИСТЫ сильней-
шего клуба России ЦСКА вышли 
в «Финал четырех» Евролиги.

В третьем матче четвертьфи-
нальной серии столичные ар-
мейцы на выезде выиграли у 
сербской «Црвены Звезды» — 
78:71. Общий счет противостоя-
ния стал 3-0 в пользу «красно-
синих», которые победили и в 
двух предыдущих домашних 
встречах (84:74 и 77:76).

В Белграде за игрой наблюда-
ли 18 087 зрителей. В составе 
победителей самыми результа-
тивными стали Нандо Де Коло 
(20 очков), Никита Курбанов 
(12) и Милош Теодосич (12). 
Правда, сербский защитник 
ЦСКА у себя на родине провел 
далеко не лучший матч, совер-
шив семь потерь.

«Финал четырех» состоится 
15—17 мая в Берлине (Германия). 
Соперником ЦСКА в первый 
день решающей стадии станет 
победитель серии «Барселона» 
(Испания) — «Локомотив-Ку-
бань» (Кубань). После двух мат-
чей в России счет здесь был рав-
ный, третья игра состоялась вче-
ра поздно вечером в Испании.

Женскую 
Суперлигу
по волейболу
ждет «Финал
четырех» 

ТРИ «ДИНАМО» 
И УРАЛОЧКИ 

Илья Трисвятский

МАТЧЕМ между столичным 
«Динамо» и ВК «Воронеж» (3:1) 
вчера завершился регулярный 
чемпионат среди женских ко-
манд волейбольной Суперлиги.  

Первое место заняли «бело-го-
лубые» из Москвы (58 очков), на 
второй позиции их казанские од-
ноклубницы (49), третья строчка 
за «Уралочкой-НТМК» из Свер-
дловской области (44). Еще од-
ним участником назначенного на 
25—26 апреля в Москве «Финала 
четырех» стали обладательницы 
Кубка ЕКВ-2015/16 краснодар-
ские динамовки (38).

На пятом месте, позволяю-
щем на будущий сезон заявить-
ся в европейский Кубок Вызова, 
расположились волейболистки 
клуба «Заречье-Одинцово» 
(Московская обл.), у которых 
33 очка. 

В первый день «Финала четы-
рех» встречаются: «Динамо» 
(Москва) — «Динамо» (Красно-
дар),  «Динамо» (Казань) — «Ура-
лочка-НТМК». 26 апреля прой-
дут матч за третье место и фи-
нальная игра.

В стартовавшем сезоне Даниил Квят смог доехать до подиу-
ма на Гран-при Китая. Ждем от него успеха и в Сочи!

На Гран-при России 
в Сочи, который 
пройдет с 29 апреля 
по 1 мая, организа-
торы обещают 
аншлаг

М
И

Х
А

И
Л

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

 /
 Т

А
С

С

ЧМ-2018 Президент ФИФА Инфантино уверен, что чемпионат мира по футболу 
в России станет лучшим в истории

Джанни всем доволен
Артур Нанян

Г
лава Международной феде-
рации футбола (ФИФА) 
Джанни Инфантино впер-

вые после избрания на этот высо-
кий пост приехал в Россию. 

Швейцарец прибыл в Москву 
с двухдневным визитом, во вре-
мя которого Инфантино посетил 
строящийся стадион «Лужники» 
и совместно с министром спорта 
РФ и президентом РФС Виталием 
Мутко провел пресс-конферен-
цию.

За час до начала мероприятия 
Дом футбола оказался практиче-
ски на осадном положении. Та-
кой ажиотаж у прессы в послед-
ний раз вызвал разве что испол-
ком РФС минувшим летом, когда 
решалась судьба бывшего глав-
ного тренера сборной России 
Фабио Капелло. Около 40 журна-
листов, в том числе из Англии и 
Франции, ждали у парадного 
входа около двух часов, пока Ин-
фантино с Мутко появились в 
Доме футбола.

Первым в зал для пресс-конфе-
ренций вошел Инфантино. Швей-
царец окинул взглядом собрав-
шихся журналистов, внимательно 
изучил наполненный бокал воды, 

стоящий перед ним, и с улыбкой 
стал рассматривать лежащую на 
столе фотографию в рамке. Оказа-
лось, что это был подарок от РФС 
для нового президента ФИФА. «На 
этом фото я стою рядом с капита-
ном сборной Англии перед пер-
вым матчем чемпионата мира 
1958 года. Мы благодарны вам за 
ваше внимание к российскому 
футболу и хотели бы подарить вам 
этот сувенир», — обратился с на-
путственной речью к Инфантино 
первый вице-президент РФС Ни-
кита Симонян. 

Глава мирового футбола с бла-
годарностью принял подарок, по-
сле чего приступил к ответам на 
вопросы журналистов. 

Господин Инфантино, какие у 
вас ощущения от этой поездки?
Д Ж А Н Н И  И Н ФА Н Т И Н О : Не скрою, я 
очень рад находиться в России, 
мне здесь все нравится. Я уже 
успел посетить стадион «Лужни-
ки», провел переговоры с РФС и 
оргкомитетом чемпионата 
мира. Я убедился лишний раз, 
что в России люди любят фут-
бол, он вызывает у них страсть. 
Когда я стал президентом ФИФА, 
то сразу захотел приехать к вам 
в страну, потому что здесь прой-

дет следующий чемпионат мира, 
который станет первым для 
меня в новом качестве. Мне ка-
жется, первенство планеты в 
России 2018 года станет лучшим 
в истории!

Еще до выборов президента 
ФИФА вы обещали, что выучите 
русский язык. Вы стали брать 
уроки?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Я обязательно 
буду учить ваш язык. Мне инте-
ресны ваша культура, история. 
Многие люди в Европе думают, 
что у вас всегда холодно и все в 
таком духе, но это неправда. Я 
вижу, что в России идет большая 
работа по подготовке к чемпио-
нату мира, строятся стадионы, 
гостиницы. Я вижу очевидный 
прогресс в российском футболе. 
Конечно, многое еще предстоит 
сделать, но то, что я вижу сейчас, 
настраивает на оптимистичный 
лад. Россия — потрясающая фут-
больная страна, в этом нет ника-
ких сомнений. У вас очень силь-
ная сборная, за которой интере-
сно будет понаблюдать на чемпи-
онате Европы. 

Недавно исполнилось 50 дней с 
момента вашей победы на выбо-
рах президента ФИФА. Что вам 
удалось сделать за это время?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Я встретил мно-
го людей, которые хотят помочь 
развитию футбола. Мы приняли 
ряд исторических решений. В 
частности, мы вводим видеопо-
вторы в тестовом режиме на два 
года. То есть к марту 2018 года 
мы увидим, работает это или нет. 
Я искренне надеюсь, что чемпио-
нат мира в России станет первым 
в истории, на котором будут ис-
пользоваться видеоповторы. 

Хоккей Магнитогорский «Металлург» одолел армейцев Москвы 
и стал новым обладателем Кубка Гагарина

Позолотили клюшки
Илья Зубко 

С
езон в Континенталь-
ной хоккейной лиге 
завершился вчера в 
Москве матчем меж-
ду ЦСКА и магнито-

горским «Металлургом». Седь-
мая игра финальной серии Кубка 
Гагарина принесла успех коман-
де гостей — 3:1.

Крошечный ЛДС ЦСКА, вме-
щающий 5600 зрителей, — конеч-
но, не лучшее место для хоккея 
такого уровня. И билеты на реша-
ющую игру ожидаемо стали ог-
ромным дефицитом еще до того, 
как появились в продаже. Реали-
зовывали их, к слову, по старинке 
— через кассы, открывшиеся 
только в день матча. Поэтому са-
мые опытные граждане, облада-
ющие к тому же массой свобод-
ного времени и удивительной вы-
держкой, собрались в нужном 
месте еще ночью. А к моменту от-
крытия касс число страждущих 
шло уже на сотни. Выдавали би-
леты по две штуки в одни руки, и 
даже при неслабом ценнике от 
двух до семи тысяч рублей, про-
дажа закончилась очень быстро. 
Тех, кто не успел, были рады ос-
частливить спекулянты, без ко-
торых, конечно же, не обошлось. 
Эти граждане делали безбожную 
накрутку — говорят, кому-то даже 
предложили билеты по 40 тысяч 
рублей, — но и это народ не оста-
новило. Лишь обладатели сезон-
ных абонементов могли себе по-
зволить не участвовать в этой 
гонке. На их места покуситься 
никто не мог.

Устаревший и маленький дво-
рец, конечно, создает болельщи-
кам неудобства. Но добавляет ат-
мосфере какой-то домашности. К 
примеру, за полтора часа до мат-
ча около служебного входа лю-
бой желающий мог понаблюдать, 
как хоккеисты «Магнитки» в 
спортивных костюмах и кроссов-
ках прямо на асфальте играют в 
футбол. Получалось у Сергея Мо-
зякина сотоварищи, кстати, весь-
ма неплохо. А чуть позже на ВИП-
парковке стали появляться ста-
тусные гости. Глава Федерации 
хоккея России Владислав Треть-
як улыбался и подчеркивал, что 
многое в этот вечер будет зави-
сеть от его коллег-вратарей. Ле-
генде ЦСКА, разумеется, тяжело 
было оставаться нейтральным. А 
от Валерия Газзаева этого и вовсе 
не требовалось — футбольный 
тренер заявил, что надеется при-
нести удачу армейцам своим 
присутствием.

Предматчевое шоу опять-таки 
предсказуемо сделали в армей-
ском стиле. Игроки стартовой пя-
терки ЦСКА выкатывались на 
лед под торжественные залпы, а 

гимн России исполнил легендар-
ный ансамбль имени Александ-
рова. «Металлург», впрочем, 
тоже получил свою долю внима-
ния — на гостевом секторе собра-
лись порядка шестисот человек. 
Что примечательно, от осталь-
ных зрителей их отделяли всего 
несколько секьюрити в салато-
вых манишках. Все-таки на хок-
кее, если речь не идет о москов-
ских дерби или приезде в столицу 
питерского СКА, обстановка не в 
пример дружелюбнее, чем на 
футболе.

Относительное спокойствие 
на трибунах, разумеется, не рас-
пространялось собственно на 
площадку, где ЦСКА с первых ми-
нут принялся оппонентов давить. 
Но этот порыв едва ли стал для 
«сталеваров» сюрпризом, и от-
бились гости достаточно спокой-
но. А на 13-й минуте «металлур-
ги» и вовсе открыли счет, подло-
вив москвичей на контратаке. 
Причем отличился не тот, от ко-
торого больше всего ожидали. Ев-
гений Тимкин из третьего звена 
без лишней суеты переиграл 
Илью Сорокина — 1:0. После это-
го атаки ЦСКА стали еще ярост-
нее, вот только цели броски ар-
мейцев до перерыва не достигли 
ни разу. Примечательно, что по 
этому показателю преимущест-
во «красно-синих» по итогам пе-
риода получилось подавляющим 
— 13:2. Но просто за броски в 
створ кубки не вручают, так что 
во время паузы в армейской раз-
девалке наверняка обсуждали 
именно реализацию собствен-
ных моментов.

Уже на старте второго периода 
Войтек Вольски подарил москви-
чам шанс, схлопотав удаление. 
Однако в неравных составах 
ЦСКА тоже не преуспел. Но упор-
ство хозяев принесло свои плоды 
на 16-й минуте. Что характерно, 
забили москвичи в контратаке. 
Вернувшийся в состав Джефф 
Плэтт сильно бросил издали, Ко-
шечкин отбил шайбу перед со-
бой, а Максим Мамин «вторым 
темпом» был точен — 1:1. Этот 
успех ЦСКА оказался кратковре-
менным. «Металлург» тут же по-
шел в атаку и за минуту до пере-
рыва вернул себе лидерство в 
счете. Точный кистевой бросок 
нанес Крис Ли, которому помо-
гли Зарипов и Коварж. 2:1 в поль-
зу «Магнитки» — такой счет горел 
на табло во время второго пере-
рыва.

В третьем периоде армейцы 
бросились на последний штурм 
владений Кошечкина, но пропу-
стили меньше чем за минуту до 
финальной сирены. Тимкин по-
разил пустые ворота армейцев и 
принес своей команде победу в 
матче — 3:1 и серии — 4:3. 

Серия между армейцами и «Магниткой» держала в напряжении болельщиков все семь матчей.

Акцент

 Желающие увидеть решающий матч 
финальной серии Кубка Гагарина занимали 
 очередь у касс ЛДС ЦСКА еще с ночи

Джанни Инфантино 
был избран президентом 
ФИФА в конце февраля. 
Один из первых визитов 
в новой должности
швейцарец совершил 
в Россию. 

Акцент

 Джанни Инфантино: Надеюсь, 
на первенстве планеты в 
России впервые будут исполь-
зоваться видеоповторы
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Счастливый день. Вы наконец-то 
закончите ранее начатое важное 
дело. Все пройдет успешно. В не-
далеком будущем вас ожидает су-
щественное улучшение матери-
ального положения.

Телец 
Напряженная космическая рит-
мика дня позади. Сегодня нала-
дятся ваши денежные дела, улуч-
шатся супружеские отношения. 

Близнецы  
День принесет много разноо-
бразного общения, которое ока-
жется полезным и приятным.

Рак 
Вряд ли вы сможете повлиять на 
чужое мнение, но ваши шансы от-
стоять собственные интересы 
возрастут. Дерзайте!

Лев 
Могут вскрыться факты, на кото-
рые раньше вы не обращали ни-
какого внимания. 

Дева 
Найдите время, чтобы обдумать 
открывшиеся перед вами пер-
спективы в бизнесе.

Весы 
К вам будут приходить интере-
сные идеи, хотя они почему-то бу-
дут казаться вам банальными. 

Скорпион 
Работники интеллектуального 
труда этого знака испытают 
творческий подъем. 

Стрелец 
Смело встречайтесь с противопо-
ложным полом, заводите новые 
романтические знакомства. 

Козерог 
Благоприятные новости подкре-
пят ваши силы. Настало время 
для рывка вперед. Вечером воз-
можны удачные приобретения. 

Водолей 
Романтический настрой и удача 
будут сопровождать весь день. 
Вас ждут приятные сюрпризы!

Рыбы 
Маленькие знаки внимания бу-
дут особо оценены родственни-
ками, чаще заботьтесь о близких.

20.04| 

СРЕДА

Москва +3...+12, дождь

Санкт-Петербург +4...+6, дождь

Анадырь -13...-7, снег

Архангельск +2...+9, дождь

Астрахань +13...+23, дождь

Благовещенск  +1...+12, дождь

Владивосток +4...+9, облачно

Волгоград +10...+20, дождь

Воронеж +6...+15, дождь

Екатеринбург +8...+17, дождь

Иркутск +6...+12, дождь

Казань +8...+12, дождь

Калининград +5...+10, дождь

Краснодар +14...+22, гроза

Магнитогорск +8...+17, дождь

Мурманск 0...+1, дождь

Нижний Новгород +6...+12, дождь

Новосибирск +9...+19, облачно

Омск +11...+21, дождь

Орел +4...+12, дождь

Оренбург +10...+16, дождь

Пермь +7...+14, дождь

Ростов-на-Дону +12...+20, дождь

Севастополь +12...+18, гроза

Симферополь +14...+21, гроза

Сочи +14...+23, гроза

Тамбов +5...+16, солнечно

Тюмень +9...+19, дождь

Уфа +9...+15, дождь

Хабаровск +1...+11, дождь

Челябинск +9...+17, дождь

Чита -2...+12, дождь

Элиста +13...+24, солнечно

Южно-Сахалинск -4...+7, облачно

Якутск -4...+11, солнечно

Ярославль +4...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Небо затянется свинцо-
выми тучами. Возможна 
первая гроза. Атмосфер-
ное давление — 741 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет малооблач-
ной. Не исключен дождь. 
Атмосферное давление 
не изменится.

ПЯТНИЦА
Днем синоптики обеща-
ют грозу. Атмосферное 
давление — 737 мм ртут-
ного столба.

Финиш 120-го Бостонского марафона — самого известного городского забега в мире. Его участников на финишной прямой при-
ветствует мужественная Селест Коркоран, которая потеряла обе ноги во время теракта на этой же финишной прямой 
Бостонского марафона 15 апреля 2013 года. 

СОБЫТИЕ 

19.04| ВТОРНИК

БЕЗУСЛОВНО, оформление 
Европротокола, что позволит 
при мелкой аварии обойтись без 
вызова ГИБДД, — это большой 
плюс для автомобилиста. Такая 
процедура и время сэкономит, и 
поможет в спокойных, «друже-
ских» условиях решить возник-
шую проблему. Но, наверное, у 
наших водителей пока что нет 
необходимой для этого собран-
ности, организованности, вни-
мательности, культуры, когда 
они оформляют ДТП сами. Каза-
лось бы, сфотографируй маши-

ну, отгони, заполни извещение о 
происшедшем столкновении, а 
через пять дней передай его в 
страховую, вот и все заботы. Вот 
только многие виновники ава-
рий могут, к примеру, по забыв-
чивости не принести вовремя 
бланк в ОСАГО. Теперь, как пи-
шет «РГ» на 9-й полосе, таких 
безалаберных даже суд не смо-
жет защитить от выплаты ущер-
ба пострадавшей стороне. 

Скорее всего, с тем самоуве-
ренным водителем, который под-
сек другого и тем самым создал 
пусть даже ерундовую, но аварий-
ную ситуацию, сложно будет до-
говориться все оформить, соблю-
дая новые установленные прави-
ла страхования. Мы часто гово-
рим о том, что культура вождения 
напрямую зависит от общей куль-
туры человека: тот же грубиян, 
который хамит в очереди, никог-
да не будет вести себя прилично 
на дороге или соблюдать какие-то 
нормы в заполнении бланков. 

Когда за невежливое поведение на 
дорогах будет введен штраф в не-
сколько сотен евро, как, к приме-
ру, в Европе за выбрасывание 
окурка из окна автомобиля, тогда 
в поведении людей возникнут ка-
кие-то сдвиги.

Я попадал и в мелкие, и в круп-
ные ДТП. Всегда был хорошо за-
страхован и сторонник того, что 
защищать себя и автомобиль сто-
ит в пусть даже дорогой компа-
нии, но которая надежна и опла-
тит все повреждения. У меня, по 
большому счету, не было никаких 
проблем с тем, чтобы вернуть 
деньги через страховщиков. И 
особенно это касается серьезных 
аварий: в договоре были прописа-
ны нужные опции, поэтому после 
того, как приезжал сотрудник 
ДПС и снимал сведения о случив-
шемся, я своевременно сообщал 
обо всем страховщику, и он каче-
ственно оформлял документы. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Вадим Эйленкриг,
джазмен, трубач:

ГОРОСКОП

ЧТО СМОТРЕТЬ  Дубль дв@.
Сегодня — 
«Шагал — Малевич»
Александра Митты

Добро 
пожаловать или 
вход запрещен?

Валерий Кичин

СЕГОДНЯ финальный день конкурса, идут фильмы 
«Две женщины» Веры Глаголевой по Тургеневу и драма о 
конфликте двух выдающихся русских художников «Ша-
гал — Малевич» Александра Митты. В четверг, в мемори-
альной программе, — последние фильмы, снятые всеми 
любимыми Эльдаром Рязановым и Людмилой Гурченко, 
— их тоже не смогли посмотреть большинство зрителей 
страны и мира. В пятницу объявим итоги фестиваля.

А пока на сайте идет активное голосование зрителей, 
определяющих будущего лауреата Приза зрительских 
симпатий. Среди фаворитов — «Находка» Виктора Демен-
та, «Побег из Москвабада» Дарьи Полторацкой. Впереди 
еще два заключительных фильма конкурса, но уже ясно, 
что с большим отрывом лидирует семейная комедия 
Александра Карпиловского «Частное пионерское-2». 
Если такое положение продержится еще сутки, создатели 
будущей трилогии снова станут обладателями одного из 
самых почетных призов в мире кино — приза зрительской 
аудитории.

Этот двойной триумф говорит о приоритетах публики: 
она изголодалась по картинам с позитивным зарядом, ко-
торые можно бес-
страшно смотреть 
всей семьей, не опа-
саясь нарваться на 
безнадегу, скверно-
словие или замочную 
скважину в чужую 
постель. Как мы сооб-
щали, продюсер Вла-
димир Есинов и ре-
жиссер Александр 
Карпиловский задумали трилогию о детстве, отрочестве и 
юности — на материале позднего СССР, без ностальгии, но 
с любовью и с юмором. В первой части героям по 12 лет, во 
второй — уже по 15, и они переживают первую влюблен-
ность; в третьей, как задумано, они едут в Москву посту-
пать в институт. Это первый у нас опыт взросления героев 
«онлайн»: актеры и их персонажи растут на наших глазах, 
у них появляются новые заботы, они познают новые для 
них чувства.

Первый фильм стал лауреатом десятков фестивалей, 
включая «Дубль дв@», его восторженно смотрели те 
счастливцы, которым повезло его увидеть. Но ни прокат, 
ни ТВ фильмом не заинтересовались: по принятым ныне 
меркам детское кино — «не формат». Два года назад Алек-
сандр Митта в открытом письме напоминал, что у нас при-
нята государственная программа поддержки отечествен-
ного кино для детей, — но она не работает: отличные филь-
мы его ученика Александра Карпиловского так и не могут 
пробиться в кинотеатры, надежды увидеть их на главных 
телеканалах не сбылись. Несмотря на фестивальные три-
умфы первых двух картин, третья уже не получила от госу-
дарства финансовой поддержки. Хотя более успешных дет-
ских фильмов в постсоветской России еще не снимали.

Стойкий успех двух частей будущей трилогии говорит 
о том, как нужны такие фильмы. «Чудесный фильм! Дол-
гожданный! Посмотрела сама. Посадила детей и скептика-
мужа смотреть вместе. Дети сопротивлялись, но со второй 
минуты сидели тихо, а потом было не отвлечь . А муж-
скептик потребовал свой детский альбом и начал показы-
вать свою первую любовь! Такой душевный семейный ве-
чер получился. Девчонки захотели в лагерь. Снято очень 
качественно. Сценарий суперский — все узнаваемо! Тон-
кое настроение детских эмоций! В конце фильма слезы на-
ворачиваются. Поздравляю всех с этим отличным детско-
взрослым фильмом», —  пишет Ольга Егорова. Это дейст-
вительно странно: мы не раз слышали от чиновников се-
тования, что они не наблюдают на горизонте новых Рола-
нов Быковых и Элемов Климовых, — и одновременно они 
отказывают самому талантливому и стойкому продолжа-
телю этих традиций в финансовой поддержке новых про-
ектов. Совершенно по девизу, сформулированному в чуть 
измененном названии фильма Элема Климова: «Добро 
пожаловать, или Детскому кино вход воспрещен».

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

— Для меня этот фестиваль — настоящее открытие и праздник. Жду 

с нетерпением целый год. Что можно улучшить: маркетинг! Такой 

шикарный проект заслуживает грамотной раскрутки. И качество 

субтитров: в «Побеге из Москвабада» они безнадежно отставали.

Программа и блог фестиваля, интервью со звездами, 
онлайн-кинотеатр на сайте
d2.rg.ru
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